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Гарсон против Малыша
александр Малышев вновь заставил Говорить о себе
бедный родственник
брат виктора Януковича шлет еМу привет из череповца
йоГа длЯ собак
ЯпониЯ: Миллиардов длЯ друзей не жалко

иГроваЯ практика
специальный выпуск.  
ванкувер — сочи: поход за опытоМ и МедалЯМи



Новый год. 
Хорошее дело. 
ПодПиска на «огонёк» в 2010 году — 
88 рублей в месяц с доставкой 
до Почтового ящика
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Кассир

Извещение ИНН 7714684380, КПП 771401001
ЗАО «Коммерсантъ-Пресс»
в Тверском отделении № 7982/097 Сбербанка России ОАО
Расчетный счет  40702810338040116270
Корреспондентский счет 30101810400000000225
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в Тверском отделении № 7982/097 Сбербанка России ОАО
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Корреспондентский счет 30101810400000000225

БИК 044525225, ОКПО 99607167

Плательщик

Адрес (с индексом)

 

Телефон e-mail

Доставка почтой до п/я
назначение платежа сумма
Подписка на журнал «Огонёк»
 
на                  месяцев   с                   2010 года

Подпись плательщика

месяц

месяц

 «Огонёк» — уникальный журнал, c которым выросло не одно 
поколение. Журнал о человеке в меняющемся мире, журнал 
о тех и для тех, кто не теряет интереса к жизни. Уже больше ста лет 
 «Огонёк» умеет говорить просто о сложном. 
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КРАСОТА БЕЗ ЖЕРТВ
МО дА ПА Ри ЖА — ОС ТА ВАТь Ся СО БОй

ОхТ нуТь нЕ уС ПЕ ли
СПОР ВОК Руг Пи ТЕР СКОй БАш ни РА СКО лОл ВлАСТь и гО РОд
ниг дЕ нЕ СВОй
АР КА дий гАй дА МАК В ПО и СКАх РО ди ны
КТО С МячОМ К нАМ ПРидЕТ?
РОССия ВСТуПилА В БОРьБу ЗА чЕМПиОнАТ МиРА ПО фуТБОлу

ЗНАКОМЫЙ. ЛЮБИМЫЙ. ОБНОВЛЕННЫЙ.

Оформить счет на оплату для юр. лица, а также задать любые 
вопросы о подписке вы можете по телефонам: 8 800 200 2556 
(бесплатно для всех регионов РФ), (495) 721 28 82.

Для своевременной активации подписки отправьте оплаченную квитанцию в редакцию 
по факсу: (495) 721 90 77 или по e-mail: podpiska@kommersant.ru

kommersant.ru
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подробности  ЗнАЙ ненАШиХ

Материал подготовили 
павел Шеремет, 
Кирилл Водопьянов

Россия импортирует (доля от мирового производства)

Источник: FAPRI — Американский институт изучения 
продовольственной и аграрной политики

стАтистиКА  потребительсКАя КАртинА

 В еде не бросят
Президент россии ПодПисал доктрину Продовольственной безоПасности страны. Что это такое, 
для большинства россиян загадка: то ли безоПасная еда, то ли налиЧие еды в безоПасном колиЧестве

 «Д
октрина» слово хоть 
и грозное, но это всего 
несколько страниц 
текста со списком ориен-
тиров для чиновников 
и без описания того, 
как этих целей достичь. 

Подобный документ был подготовлен 
еще при президенте Ельцине, который, 
правда, наложил на него вето, потому 
что в конце 90-х годов у государства 
не хватало ресурсов для поддержки 
сельского хозяйства. Теперь ресурсы 
вроде есть, цель определена: выда-
вить с российского рынка импортное 
продовольствие и заменить его про-

дукцией национального производи-
теля. Уже через 5 лет на рынке должно 
быть не менее 95% российского зерна 
и картофеля, 90% российского молока 
и молочных продуктов, 85% — мяса, 
80% — масла и рыбы. Задачи амбициоз-
ные, сроки — романтические: сегодня 
только половина говядины, съедаемой 
в России, произведена внутри страны, 
а по объему импорта курятины страна 
занимает первое место в мире. Но разве 
нас трудности пугали? 
 «Я там не нашел ничего о гарантиях прав 
частной собственности на землю, о дис-
балансе цен на сельскохозяйственную 
и промышленную продукцию, о возмож-

сергеЙ лисоВсКиЙ, 
первый зампред коми-
тета СФ по аграрно-
продовольственной 
политике

На самом деле мы можем кормить 
не только себя, но и Европу. Кста-
ти, если посмотреть последние 
выступления западных полити-
ков, они признают, что лет через 
10–15 так и будет. Если рассма-
тривать как серьезный бизнес на 
века, сельское хозяйство является 
наиболее стабильным и серьезным 
вложением капитала. Но только 
там цифры совсем другие — не 5, 
не 10 лет, а минимум 15. 

Источник: 
«голос россии»

брифинг

ности приобретать иностранную техни-
ку. Нет ответов на вопросы, которые не 
позволяют российским производителям 
стать реально конкурентоспособны-
ми»,— считает директор Информбюро 
по присоединению России к ВТО Алек-
сей Портанский. А без этого в условиях 
глобального продовольственного рынка 
трудно конкурировать с регионами, кото-
рые специализируются на производстве 
определенного вида продовольствия. От-
городиться барьерами от аргентинской 
говядины, американской птицы или 
норвежской рыбы при помощи энергич-
ного г-на Онищенко можно, но сделать 
это без негативных последствий для 
потребителя — нельзя. Кстати, о рыбе: 
за последние месяцы улов российских 
компаний увеличился почти на четверть, 
склады на Дальнем Востоке забиты, но 
вывезти продукцию в европейскую часть 
России компании не могут, а цены на 
рыбу… подскочили. 
«Главный смысл доктрины — это сигнал 
нашим производителям, что государство 
не бросит их на произвол судьбы, что 
можно смело вкладываться в эту отрасль, 
потому что есть ориентиры на следующие 
5–10 лет,— поясняет заведующий секто-
ром агрополитики Института экономики 

РАН Борис Фрумкин. — Другое дело, что 
это документ концептуальный, и к нему 
необходимо разработать и принять пакет 
правовых, информационных, аналити-
ческих и балансовых документов. Если 
этого не случится —будет дискредитация 
идеи». В Доктрине, например, говорится 
о необходимости «исключить бескон-
трольное распространение пищевой 
продукции, полученной из генетически 
модифицированных растений с использо-
ванием генетически модифицированных 
микроорганизмов и микроорганизмов, 
имеющих генетически модифицирован-
ные аналоги». Но сейчас трудно найти 
продукт, в котором не использовались 
бы ГМО, поэтому экспертов волнует, как 
чиновники расшифруют установку об ис-
ключении бесконтрольного распростра-
нения такого продовольствия. И подоб-
ных недоговоренностей — множество. 
Сельское хозяйство поддерживают 
везде. В Европе, например, тратят почти 
половину надгосударственного бюдже-
та Евросоюза на такую поддержку. Но 
там речь идет не о продовольственной 
безопасности, а о выравнивании дохо-
дов фермеров в условиях постоянных 
колебаний биржевого рынка и климати-
ческих рисков.  n n

отгородиться барьерами от аргентинской 
говядины, американской птицы или нор-
вежской рыбы при помощи г-на онищенко 
можно, но сделать это без негативных  
последствий для потребителя — нельзя

Как будут выглядеть полки 
продуктовых магазинов после 
реализации продовольственной 
доктрины, не берутся 
предсказать даже эксперты И

ТА
Р-

ТА
СС

говядина

свинина

Мясо птицы

Масло

сыр

Годовое потребление 
продуктов, кг/чел.
(дАннЫе ЗА 2008 год)
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подробности  ЗнАЙ ненАШиХ Кто Кормит мир

Россия импортирует (доля от мирового производства) США экспортируют (доля от мировых закупок) Европа экспортирует (доля от мировых закупок)

Источник: FAPRI — Американский институт изучения 
продовольственной и аграрной политики

новую доктрину чиновники  
понимают однозначно:  
чтоб было только свое

стАтистиКА  потребительсКАя КАртинА

Доля потребления продуктов 
собственного производства, %
(дАннЫе ЗА 2009)

 В еде не бросят
Президент россии ПодПисал доктрину Продовольственной безоПасности страны. Что это такое, 
для большинства россиян загадка: то ли безоПасная еда, то ли налиЧие еды в безоПасном колиЧестве

еВгениЙ ЧиЧВАрКин, 
бывший владелец  
компании «Евросеть»

Если какая-то страна решила до-
тировать сельское хозяйство и еда 
получается ниже себестоимости, 
ничто не должно мешать ее ввезти 
и накормить страну дешево. Быва-
ют и бананы за 30 центов, и куры 
по доллару (не ГМО). Бред в том, 
что много людей считают, что 
импортозависимость может раз-
рушать страну. Разрушить страну 
может голод. Поставщиками Рос-
сии являются Аргентина, Бразилия, 
Чили, Австралия, Новая Зеландия, 
Голландия, Канада и еще 50 стран. 
Как они могут договориться между 
собой и в один момент прекратить 
поставлять? Только в убогих со-
ветских мозгах бродят подобные 
теории заговора.

Источник: 
http://chich8.livejournal.com

сергеЙ лисоВсКиЙ, 
первый зампред коми-
тета СФ по аграрно-
продовольственной 
политике

На самом деле мы можем кормить 
не только себя, но и Европу. Кста-
ти, если посмотреть последние 
выступления западных полити-
ков, они признают, что лет через 
10–15 так и будет. Если рассма-
тривать как серьезный бизнес на 
века, сельское хозяйство является 
наиболее стабильным и серьезным 
вложением капитала. Но только 
там цифры совсем другие — не 5, 
не 10 лет, а минимум 15. 

Источник: 
«голос россии»

еленА сКрЫнниК, 
министр сельского 
хозяйства РФ

К росту цен это (доктрина — «О») 
не приведет. Во-первых, у нас ры-
ночные отношения, поэтому, есте-
ственно, мы выбираем в первую 
очередь качественный продукт и по 
справедливой цене как потребите-
ли. Я призываю всех приобретать 
российский продукт, чтобы поддер-
жать нашего российского фермера 
и наших производителей, сельхо-
зорганизации. Невозможно, чтобы 
зарубежное качественное мясо было 
дешевле, чем наше, российское. Это 
просто невозможно!

Источник:  
«эхо москвы»

У нас есть Программа 
развития сельского 
хозяйства России 
на 2008–2012 годы, 
и там достаточно по-
нятно прописаны все 
основные положения: 
индикаторы, источни-
ки финансирования, 
объем финансиро-
вания, заданы кон-
кретные ориентиры 
и прописаны схемы 
развития отрасли. А вот 
практическая ценность 

и необходимость принятия Доктрины продоволь-
ственной безопасности мне не очень ясна. 
Обычно когда в мире говорят о продовольствен-
ной безопасности, то вспоминают про бедней-
шие страны Африки, где люди тратят на питание 
60–70 процентов собственного дохода и все 
равно недоедают. Россия не голодает, и наши 
граждане тратят на еду около трети доходов, 
поэтому не очень понятно, зачем принимать по-
добные документы. 
Объяснение может быть только одно: у мно-
гих чиновников понятие продовольственной 

безопасности полностью смешано с понятием 
самообеспечения продовольствием. Все гово-
рят про 70–80–90 процентов доли внутреннего 
рынка, которые должно занимать российское 
продовольствие. Но к безопасности это не имеет 
прямого отношения. Продовольственная безо-
пасность — это угроза голода и борьба с угрозой 
голода, что определено Всемирной продоволь-
ственной организацией. У нас, напомню, есть 
система Росрезерва, которая и должна готовить-
ся к войне или природным катастрофам, это ее 
первейшая обязанность. А тяга к самообеспече-
нию — совершенно другая история. 
Конечно, добиться наполнения внутреннего рын-
ка российским продовольствием возможно. Пусть 
и не за 5 лет, как прописано в Доктрине, но доста-
точно быстро. Выиграет ли от этого потребитель? 
Совсем не факт. Цены на продовольствие в России 
скромными темпами, но постоянно растут. А це-
ны на мясо у нас вообще одни из самых высоких 
в мире. Есть еще нюансы вроде американской 
курятины, которая запрещена нынче из-за хлора. 
Если импорт мяса птицы из США действительно 
упадет, то в России не исключен существенный 
рост цен на него.

брифинг эКспертиЗА

РАН Борис Фрумкин. — Другое дело, что 
это документ концептуальный, и к нему 
необходимо разработать и принять пакет 
правовых, информационных, аналити-
ческих и балансовых документов. Если 
этого не случится —будет дискредитация 
идеи». В Доктрине, например, говорится 
о необходимости «исключить бескон-
трольное распространение пищевой 
продукции, полученной из генетически 
модифицированных растений с использо-
ванием генетически модифицированных 
микроорганизмов и микроорганизмов, 
имеющих генетически модифицирован-
ные аналоги». Но сейчас трудно найти 
продукт, в котором не использовались 
бы ГМО, поэтому экспертов волнует, как 
чиновники расшифруют установку об ис-
ключении бесконтрольного распростра-
нения такого продовольствия. И подоб-
ных недоговоренностей — множество. 
Сельское хозяйство поддерживают 
везде. В Европе, например, тратят почти 
половину надгосударственного бюдже-
та Евросоюза на такую поддержку. Но 
там речь идет не о продовольственной 
безопасности, а о выравнивании дохо-
дов фермеров в условиях постоянных 
колебаний биржевого рынка и климати-
ческих рисков.  n n
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у большинства чиновников 
понятие продовольственной 
безопасности полностью 
смешано с понятием само-
обеспечения продовольствием

АндреЙ 
сиЗоВ-млАдШиЙ,  
исполнительный 
директор анали-
тического центра 
«Совэкон»

Подмена Понятий
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СС

16,42

21,23

29,86

21,11

3,28

2,36

5,03

16,18

57,1 ( 54,5 — 2008 )

97,2

93,3

68,5 ( 72,2 — 2008 )

100,0

100,0

56,4 ( 59,5 — 2008 )

100,0

100,0

72,2 ( 71,4 — 2008 )

100,0

100,0

63,4 ( 63,0 — 2008 )

100,0

100,0

говядина

свинина

мясо птицы

масло

сыр

Годовое потребление 
продуктов, кг/чел.
(дАннЫе ЗА 2008 год)

54,06

18,9 % 19,2 % 

19,6 % 

45,6 % 33,4 % 

24,5 % 40 % 13,1 % 22,5 % 

28,45 % 

23,1 % 

17,9 % 
Источник: FAPRI — Американский институт изучения продовольственной и аграрной политики
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 П
ервый из отреставрированных залов Большого — так 
называемый Хоровой — открылся камерным концертом 
артистов «Молодежной оперной программы Большого 
театра». В программе концерта — Римский-Корсаков, 
Оффенбах, Пуччини, Чайковский, Верди. Гостями кон-
церта стали представители администрации президента 
РФ, Государственной думы, кабинета министров, мэрии 

Москвы, а также члены Попечительского совета Большого театра и 
деятели искусства.

Хоровой зал не использовался по назначению более 20 лет: клее-
вая живопись на стенах, уникальный паркет и лепнина на сводах 
потолков и в нишах, бронзовые канделябры и люстра, изготовлен-
ная еще в 1856 году, воссозданы в первозданном виде. Для гостей 
была устроена небольшая экскурсия по двум отремонтированным 
фойе (центральную лестницу театра ради такого случая временно 
покрыли знаменитыми красными дорожками), а также залам теа-
тра, где сейчас идет монтаж сценического оборудования. Гости от-
метили, что театр возродился не только физически, но и духовно. 
Как заметил один из гостей, «театр уже во время строительства на-
полнялся духовностью».  n n

 Приоткрытие сезона 
Государственный академический Большой театр россии начал свою раБоту после реконструкции  
2 февраля 2010 Года, в 14:00. Это не ошиБка и не иГра слов — речь идет именно о старом здании театра
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 Приоткрытие сезона 
Государственный академический Большой театр россии начал свою раБоту после реконструкции  
2 февраля 2010 Года, в 14:00. Это не ошиБка и не иГра слов — речь идет именно о старом здании театра

Внутри большого театра сейчас 
полным ходом идут отделочные 
работы (1,5): следом за Хоро вым 
обещают закончить круг лый 
и бетховенский залы, а к 9 мая 
2010 года планируется открыть 
фасад большого театра. Между 
тем генеральный дирек тор 
большого театра анатолий 
иксанов (2) уже поздравил 
собравшихся с символическим 
открытием театра и представил 
участников «Молодежной 
оперной программы большого 
театра»

В числе слушателей на концерте 
присутствовали прима большого 
светлана захарова, балет
мейстер Юрий Григорович, 
министр культуры рФ александр 
авдеев и советник президента 
рФ Юрий лаптев (3). Высшую 
власть на мероприятии 
представляли заместитель 
председателя правительства рФ 
александр Жуков, заместитель 
главы администрации 
президента россии александр 
беглов и мэр Москвы Юрий 
лужков (4)  

54
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 Н
а прошлой неделе Боль-
шой театр впервые пока-
зал на своей сцене балет 
«Любовь и смерть» ком-
позитора Полада Бюль-

Бюль оглы. Спектакль привез 
в Москву Екатеринбургский те-
атр оперы и балета. Множество 
московских друзей и соотече-
ственников композитора собра-
лись в этот вечер в Большом. Со-
став гостей будто символизиро-
вал географию жизни автора ба-
лета. Немалую ее часть Бюль-
Бюль оглы прожил в Москве. Мо-
жет быть, учитывая и эту геогра-
фию, президент Ильхам Алиев 
назначил его несколько лет на-
зад послом в России. А до это-
го певец и композитор был са-
мым опытным азербайджанским 
министром:15 лет он возглав-
лял в стране культуру. Среди го-
стей в Большом были и оба сы-
на посла — его музыкальные на-
дежды: старший, 35-летний Ти-
ма, — заслуженный артист Рос-
сии, известный фаготист, и млад-
ший, Муртаза, который в свои 
семь поет и играет, кажется, на 
всех возможных инструментах. 
Были в зале и московские послы 
других государств. Можно подо-
зревать, что все они немножко 
завидуют своему азербайджан-
скому коллеге. Разве есть в Мо-
скве другой посол, которого узна-
ют на улицах и тут же окружают 
с просьбой об автографе?

КомПозитор
Полад Бюль-Бюль оглы, 
посол

 С
ерые политические буд-
ни окрасил странный 
протуберанец: «Еди-
ная Россия» окрысилась 
на лидера «Справедли-

вой России» Сергея Миронова, 
возглавляющего попутно Со-
вет Федерации. Приступ враж-
ды («едристы» требуют отстав-
ки спикера) вызвало совершен-
но вегетарианское интервью ру-
ководящего эсера в программе 
«Познер», где Миронов рассказал 
о давно известном: его партия 
не во всем солидарна с Путиным 
и голосовала против антикри-
зисного бюджета, представлен-

ного правительством. Отчего эта 
несвежая констатация так завела 
функционеров «ЕР», решительно 
не понять, поскольку принять 
всерьез предъявленные Мироно-
ву упреки (он, дескать, поступает 
непорядочно, критикуя Путина, 
которому всем по жизни обязан) 
невозможно. Ситуация прелест-
на тем, что легальных механиз-
мов отозвать спикера Миронова 
не существует — для этого он сам 
себе должен выразить недове-
рие. Сложнее всего выбираться 
из этой отчаянно нелепой исто-
рии помянутому всуе премьер-
министру: любая реакция ВВП 
будет не в кассу — хоть промол-
чи, хоть откликнись... 

ньюСмейКер
Сергей миронов,
спикер Совета Федерации

нА ровном 
меСте

музыКАнт  
и нАСледниКи

 В
«Формуле-1» появился 
первый российский пи-
лот. Подписав контракт 
с командой Renault, пи-
онером стал 25-летний 

Виталий Петров. Заниматься ав-
тоспортом он начал в 18 лет, хо-
тя его коллеги по «Формуле-1» 
стартовали в 5–6 лет, с картинга. 
В прошлом году гонщик из Вы-
борга выступал в серии GP2, вы-
играл две гонки и занял по ито-
гам сезона второе место, но при-
вели его в высшую лигу не толь-
ко эти успехи, но и деньги — ме-
сто в Renault стоило Петрову 
около 10 млн долларов. Бюдже-
ты команд «Формулы-1» состав-
ляются, в том числе, и за счет де-
нег, которые приходят в коман-
ду вместе с личными спонсора-
ми спортсменов. Крупных спон-
соров у Петрова не оказалось, 
и его отцу пришлось взять кре-
дит в банке, под который бы-
ло заложено все имущество се-
мьи. «Мы обратились за помо-
щью к правительству,— говорит 
менеджер Петрова Оксана Коса-
ченко.— Ведь государство у нас 
поддерживает футбол, олимпий-
ские виды спорта. Эффектив-
ность вложений в ”Формулу-1“ 
в десять раз выше, чем в Олим-
пиаду. Надеемся, что Петров ста-
нет национальным проектом».

Пионер
виталий Петров, 
автогонщик 

ФормулА 
уСПехА

25-летней девушке и ее младшим 
братьям предстоит на жизнь 
зарабатывать самостоятельно

Ситуация прелестна тем,  
что легальных механизмов 
отозвать спикера не существует 

 С
портсменка, красави-
ца и просто старшая 
дочь олигарха Владими-
ра Потанина с легким 
сердцем приняла ре-

шение отца оставить ее без на-
следства, а накопленные мил-
лиарды направить на благо-
творительность. «Папа посо-
ветовался с нами», — призна-
лась Анастасия. 25-летней де-
вушке и ее двум младшим бра-
тьям, Ивану и Васе, предстоит 
на жизнь зарабатывать самосто-
ятельно. Но Анастасия не уны-
вает, потому что всегда хотела 
доказать, что и сама чего-то сто-

ит. Она — многократная чемпи-
онка России и мира по аквабай-
ку и легко делает сальто на во-
дном мотоцикле. 

Все удачно складывается и с ра-
ботой. После окончания МГИМО 
Анастасия работала в заявочном 
комитете Сочи-2014, а сейчас 
трудится в компании, которая за-
нимается строительством горно-
лыжных трасс и Олимпийской 
деревни в Сочи. И что-то подска-
зывает: она непременно найдет 
в жизни счастье…

дочь
Анастасия Потанина,
спортивный функционер

зАвиднАя 
БеСПридАнницА
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ЦИФРА ВАШЕ МНЕНИЕ НАсТРОЕНИЯFm 91,2

ОТ РАБОТ 
пОВОРОТ
Каждый третий россиянин 
(31%) готов шантажировать 
своего босса увольнением 
ради повышения зарплаты, 
сообщает портал SuperJob. 
Эксперты опросили 7 тысяч 
россиян старше 18 лет и вы-
яснили, что больше всего 
шантажистов (38%) среди 
граждан от 30 до 40 лет 
с доходом выше среднего. 
«Поднажать» любят в пер-
вую очередь мужчины 
(36%, среди женщин — 
27%). Дамам, правда, 
офисные скандалы удаются 
лучше: они добиваются по-
вышения зарплаты в 72% 
случаев против 66% у муж-
чин. При этом опрошенные 
понимают: шантаж — сред-
ство рисковое. «Если ты  
на это идешь, то будь готов  
к тому, что тебя уволят, как 
только найдут адекватную 
замену». Именно поэтому 
большинство граждан счи-
тают: «Работодатель дол-
жен ценить своего сотруд-
ника и сам предлагать ему 
более достойные условия 
труда». И терпеливо ждут, 
когда же это наконец прои-
зойдет.

Источник: исследовательский центр портала SuperJob.ru

 6 
нЕДЕль

зарабатывают в среднем мо-
сковские нищие. Месячный за-
работок может достигать 50 ты-
сяч рублей. Среди попрошаек 
больше половины — приезжие 
из ближнего зарубежья, при-
мерно треть — жители разных 
регионов России, москвичей 
и жителей Подмосковья — 
около 10 процентов. Обычно 
рабочий день нищих длится по 
девять часов, половину зарабо-
танного им приходится отда-
вать организаторам бизнеса. 
По данным ученых из Институ-
та этнологии и антропологии 
РАН в России попрошайки за-
рабатывают чуть ли не больше 
всех на континенте. 

Источник: «Российская газета»

в месяц требует при разводе 
с мужем жена итальянского 
премьер-министра Сильвио 
Берлускони — Ларио. Бракораз-
водный процесс титулованной 
пары стартовал на минувшей 
неделе в Милане со скандала — 
адвокатам Берлускони удалось 
найти доказательства невер-
ности жены. «Половинки», 
видимо, уже не склеить, теперь 
спор идет за деньги и имуще-
ство: жена требует 43 млн евро 
в год, муж готов отдавать лишь 
2,4 млн. 

Источник: газета Corriere della Sera

будет еще продолжаться зима 
в США — так предсказал зна-
менитый сурок Фил из города 
Панксутони в штате Пенсиль-
вания (воспетый в знаменитом 
фильме «День сурка»). Фил опре-
деляется с прогнозом ежегодно 
2 февраля: если извлеченный из 
норы сурок увидит свою тень, 
нужно ждать еще шесть недель 
зимы, если нет — весна должна 
быть ранней. Распространяется 
ли прогноз на Россию, достовер-
но неизвестно.

Источник: агентство AP

БЛОГИ

 БАЛТИйскИй
 БуНТ
Митинг протеста в калининграде 
собрал около 10 тысяч человек. 
Блогеров, откликнувшихся на эту 
новость, оказалось гораздо больше

Ветер перемен
fenix8 wrote: Это первый 
серьезный звоночек граждан-
ского общества. В следующий 
раз сама выйду на улицу. Теперь 
есть смысл. Меня ужасно радуют 
даже попытки обрести свободу. 
Понятно, что до цивилизован-
ной демократии нам как до 
луны, но все лучше, чем нынеш-
ний застой. 

Гайки подкрутят
hehe01: Сейчас чиновники вы-
воды сделают, как недопущать 
таких митингов, инструктаж на 
местах кому надо дадут, гаечки 
подкрутят, и глядишь — еще 
с полгодика тихо будет. 

Путин ни при чем
avidaplasticine: Я живу в Кали-
нинграде, никакого основного 

лозунга «Путина в отставку» не 
было! Нам пытаются поднять 
транспортный налог, цены на 
услуги ЖКХ, закрывается огром-
ное количество медицинских 
учреждений, растет безработица 
и т. п. Калининградцы конкретно 
недовольны работой губерна-
тора. Кому выгодно приплетать 
сюда Путина и «Единую Россию»? 

Царь в курсе
nell0: Я сам из Калининграда. 
Большинство решений, ударив-
ших по карману калининград-
цев (пошлины на иномарки 
и т. д.), были приняты не на 
региональном, а на федеральном 
уровне. Так что мало кто верит, 
будто царь не знает. 105 лет уже 
прошло, народ чуток пограмот-
нее стал. 

Мы — люди
taisia_tonkova: Я рада, что у нас 
есть митинги. Не правы те, кто 
говорит, что все это напрасно. 
Любое действие имеет свои по-
следствия. И власть должна знать, 
что есть определенная граница, 
которую нельзя нарушать. Что по-
стоянное повышение цен, отсут-
ствие работы и рассказы в СМИ 
про нашу «хорошую жизнь» могут 
однажды очень сильно разозлить 
людей. И тогда будет как у Камю 
в «Бунтующем человеке». Раб 
сметет своего хозяина, вспомнив 
о том, что он человек.

Блоги читала Наталья Радулова

 300
РублЕй в час

 3,5
млн ЕвРо n n http://kommersant.ru/ogoniok/
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В интернет-голосовании на радио «Эхо Москвы» приняли участие 6908 человек

НужНа ли В бюллетеНях  
Графа «ПротиВ Всех»?
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их коллег я не живу сомнениями и тре
вогами. А кто не сомневается и умеет 
быстро принимать решения, тот живет, 
на мой взгляд, легче. Какова, например, 
формула успеха известного режиссера?.. 
Он должен быть атлетом! Выносливым 
и сильным! Все, что кинокритики назы
вают «психоанализом» и «работой мозга», 
я бы назвал ненужными разглаголь
ствованиями их возбужденных мозгов. 
Настоящий режиссер не знает сомнений. 
Обратите свой взор хотя бы на Голливуд. 
Тарантино, Спилберг, братья Коэн — да 
разве смогли бы они быть успешными, 
если бы у них не было железных не
рвов? Многие мировые режиссеры были 
«атлетами», в нашей среде их встретишь 
гораздо чаще, чем среди художников, 
музыкантов или писателей.
— Теперь припоминаю, откуда ваш 
спортивный лексикон. В юности 
вы занимались профессиональным 
спортом?
— Горными лыжами и всегда мечтал 
быть чемпионом мира! Однако  моим 

максимальным успехом могло лишь 
стать вступление в национальную 
 сборную, но до этого не дошло. Не 
счастный случай близкого друга 
оста новил мои спортивные амбиции, 
и с тех пор я близко не подхожу к лы
жам. А вот для режиссерского ремесла 
моей спортивной подготовки хватило 
вполне. 
— То есть когда ваша спортивная 
карьера не состоялась, вы уже знали, 
что будете снимать фильмы?

 В
мире кино Вернер Херцог — 
наряду с Вимом Вендерсом 
и Фолькером Шлёндорффом — 
принадлежит к числу самых 
известных режиссеров Герма
нии. По странному стечению 
обстоятельств все трое пред

почитают жить и работать за рубежом. 
Поэтому их возвращение на родину всег
да отмечено какимлибо знаменатель
ным событием, на этот раз — 60летним 
юбилеем Международного Берлинского 
кинофестиваля (11–21 февраля) По этому 
случаю Херцог не только приехал в Бер
лин, но и возглавил фестивальное жюри

— Господин Херцог, с возвращением 
на родину!
— Действительно, я редкий гость в Герма
нии. Снимаю по всему миру, а родиной 
уже давно считаю Америку.
— Как это понимать?
— Дело не в том, где ты родился, а в том, 
что ты подразумеваешь под этим поня
тием. Для меня родина связана с домом 
и семьей. А они у меня вот уже десять лет 
как в Америке. 
— Когда вы работали с Николасом 
Кейджем над «Плохим лейтенантом», 
он рассказал, что съемки были «за-
мечательным и преприятным время-
провождением из-за размеренного 
темпа работы». И это несмотря на то, 
что Кейдж — в очередной раз — игра-
ет слабовольного и буйного персо-
нажа, стоившего ему трудоемкой 
подготовки. 
— Он так говорил? Похоже, что не только 
Кейдж нашел моего «Лейтенанта» «при
ятным» проектом. Продюсеры картины 
были тоже в полном восторге. Особенно 
когда при подсчете расходов на фильм 
обнаружили, что я потратил на два мил
лиона меньше, чем полагалось. Теперь 
они бегают за мной по пятам и лезут 
целоваться, изъявляя свою любовь и го
товность работать.
— А вы им не верите?
— Я никому не верю. Меня нелегко 
одурачить или соблазнить какимлибо 

проектом. Более того, я никогда их сам 
не ищу. Они находят меня, водворяются 
на моей кухне, оседают на столах и по
доконниках, мусорят на мой пол. Но 
пока я все сам не проверю — никогда не 
соглашаюсь на работу, даже не двинусь 
с места.
— Не слишком ли тяжело жить с та-
кой установкой?
— Наоборот, гораздо легче. Мне ведь не 
нужно все знать. Меня заботит лишь то, 
что интересует. В отличие от многих мо

 «в кино я хожу 
два-три раза в год» 
КаК режиссер Вернер Херцог собирается руКоВодить жюри юбиЛеЙного берЛинсКого КинофестиВаЛя

— Абсолютно верно! Уже в 14 лет я жил 
в полной уверенности, что стану режиссе
ром. В школьные годы я по ночам работал 
сварщиком на сталелитейном заводе, 
чтобы заработать деньги на свои первые 
фильмы. В институтах и киношколах 
я никогда не обучался. На мой взгляд, 
они только портят талант и ослабляют 
здоровый организм. После них выходят 
неуверенные в себе и сомневающиеся 
типы. Я же предпочел 10 лет проработать 
ассистентом режиссера, где и научился 
основам киноремесла.
— Похоже, что судья из вас выйдет 
тоже «атлетичный». Стоит ли вашим 
коллегам готовиться к долгим мара-
фонам?
— Думаю, что к марафонам придется 
готовиться мне. Я ведь по своему складу 
практик и не привычен к обсуждению 
работ своих коллег. Мои будни состоят из 
съемок, а не из просмотра чужих филь
мов. В кино я, наверное, хожу дватри раза 
в год. А во время работы над «Плохим лей
тенантом» я и вовсе туда не заглядывал.

— Как же вы осилите просмотр более 
20 лент за 10 фестивальных дней?
— Я утешаю себя мыслью, что режиссер 
учится не только из жизни, но и из пло
хих работ своих коллег. Таким образом, 
думаю о своей работе в жюри как о пе
риоде самообучения и самопознания, 
на которые не хватает времени в будни.
— Ваш первый фильм «Знаки жизни» 
вы показали именно на Берлинале 
и получили высшую награду. С тех 
пор прошло почти 38 лет. 

— К наградам, почестям и ковровым 
дорожкам я равнодушен. Они нужны 
для вас, журналистов, для зрителей 
и для продюсеров. Берлин является для 
меня современным центром немецкого 
и мирового кинобизнеса. На фестивале 
заключаются сделки, которые по объему 
бюджета и прибыли могут лишь срав
ниться с Каннским, хотя не в буквальном 
смысле. Ведь в Канне климат и атмос
фера такие, что люди там практически 
отдыхают. В Берлине им приходится 
тяжело работать. 
— Но как же вы будете присуждать на-
грады, если сами равнодушно к ним 
относитесь?
— Так ведь не я один буду их присуж
дать. У меня будут отличные и талант
ливые коллеги, многие из которых 
гораздо привычнее к подобным про
цедурам, чем я. Да и к тому же пред
ставление о председателедиктаторе, 
в полномочия которого входит сказать 
последнее слово во время обсуждения 
претендентов на награды, я считаю 
заблуждением. Все происходит значи
тельно прозаичнее. Сначала выдвигают 
одни фильмы, потом спорят о других, 
а приз получает тот, которого сначала 
даже серьезно не принимали. У меня 
ведь сейчас такое же состояние, как 
у вас! Я нахожусь в неведении и ожида
нии. Но в отличие от вас, журналистов, 
я и не занимаюсь гаданиями. Я просто 
наблюдаю и говорю: «Кто придет пер
вым к финишу, покажут гонки!»  n n

Беседовала татьяна розенштайн, Берлин

 «на каннском фестивале люди практически отдыхают. 
на Берлинском же им приходится тяжело работать»

нынешний глава жюри 
Белинского фестиваля вернер 
херцог хотя и немецкий 
режиссер, но живет и снимает 
в сШа: это раздвоение поможет 
ему быть непредвзятым 
в отношении земляков
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Foton Motor Group

China CAMC Engineering Co., Ltd.

China National Heavy Duty Truck Co., Ltd.

WISDRI Engineering & Research Incorporation Limited

Sichuan Chengdu Chenggong Construction Machinery 
Co., Ltd.

Fesco Lines China Company Ltd.

Aihua Holding Group Co., Ltd.

Guangdong Vanward New Electric Co., Ltd.

Xilinmen Furniture Co., Ltd.

DSD Lighting&Electronics Technology (Shenzhen) Corp.

Zhejiang Aima Shoes Co., Ltd.

Hebei Longsheng Metals And Minerals Co., Ltd.

Jiangsu Textiles I/E Group Texland Co., Ltd.

China Worldbest Holding Ltd. (CWB)

Linyi Shansong Biological Products Co., Ltd.

Fujian Luoyuan County Guangfuhang Footstuff Co., Ltd.

Sichuan Textiles Import&Export Corporation

ZHONGYUE POSCO(Qinhuangdao)Tinplate Industrial 
Co., Ltd.

Guangdong Jofo Enterprises Co., Ltd.

Huayi Lighting Company Limited

Ca-Long Engineering Machinery Co., Ltd.

Zhejiang Yongli Warp Knitting Co., Ltd.

Beijing KANAM Mining Machinery & Equipment Co., Ltd.

Wenzhou Kaiwen Stationery & Sports Manufacturing 
Co., Ltd.

Elkem Carbon (China) Co., Ltd.

Baokang Group Co., Ltd.

POL Shin Fasterner (Zhejiang) Co., Ltd.

Tianjin Normandy Rubber Co., Ltd.

Sunray Power Mechanical Co., Ltd.

HaPe International (Ningbo) Ltd.

Sichuan Nigale Biomedical Co., Ltd.

Changan Group Co., Ltd.

Shenyang Yuanda Aluminum Industry Engineering Co., Ltd.

BYTS «Pekin Plus» Co., Ltd.

Wuxi Geotec Geological Equipment Co., Ltd.

Foshan Shunde Empire Furniture Co., Ltd.

Honeywell Lonon Electrical Systems Technology 
(Guangdong) Co., Ltd.

Dongyang City Golden Wolf Necktie Co., Ltd.

Chengde Runlong Foodstuffs Co., Ltd.

Henan Tiansheng Chemical Industry Co., Ltd.

Zhongshan Camry Electronic Co., Ltd.

SiChuan HaGe Rabbit Industry Co., Ltd.

Shenzhen Virgin Food Technology Company Limited

Beijing Osunchina International Investment Co., Ltd.

Joyou Group Building Materials Co., Ltd.

Winner Industries (Shenzhen) Co., Ltd.

Want Want Group

Zhongshan Odeer Electronics Lighting Co., Ltd.

Zhejiang Dafengfan Furniture Co., Ltd.

Qingdao Royal Machinery Co., Ltd.

Beijing Tongda Refractory Technologies Co., Ltd.

Dyna International (Huaian) Co., Ltd.

Zoomlion Heavy Industry Science & Technology 
Development Co., Ltd.

Harbin Pharmaceutical Group Co., Ltd.G.P Factory

Geely Holding Group

SAIC Motor Corporation Ltd. (SAIC Motor)

Fuyao Glass Industry Group Co., Ltd.

Sany Heavy Industry Co., Ltd.

Sichuan Changhong Electric Co., Ltd.

Zhong Tong Bus Holding Co., Ltd.

Guangdong Galanz Group Co., Ltd.

Ningbo AUX Exp.&Imp. Co., Ltd.

Quanzhou Peak Shoes Co., Ltd.

Xuzhou Construction Machinery Group Imp. & Exp. Co., Ltd.

Li Ning (China) Sports Goods Co., Ltd.

Xi’an Typical Industries Co., Ltd.

Shandong Changlin Machinery Group Co., Ltd.

361° (China) Co., Ltd.

Guangxi Yuchai Machinery Co., Ltd.

Shandong Weituo Group Co., Ltd.

China Mingpowers Mech&Elec Co., Ltd.

Chongqing Zongshen Group I/E Corp.

Changcheng Electrical Equipment Group Co., Ltd.

Sichuan Huvis Co., Ltd.

Shenzhen Hasee Computer Co., Ltd.

China FAW Group Import And Export Corporation

Bosideng International Holdings Limited

Anhui Jianghuai Automobile Co., Ltd.

Guangxi LiuGong Machinery Co., Ltd.

Sichuan Honghua Petroleum Equipment Co., Ltd.

Sinochem Group

Guangdong Chigo Air Conditioning Co., Ltd.

Great Wall Motor Company Ltd.

Xiamen King Long United Automotive Industry Co., Ltd.

Hisense Group

China First Heavy Industries

TCL Corporation

China National Machinery Industry Corporation

Limac Company Ltd.

Tsingtao Brewery Co., Ltd.

Aeolus Tyre Co., Ltd.

Haier Electrical Appliances Corp. Ltd.

Shenyang Brilliance Jinbei Automobile Co., Ltd.

Northern International (Holding) Co., Ltd.

Chunlan Group

Fujian Jinjiang Fuyuan Foodstuff Co., Ltd.

Jiangsu Yuyue Medical Equipment & Supply Co., Ltd.

Dongfeng Motor Corporation

Gree Electric Appliance, Inc of Zhuhai

China Jialing Industrial Co., Ltd. (Group)

«Китай: 500 лучших 
Компаний, товаров 
и услуг для россии»
ТОП – 100 ЛУЧШИХ УЧАСТНИКОВ СБОРНИКА

В рамках 60-летия со дня установления дипломатических отношений между Россией  
и Китаем в Пекине был представлен сборник «Китай: 500 лучших компаний, товаров и услуг 
для России». В настоящее время Россия является одним из самых значительных стратеги-

ческих внешнеторговых партнеров Китая. Ежегодно в Российскую Федерацию поступают раз-
личные китайские товары на миллиарды долларов. Несмотря на увеличение объема китайского 
экспорта, отношение к качеству китайских товаров остается пока еще достаточно осторожным.  
В России до сих пор очень мало знают о реальном качестве китайских товаров и тех изменени-
ях, которые происходят в этом направлении в последнее время. Сегодня Россия как ведущий 
импортер реально заинтересована в повышении качества ввозимой продукции и распростра-
нении наиболее полной и достоверной информации о ней, поддержанной на государствен-
ном уровне. Для восполнения образовавшегося информационного вакуума, распростране-
ния качественной, коммерчески солидной информации о китайских товарах и экспортных воз-
можностях и было принято решение о создании информационно-справочного издания «Китай:  
500 лучших компаний, товаров и услуг для России». В издание были отобраны компании, предо-
ставляющие действительно высококачественную продукцию, собственный бренд, ценящие отлич-
ный сервис и профессиональные услуги. Этот сборник поможет повысить уровень оценки това-
ров и услуг китайских компаний, окажет большое значение и положительное влияние на развитие 
торгово-экономических отношений двух стран.

полный список участников проекта можно найти на сайте 777china.com
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 КАмЕрА мАТЕри и рЕбЕнКА
Этот фоторепортаж о том, как живут дети и матери в испанских тюрьмах.  
ребенок может в них находиться до трех лет. очевидно, как много пытаются сделать власти,  
чтобы Это не были годы ужаса, чтобы семья оступившейся женщины сохранилась 1
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 КАмЕрА мАТЕри и рЕбЕнКА
Этот фоторепортаж о том, как живут дети и матери в испанских тюрьмах.  
ебенок может в них находиться до трех лет. очевидно, как много пытаются сделать власти,  
чтобы Это не были годы ужаса, чтобы семья оступившейся женщины сохранилась

Продолжение 
на странице 14

1, 2  специально для малышей 
на территории тюрем открывают 
детские сады. мамы могут 
оставить их здесь на несколько 
часов и забрать перед 
возвращением в камеру

3, 4  Когда ребенку исполнится 
3 года, его забирают у мамы. 
считается, что так лучше для 
него. До 1995-го в испании дети 
заключенных находились 
в тюрьме до тех пор, пока им 
не исполнится 6 лет. За это 

время они перенимали 
тюремные привычки, начинали 
вести себя агрессивно, нередко 
грозились донести на матерей 
охранникам

5  Тюремное начальство 
старается сделать все, чтобы 
дети осужденных не чувствовали 
себя как в тюрьме. например, 
вместо слова «камера» 
охранники употребляют слова 
«спальня» и «дом»

541

2 3

Фото Alfredo Caliz/Panos Pictures/Agency.Photographer.ru
Текст Елена барышева
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1  В «семейной» камере, 
как правило, есть отдельная 
гостиная, спальня и ванная 
комната. У цыган рамоны 
монтойа и мануэля муноса 
девятимесячная марина — 
четвертый ребенок. Правда, 
единственный, родившийся 
в тюремных стенах. «Это 
забавно,— говорит мануэль.— 
мы как будто живем в доме 
Большого Брата или в отеле»

Начало  
на странице 12

1
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2, 5  родители жалеют, что свои 
первые шаги дети делают не 
дома, а в тюремных коридорах. 
26-летняя Крисса мелисса 
Пинака из Гондураса — ее 
осудили за попытку провезти 
наркотики в испанию и Хуан 
Карлос Борайо со своим сыном 
в тюрьме города Аранхуэс
 

3 соледад Гименез (32 года) 
воспитывает своего 4-месячного 
ребенка в тюрьме сото-дель-
реаль . Ее осудили за хранение 
наркотиков

4  Вероника Габриэла  
Альбарач живет в Аргентине 
и в этой тюрьме города  
Алькала-де-Гвадаира — 
временно. По крайней мере, 
пока не закончится судебное 
разбирательство по ее делу 

о распространении наркотиков. 
Веронике еще предстоит  
решить судьбу своего первенца: 
«я борюсь с выбором между 
двумя варварствами: ребенок, 
который будет расти в тюрьме, 
и ребенок, который будет 
воспитываться без матери»

541

2 3
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сена крепостная башня XVII века. Сго-
рела деревянная церковь 1757 года в че-
ховском Мелихове под Москвой. Отопле-
ние Троицкого собора в Пскове нанес-
ло вред уникальному резному иконоста-
су. В Новгороде Великом снесен передан-
ный епархии памятник архитектуры — 
дом Передольского.

Наконец, в сентябре 2002 года в ко-
стромском Ипатьевском монастыре сго-
рела находившаяся на территории, кон-

 Константин Михайлов

 П
осле обещаний руководи-
телей государства передать 
церкви все музейные предме-
ты религиозного происхожде-
ния, не говоря уж о зданиях 
храмов и монастырей, со-
общество хранителей — му-

зейщиков и реставраторов — расколо-
лось. Одни предаются унынию, другие 
пытаются протестовать. И те и другие 
опасаются непоправимого вреда, кото-
рый может в очередной раз претерпеть 
многострадальное культурное насле-
дие, — на этот раз от имущественных 
манипуляций. Сторонники же «церков-
ной реституции» в ответ призывают 
не нагнетать страсти и напоминают, 
что церковь занимается возрождением 
духовности, как будто музеи не занима-
лись всю жизнь ее спасением. 

Хроники вандализма В атеистиче-
ской, да и искусствоведческой литерату-
ре советских времен церковь часто 
критиковали за вандализм и невежество 
по отношению к старинным памятникам 

искусства. Примеры находили тоже 
старинные — как в конце XVIII века 
монахи Боголюбова монастыря собира-
лись разобрать церковь Покрова на 
Нерли, да, на счастье, не сошлись в цене 
с подрядчиками, как обоз со средневеко-
вым архивом северного монастыря, 
направлявшийся на свалку, был случай-
но встречен путешествовавшим по 
провинции столичным историком и тем 
спасен, как иконы «Звенигородского 
чина» Андрея Рублева были найдены 
реставраторами в 1918 году на кадушках 
с солеными огурцами, коим служили 
крышками... Все это было правдой, да 
выглядело в тех книжках ложью, потому 
что в них ни слова не было о том, что 
проделывала с культурным наследием 
России просвещенная советская 
власть — ни о кострах из икон, ни 
о взрывах сотен храмов, ни о распрода-
жах из музеев. 

Теперь обо всем этом рассказано столь-
ко правд, что лучше не читать: количе-
ство переходит в качество, кто умножа-
ет познания — умножает скорбь. Государ-
ство, как принято ныне считать, «искупа-
ет вину» перед церковью. Почему-то жерт-
вами искупления при этом делаются те, 

кто, как мог, все советские годы стара-
лись эту вину загладить, сохранить и спа-
сти хотя бы часть погибающего церков-
ного наследия — музеи. И, конечно, само 
это наследие. 

Хроники вандализма нынешних вре-
мен разнообразны. Но прежде чем в них 
заглядывать, мне хотелось бы привести 
слова человека, которого никто не по-
смеет обвинить в предвзятом отношении 
к церкви и священнослужителям. Вот 
они: «При производстве ремонтных ра-
бот в храмах нередко меняется внутрен-
няя и внешняя окраска здания. При этом 
все это делается ”по вкусу“ настоятеля. 
Известны случаи, когда с приходом но-
вого настоятеля значительно изменялось 
внутреннее убранство храма, причем не 
в лучшую сторону. При воссоздании ин-
терьеров порушенных церквей настояте-
лям необходимо согласовывать свои дей-
ствия с Искусствоведческой комиссией 
при Епархиальном совете, которая и соз-
дана для того, чтобы помогать им и при-
ходским советам в решении весьма не-
простых вопросов, связанных с эстети-
кой храмового пространства».

Эти слова принадлежат Патриарху Мо-
сковскому и всея Руси Кириллу (произ-

несены на Епархиальном собрании духо-
венства Московской епархии в зале цер-
ковных соборов храма Христа Спасителя 
23 декабря 2009 года).

Не доверять словам Патриарха невоз-
можно, следовательно, можно считать до-
казанным факт, что настоятели обраща-
ются с храмами и росписями по своему 
«вкусу», не трудясь даже согласовывать 
свои действия с церковным начальством. 
К этому их Патриарх теперь призыва-
ет, не упоминая, правда, о том, что закон 
требует, если речь идет о памятниках ста-
ринной архитектуры и монументальной 
живописи, в первую очередь согласова-
ний с государственными органами охра-
ны памятников. 

Из описаний печальных результатов 
подобного хозяйствования можно со-
ставить целые книги. Собственно, они 
уже составлены. Специальная моногра-
фия эксперта Александра Мусина, по-
священная взаимоотношениям церкви 
и культурного наследия в наши дни, на-
зывается красноречиво — «Вопиющие 
камни». Назовем лишь несколько во-
пиющих случаев из жизни монастырей 
и храмов, возвращенных церкви. В Бори-
соглебском монастыре в Дмитрове сне-

 НевыНОСИМаЯ СвЯТыНЯ
В нынешнем году уже политики Включились В передачу музейных ценностей церкВи. 
однако злоключения сВятынь, уже переданных В ее пользоВание, застаВляет относиться 
к этому процессу с большой осторожностью 

Таким церквям, как эта, 
в во логодской Палтоге,  
рести туция, к сожалению,  
не грозит

Копоть свечей — давний враг 
фресок Рублева в Успенском 
соборе во владимире

Новая отопительная система 
Троицкого собора в Пскове 
по вредила старинному 
иконостасу

МНеНИе
ИКОНа На выдаНье
вСЛед за ПеРедачей цеРКвИ вСегО КОМПЛеК-
Са НОвОдевИчьегО МОНаСТыРЯ ЯбЛОКОМ 
РаздОРа в ПОЛеМИКе О РеСТИТУцИИ СТа-
ЛИ НеКОТОРые ПаМЯТНИКИ И эКСПОНаТы 
МУзеев вТОРОй СТОЛИцы РОССИИ — СаНКТ-
ПеТеРбУРга. ПРИхОжаНе аКТИвНО ТРебУюТ 
Их ПеРедачИ, МУзейщИКИ ОТвечаюТ,  
чТО «НеЛьзЯ ИСКУПаТь гРехИ гОСУдаРСТва  
за СчеТ РазгРабЛеНИЯ МУзеев»

То, что проект закона о пере-
даче «имущества религиозного 
назначения» еще не опубликован 
и правила этой непростой про-
цедуры неясны, явно подливает 
масла в огонь. Поскольку бурные 
споры начались после передачи 
на временное хранение в один из 
подмосковных храмов Торопецкой 
иконы Божией Матери (XII век) 
из Русского музея, «Огонек» по-
просил его директора Владимира 
ГУСЕВА объяснить, почему он на 
это пошел: 

— То, что мы сделали,— конечно, 
шаг спорный. Но цель была 
показать, как может выглядеть 
добровольная договоренность 
между музейщиками и священнос-
лужителями. 
Нам также важно, чтобы «наверху» 
было принято решение, кто имен-
но должен обязывать представи-
телей церкви возвращать «госте-
вые» музейные экспонаты. Ведь 
Торопецкая икона — не первая. 
За 20 лет мы передали церкви на 
постоянное или временное хра-

нение около 200 произведений 
иконописи. И когда возникла не-
обходимость получить их обратно, 
для осмотра реставраторами, 
для показа на выставке — выяс-
нилось: не отдают. Кто-то должен 
волевым образом такие коллизии 
разрешать, но кто?
Мы снова доверили церкви ценный 
экспонат под гарантии государ-
ства, под доброе имя мецената 
нового времени. Сделали это пу-
блично, подчеркну: никакого дав-
ления на меня «сверху» не было. 

ей нужно придать статус святыни. 
Это довольно безграмотный 
подход, потому что он внедряет 
неправедный лозунг: «В музеях 
хранится то, что было награблено 
большевиками, все надо вернуть 
церкви!» Я напомню: коллекция 
икон Русского музея (пять тысяч 
экспонатов) была создана задолго 
до большевиков. Первые иконы 
попали в Русский музей к моменту 
его основания в 1898 году из 
Академии художеств, и митрополит 
благословил перемещение этого 

владимир
гусев,
директор  
Русского музея

К полугодовой «командировке» То-
ропецкой иконы в поселок «Княжье 
озеро», где у нее уже помолилось 
30 тысяч паломников, мы отно-
симся как к выставке. В сентябре 
икона должна вернуться в Русский 
музей. Если этого не произойдет, 
моя позиция резко поменяется. На 
днях патриарх и министр культуры 
меня заверили, что все договорен-
ности в силе.
Между тем зазвучал хор голосов, 
утверждающих, что икона не может 
быть музейным экспонатом, что 

тролируемой монашеской общиной, де-
ревянная церковь из села Спас-Вежи. Это 
была культурная трагедия национально-
го значения. В течение ста с лишним лет 
ни одно издание по истории русского 
искусства не обходилось без описаний 
и фотоснимков этого хрестоматийного 
памятника, который в 1950-е годы был 
перевезен в Кострому и стал экспонатом 
музея деревянного зодчества под откры-
тым небом. Но Россия этого попросту не 
заметила, даже Министерство культуры 
не выступило хотя бы с кратким заявле-
нием. Бог дал — Бог взял…

Да что провинция, если и в Москве, где 
памятники формально находятся под 
строгим присмотром городских и феде-
ральных органов охраны наследия, цер-
ковная старина то и дело бесследно исче-
зает. Из недавних примеров — кованые 
решетки 1680-х годов в храме Введения 
в Барашах, выпиленные из окон и заме-
ненные новыми, ограда и ворота храма 
Ильи Пророка в Черкизове, замененные 
грубым новоделом. Древний храм Всех 
Святых на Кулишках, что у Варварских 
ворот, собираются поднимать на домкра-
тах на 4–5 метров — официально для вос-
создания древнего облика, нарушенного 

РИ
А 

НО
ВО

СТ
И

РИ
А 

НО
ВО

СТ
И

fl
ic

kr
.c

om
/n

ov
og

or
od

ec

Д
еН

И
С 

Вы
ш

И
НС

кИ
й



РОССИЯ И МИР |КОНФЛИКТ РОССИЯ И МИР |КОНФЛИКТ17

www.ogo ni ok.com 
www.kom mer sant.ru

ОГОНЁК
№5 | 8 февраля 2010 года

сена крепостная башня XVII века. Сго-
рела деревянная церковь 1757 года в че-
ховском Мелихове под Москвой. Отопле-
ние Троицкого собора в Пскове нанес-
ло вред уникальному резному иконоста-
су. В Новгороде Великом снесен передан-
ный епархии памятник архитектуры — 
дом Передольского.

Наконец, в сентябре 2002 года в ко-
стромском Ипатьевском монастыре сго-
рела находившаяся на территории, кон-

культурным слоем, попутным результа-
том будут полезные квадратные метры.

Влажная уборка О древних иконах, 
которым противопоказаны лишние 
перемещения, но которые музеи все 
время призывают «выдать», как будто это 
заложники, написаны уже тома — от 
«Троицы» до «Владимирской». Вот не 
столь еще известные злоключения 
Боголюбской иконы Божией Матери, 

кальности этого памятника и хрупкости 
состояния иконы». Состояние святыни 
стало вызывать тревогу, и после обраще-
ния музея к архиепископу Владимирско-
му и Суздальскому Евлогию епархия за-
казала новый футляр-витрину, в комплек-
те с четырьмя специальными обогревате-
лями для поддержания щадящего режи-
ма. Но в конце 2008 года выяснилось, что 
один обогреватель в монастыре отключен 
ради экономии электроэнергии, а дру-

При этом сторонники «реституции», 
к сожалению, думают в первую очередь 
не о погибающих в запустении храмах 
Русского Севера, не о московских церк-
вах, занятых банковскими (Бутырский 
Вал, 26) или даже партийными (ул. Малая 
Андроньевская, 15) офисами. Нет, речь 
идет о Новодевичьем монастыре, о Рязан-
ском и Ростовском кремлях, о музейных 
комплексах, которые создавались и ре-
ставрировались десятилетиями. К гиб-

несены на Епархиальном собрании духо-
венства Московской епархии в зале цер-
ковных соборов храма Христа Спасителя 
23 декабря 2009 года).

Не доверять словам Патриарха невоз-
можно, следовательно, можно считать до-
казанным факт, что настоятели обраща-
ются с храмами и росписями по своему 
«вкусу», не трудясь даже согласовывать 
свои действия с церковным начальством. 
К этому их Патриарх теперь призыва-
ет, не упоминая, правда, о том, что закон 
требует, если речь идет о памятниках ста-
ринной архитектуры и монументальной 
живописи, в первую очередь согласова-
ний с государственными органами охра-
ны памятников. 

Из описаний печальных результатов 
подобного хозяйствования можно со-
ставить целые книги. Собственно, они 
уже составлены. Специальная моногра-
фия эксперта Александра Мусина, по-
священная взаимоотношениям церкви 
и культурного наследия в наши дни, на-
зывается красноречиво — «Вопиющие 
камни». Назовем лишь несколько во-
пиющих случаев из жизни монастырей 
и храмов, возвращенных церкви. В Бори-
соглебском монастыре в Дмитрове сне-

 НевыНОСИМаЯ СвЯТыНЯ
В нынешнем году уже политики Включились В передачу музейных ценностей церкВи. 
однако злоключения сВятынь, уже переданных В ее пользоВание, застаВляет относиться 
к этому процессу с большой осторожностью 

если собор Мирожского монас
тыря (Псков) станет действую
щим, реставраторы не ручаются 
за сохранность фресок

Новая отопительная система 
Троицкого собора в Пскове 
по вредила старинному 
иконостасу

ей нужно придать статус святыни. 
Это довольно безграмотный 
подход, потому что он внедряет 
неправедный лозунг: «В музеях 
хранится то, что было награблено 
большевиками, все надо вернуть 
церкви!» Я напомню: коллекция 
икон Русского музея (пять тысяч 
экспонатов) была создана задолго 
до большевиков. Первые иконы 
попали в Русский музей к моменту 
его основания в 1898 году из 
Академии художеств, и митрополит 
благословил перемещение этого 

собрания, которое пополняли по-
ступления из монастырей и част-
ных коллекций. В 1913-м была 
приобретена коллекция акаде-
мика Лихачева в полторы тысячи 
икон. В 1914 году создан музей 
в музее — «Древлехранилище па-
мятников иконописи и церковной 
старины имени императора Ни-
колая II». А уж самого Николая II, 
подарившего музею множество 
икон, никак не заподозришь в том, 
что он был большевиком, разо-
рявшим церковь.

Кстати, раньше иконы были не 
только в церкви, а в каждом доме. 
Да и в музеи они передавались 
потому, что это считалось цер-
ковным видом искусства. И куда 
должны возвращаться теперь из 
музеев иконы, которые принад-
лежали частным лицам?
Я бы напомнил и о том, что после 
революции музеи оказались 
едва ли не единственным на-
дежным хранилищем памятников 
церковного искусства. Благодаря 
музейщикам, которые ездили 

в 50-х и 60-х годах прошлого 
века по разоряемым монастырям 
и храмам Русского Севера, спасе-
ны многие иконы. Эти экспеди-
ции вызывали неудовольствие 
властей и грозили участникам 
неприятностями.
Сегодня появляется возможность 
строительства новых храмов, это 
можно только приветствовать. Но 
зачем при этом разорять музеи? 
Давайте, к примеру, вместе 
возрождать школы иконописи. 
Пожалуйста, черпайте у нас 

в музеях лучшие образцы работ 
старых мастеров. Наверное, если 
есть потребность в возрождении 
религии, должны появляться но-
вые типы икон. А иконы прошлых 
веков пусть остаются классикой.
Нельзя превращать проблему 
церковной реституции в бурную 
кампанию. Так же, как нельзя 
оставлять музейщиков наедине 
с этой проблемой. Конечно, 
музеи способны взаимодей-
ствовать с церковью, улаживать 
возникающие споры. Но при 

этом государством должны быть 
разработаны четкие юридические 
правила такого взаимодействия. 
Потому что у директоров Эрмита-
жа, Русского музея, Третьяковской 
галереи одни возможности, а у ди-
ректоров небольших городских 
или областных музеев, финанси-
рование которых целиком зависит 
от местной власти, другие. И они 
сделают то, что им прикажут. Это 
неправильно.

Записала Наталья Шергина

Один обогреватель в монастыре отключили ради экономии  
электроэнергии, другой продали. Итог: три очага плесени  
и отставание красочного слоя. Боголюбскую икону  
Божией Матери XII века забрали обратно в музей и теперь  
снова спасают, чтобы вернуть в монастырь

тролируемой монашеской общиной, де-
ревянная церковь из села Спас-Вежи. Это 
была культурная трагедия национально-
го значения. В течение ста с лишним лет 
ни одно издание по истории русского 
искусства не обходилось без описаний 
и фотоснимков этого хрестоматийного 
памятника, который в 1950-е годы был 
перевезен в Кострому и стал экспонатом 
музея деревянного зодчества под откры-
тым небом. Но Россия этого попросту не 
заметила, даже Министерство культуры 
не выступило хотя бы с кратким заявле-
нием. Бог дал — Бог взял…

Да что провинция, если и в Москве, где 
памятники формально находятся под 
строгим присмотром городских и феде-
ральных органов охраны наследия, цер-
ковная старина то и дело бесследно исче-
зает. Из недавних примеров — кованые 
решетки 1680-х годов в храме Введения 
в Барашах, выпиленные из окон и заме-
ненные новыми, ограда и ворота храма 
Ильи Пророка в Черкизове, замененные 
грубым новоделом. Древний храм Всех 
Святых на Кулишках, что у Варварских 
ворот, собираются поднимать на домкра-
тах на 4–5 метров — официально для вос-
создания древнего облика, нарушенного 

по преданию, написанной в 1158 году 
по заказу князя Андрея Боголюбского 
(документальная история изложена 
на  официальном сайте Владимиро-
Суздальского музея-заповедника). 

Икона экспонировалась в музее, неод-
нократно реставрировалась за государ-
ственный счет, в 1993 году была переда-
на в собор возрожденного Княгинина мо-
настыря. Музей заказал и изготовил для 
нее уникальную герметичную витри-
ну со специальными приборами, обеспе-
чивавшими благоприятный для сохране-
ния уникального памятника древности 
температурно-влажностный режим. Да-
лее музейные работники деликатно пи-
шут: «К сожалению, мы сталкивались с не-
пониманием со стороны монастыря уни-

гой просто продан. Вдобавок «неоднократ-
но были отмечены факты уборки ниж-
них ярусов фресок влажными тряпками». 
В 2009-м специалисты подвели предсказу-
емые итоги эксперимента: три очага пле-
сени, отставание и шелушение красочно-
го слоя. Икону забрали обратно в музей 
и теперь опять спасают, после чего наме-
реваются вернуть в монастырь…

СтраСти и законы Конечно, можно 
привести и массу позитивных примеров 
возрождения храмов и монастырей, 
плодотворного сотрудничества епархий 
и приходов с музеями. Но анализировать 
нужно в первую очередь примеры 
негативные — хотя бы для того, чтобы 
они не множились. 

нущим от свечей рублевским фрескам 
в Успенском соборе Владимира, которые 
оплакивают уже несколько поколений 
российских музейщиков, видимо, риску-
ют добавиться прославленные росписи 
ярославских храмов, уникальные стено-
писи Мирожского монастыря в Пскове 
и Ферапонтова монастыря под Вологдой.

А ведь есть еще проблема доступа граж-
дан к культурному наследию, гаранти-
рованного, между прочим, Конституци-
ей России. Попробуйте, например, в буд-
ний день зайти в московский Донской 
монастырь и подобраться к замечатель-
ным скульптурам некрополя или к укре-
пленным на стенах фрагментам снесен-
ных в 1930–1950-е годы памятников ар-
хитектуры. Не выйдет — пройти можно 

Этот памятник деревянного зод
чества сгорел после передачи 
Ипатьевского монастыря  
(Кост рома) верующим
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Доступ посетителей к уни каль
ному некрополю Донского 
мо настыря в Москве затруднен 
после его передачи церкви
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лишь по дорожке от монастырских ворот 
до дверей собора, шаг вправо — шаг вле-
во бдительная охрана пресекает. Как-то раз 
я осмелился приблизиться ко входу в ста-
рообрядческий монастырь на Преображен-
ке — охранник в черной рубашке, вырос-
ший как из-под земли, загородил мне доро-
гу со словами: «Это частная территория» (!). 

Да, если бы процессом «церковной ре-
ституции» руководили люди калибра 
о. Павла Флоренского, создателя зна-
менитой концепции «живого» музея 
в Троице-Сергиевой лавре, за судьбы на-
следия можно было не тревожиться. Но 
где они, нынешние Флоренские? Батюш-
ки, настоятели и прихожане, распоряжа-
ющиеся теперь уникальными памятни-
ками старины, как, впрочем, и подавля-
ющее большинство их светских «коллег», 
арендаторов и инвесторов, не имеют спе-
циального искусствоведческого и исто-
рического образования и не страдают от 
излишних тягот контроля со стороны го-
сорганов охраны памятников. 

Нельзя обвинять людей — что свет-
ских, что церковных — в том, что они 
не искусствоведы и не специалисты по 
охране памятников. Они и не обязаны 
ими быть. Если уж искать виноватых, то 
среди тех, по чьей инициативе уникаль-
ные реликвии вырываются из рук про-
фессиональных хранителей. 

И в самом деле, не нужно нагнетать 
эмоции и страсти. Страсти вообще из-
лишни в деле, которое регулируется за-
конами. 

Государство демонстрирует намере-
ние вернуть церковные ценности из му-
зеев церкви. Прекрасно, но намерения 
угробить эти ценности оно ведь не де-
монстрирует? И намерения делать это во-
преки закону тоже не демонстрирует, по-
скольку речь идет о подготовке специаль-
ного законопроекта на эту тему. 

Следовательно, нужно помнить о том, 
что это не только религиозные, но и об-
щегосударственные реликвии. И о том, 
что святыня должна быть не выносимой 

из музея, если это угрожает ее сохранно-
сти. И о том, что нужно соблюдать имею-
щиеся законы.

Например, Федеральный закон «О му-
зейном фонде Российской Федерации». 
А он гласит, что «музейные предметы 
и музейные коллекции, включенные 
в состав Музейного фонда Российской 
Федерации, являются неотъемлемой ча-
стью культурного наследия народов Рос-
сийской Федерации». И «музейные пред-
меты и музейные коллекции, включен-
ные в состав государственной части Му-
зейного фонда Российской Федерации, 
не подлежат отчуждению, за исключени-
ем случаев утраты, разрушения либо об-
мена на другие музейные предметы и му-
зейные коллекции». И «музейная коллек-
ция является неделимой».

А это значит, что о перемене собствен-
ности на экспонаты государственных му-
зеев по закону речи идти не может. А если 
речь по-прежнему о передаче в пользова-
ние — на то есть охранные обязательства, 

которые должны исполнять обе стороны, 
даже если одна из них церковная. 

В теории все просто. Если епархия или 
приход претендует на обладание старин-
ной и ценной иконой из государственно-
го музея — значит они должны гаранти-
ровать ее сохранность и обеспечить усло-
вия ее бытования в храме как минимум 
не хуже музейных. Заказывать специаль-
ные капсулы, обеспечивать охрану зда-
ния от воров и т. п. Если «поновляется» 
интерьер или внешний облик памятника 
архитектуры — это может происходить 
только по закону об объектах культурно-
го наследия, с санкции уполномоченных 
органов охраны памятников. И ответ-
ственность должна наступать по закону, 
если обязательства нарушаются.

На практике все это возможно, если 
в «церковно-музейном конфликте» государ-
ство займет единственно возможную пози-
цию — станет на сторону безусловного со-
хранения национального достояния. Тогда 
ведь и конфликта никакого не будет.  n n
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 Рецепт вСе СтеРпИт 
В Госдуме обсуждали ноВый законопроект. оГромный рынок лекарстВ и лечебных средстВ,  
не ВсеГда качестВенных и безопасных, — ГолоВная боль Врачей и законодателей

 Г
осударственная дума приняла 
в первом чтении законопроект 
«Об обращении лекарственных 
средств». Новый документ при-
зван повысить безопасность 
и качество лекарств, вытащить 
из небытия российского фарм-

производителя, устранить дефициты, 
отрегулировать цены. 

Еще на стадии подготовки законопро-
екта говорилось, что будут заключать-
ся договора на поставку отечественных 
препаратов. Аптека больницы, где я ра-
ботаю, получает в основном оригиналь-
ные препараты или «дженерики», кото-
рые мы используем годами: знаем си-
лу их действия, эффективность и пони-
маем, что чем можем заменить. Боль-
ные уходят от нас с конкретными ре-
комендациями, проблема начинает-
ся с поликлиники. Практически ориги-
нальные препараты по бесплатным ре-
цептам сейчас можно получить толь-
ко через врачебную комиссию в поли-
клинике, поскольку они дорогие. Если 
врач выписывает их много — это пло-
хо. Нельзя. Можно выписывать деше-
вые отечественные препараты по льгот-
ным рецептам. Неизвестные названия, 
многие мы видим и слышим впервые. 
Эти препараты нам не знакомы. Думаю, 
они также не знакомы и врачам в поли-
клинике. Практика рекомендовать пре-
парат с написанием его действующего 
химического вещества не приживается. 
Это вещество, под названием неизвест-
ной нам торговой марки, может рабо-
тать не так, как хотелось бы. 

А бывает, препарат мы не используем 
именно потому, что знаем, как он дей-
ствует. Не так, как надо, хотя его хими-
ческое название совпадает с действую-
щим веществом оригинального. К сожа-
лению, знание дается опытом, иногда пе-
чальным. Особенно если это острая ситу-
ация, внутривенное введение, тяжелый 
пациент. Отечественный препарат пока 
в нашем понимании не равен хорошему. 
Мы, врачи, друг с другом делимся, что ра-

ботает, что нет, и как работает. Попробо-
вали — не понравилось, больше не зака-
жем, больше не используем, не пореко-
мендуем, не назначим. 

Дома же больной находится один на 
один с ближайшей аптекой. Любимый 
пример — широко используемое для ги-
пертоника лекарство. Химическое назва-
ние совпадает с фирменным. Стоит 7 ру-
блей упаковка. Детские мелки продают 
по 20 рублей. Таблетка должна быть из-
готовлена на заводе, расфасована в бли-
стеры, развезена по аптекам. Может ли 
она стоить так дешево? Что там внутри? 
А больным нравится — врач же выпи-
сал, все совпадает. Цена для пенсионе-
ров очень подходящая. За эти же деньги 
они 30 лет назад покупали советский ра-
унатин и адельфан. Их больше пугают це-
ны выше 100 рублей, а не ниже 10. Их во-
обще пугает стоимость хорошего лече-
ния. Вся пенсия уходит на таблетки, если 
ты не инвалид. Если же у тебя льгота — 
пользуйся тем, что выпишут. На рецепте 
ценника нет. 

Сталкиваемся и с подделками ле-
карств. Точнее, мы предполагаем, что та-
блетка не такая, как обычно. Приходит 
пациент, много лет получающий одну 
и ту же терапию. Лекарство помогает, схе-
ма отработана, никаких изменений в об-
разе жизни не происходит. Он просто по-
купает новую упаковку и обращается по 
поводу ухудшения самочувствия. Сно-
ва высокое давление, боли в сердце. Мо-
жет быть, в этой коробочке другая дози-

ровка или тот самый мел вместо лекар-
ства. Иногда помогает рекомендация схо-
дить в другую аптеку и приобрести пре-
парат заново. 

Опасность подделок не в том, что боль-
ному будет введен яд. Никому не при-
дет в голову, наверное, продавать под ви-
дом лекарства ядовитые химикаты. Вода 
и мел безопаснее и дешевле. Беда в том, 
что больной будет считать, что лечится, 
упускать время, утрачивать веру в назна-
чения врача.

Особо хотелось бы сказать о рекламе. 
Это лично мое больное место. По моему 
глубокому убеждению, единственной ре-
кламой любого препарата должен быть 
только призыв обратиться к врачу. Да, по-
ликлиники перегружены, но тем не ме-
нее желание больного купить лекарство 
должно быть подкреплено наличием 
у него документа, заверенного врачом. 
Пусть это будет рецепт с личной печатью 
или справка произвольной формы. Пусть 
это будет касаться поначалу только опре-
деленного ряда препаратов, пусть пере-
ход к рецептурной системе наступит не 
в одночасье, но лишь такой способ по-
купки таблеток и растворов мне пред-
ставляется цивилизованным. 

Подробностей, касающихся рекламы 
лекарственных препаратов, я в проекте 
нового закона не обнаружила. Как и не на-
шла ни слова относительно БАДов и сна-
добий, занимающих половину площади 
любой аптеки. Раз уж заговорили о кон-
трафакте, умолчать о пищевых добавках, 
по-моему, нельзя. Их-то еще больше! Опре-
деление «лекарственного средства» в са-
мых первых строках закона читаем. Те-
перь — включаем телевизор, слушаем, до-
пустим, про «Капиллар» или тому подоб-
ную «силу двух сердец». Соответствует? Со-
ответствует. Идем в аптеку и со спокойной 
душой его покупаем, считая, что лечим-
ся, «чистим» сосуды и здоровеем. В США, 
например, продуктами и лекарствами за-
нимается FDA — единая очень серьезная 
госструктура. Это закономерно — безо-

пасным должно быть все, что мы глотаем, 
втираем или вводим другим путем. 

Реклама и БАДы — этим озабочены 
врачи. Пусть зелье разрешено к продаже 
и неопасно, опасно другое — считать его 
лекарством. Проект закона — только кон-
цепция, первое чтение, обсуждение не 
закончено. Консультации с Минздравсоц-
развития ведутся. Возможно, там появят-
ся и статьи относительно «нелекарств». 
Рынок их огромен и должен быть взят 
под контроль. 

Кто-то в комментариях к новому закону 
назвал его антикоррупционным. Государ-
ственное лицензирование, экспертиза, 
регистрация. Рынок обращения лекарств 
и лечебных средств, повторюсь, огромен, 
прибыли велики. Позиции завоеваны го-
дами. Где взять в России такие кадры, в ка-
ком законе прописано, как их выпесто-
вать, чтобы все форточки и лазейки для 
коррупции закрыть раз и навсегда?

Наибольший интерес представляют 
для нас статьи законопроекта, касаю-
щиеся регулирования цен, потому что 
иначе как дикой и необузданной логи-
ку формирования цен на лекарства сей-
час не назовешь. За «кризисные» месяцы 
2009 года цены на некоторые лекарства, 
например на сердечно-сосудистые пре-
параты, взлетели не на 20–30, а на 200–
300 процентов! Стоимость одинаковых 
таблеток по аптекам и регионам имеет 
значительный разброс. Я живу в спаль-
ном районе, где почти в каждом доме ап-
тека. Цены — даже не пытаюсь сравни-
вать. Медицинские представители фирм, 
например, сами дают адреса аптечных 
пунктов, где их препараты дешевле все-
го по городу. 

Новый закон установит пределы от-
пускных цен, границы оптовых и роз-
ничных надбавок на федеральном уров-
не и далее, по субъектам Федерации. Бу-
дут зафиксированы пошлины на ввоз 
фармпрепаратов.

Развивать фармацевтическую отрасль 
в России необходимо, привлекать инве-
стиции, модернизировать, поддержи-
вать научные разработки, менять обору-
дование, проводить клинические иссле-
дования. Это все в бюджет, во благо, на 
пользу. Другое дело, что потребуются го-
ды и годы серьезных вложений, чтобы 
наши таблетки стали конкурентами им-
портных оригинальных препаратов. Что-
бы даже воспроизведенные из зарубеж-
ного сырья «дженерики» зарекомендова-
ли себя эффективными и эквивалентны-
ми по действию. Не в интересах пациен-
та сейчас резко ограничить обращение 
зарубежных препаратов. Контроль вво-
за и уровень цен — да. Искусственное вы-
теснение с рынка в пользу отечествен-
ной, неизвестной пока большинству вра-
чей русской таблетке — нет.

Законопроект в Думе был представлен 
министром Голиковой лично, лучше ав-
тора о новом документе не высказался 
никто: «Необходимо, чтобы любые наши 
административные действия не могли 
привести к ухудшению ситуации».  n n

Анна Андронова, 
врач, писатель

Реклама и БАДы — этим озабочены врачи. 
пусть зелье разрешено к продаже  
и неопасно, опасно другое — считать его 
лекарством

Наши лекарства пока не стали 
конкурентами импортных
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тации всей бригады, и пришлось заби-
вать стрелку, на которую с каждой из сто-
рон пришло по сотне человек. Обстоя-
тельного разговора не получилось: Брой-
лер в сердцах порезал причастного к от-
ъему куртки Бабуина (Федора Морозо-
ва), потом началась свалка со стрель-
бой. Итог для Малыша был неважный — 
ему пришлось отсиживаться в Швеции, 
Бройлер сел на 6 лет за убийство Бабуи-
на, а любимый город без присмотра по-
пал в лапы к «тамбовским». 

В нашем отечестве, впрочем, худа без 
добра не бывает — в отсутствие дисци-
плинирующей конкуренции «тамбов-

ские» и их лидер Владимир Кумарин на-
столько намозолили глаза правоохрани-
тельным органам, что против них реши-
ли принять самые жесткие меры. В нача-
ле 90-х лидеры этой группировки и наи-
более авторитетные бойцы почти одно-
временно оказались за решеткой. Этот 
был сигнал для Малыша — он получил 
шанс вернуться. 

И вернулся. Быстро восстановил свои 
позиции в городе, чуть ли не первым из 
криминальных авторитетов начал вкла-
дывать в бизнес заработанные «крыше-
ванием» деньги (бизнес, правда, был сво-
еобразным — сеть подпольных публич-
ных домов, пункты скупки цветных ме-
таллов, предприятие по производству 
мелкокалиберных пистолетов и несколь-
ко десятков саун). Ходили разговоры, что 
в начале 1992 года он подчинил себе тор-
говлю наркотиками в Питере, отобрав до-
ходный бизнес у некоего азербайджан-
ского авторитета. 

Именно в это время Александр Ива-
нович внедрил в непростую крими-
нальную жизнь еще одно уникаль-
ное ноу-хау: он начал продавать… соб-
ственную торговую марку. За регуляр-

 З
а решетку в южной стране на-
ши соотечественники попали 
в пятницу, 13 июня 2008 года, 
после того как испанская по-
лиция вместе с приданными 
подразделениями националь-
ной гвардии провела полно-

масштабную войсковую операцию. По 
официальным данным, в ней участвова-
ло более 400 человек, которые охотились 
в курортных Пальма-де-Майорке, Малаге, 
Аликанте и Марбелье за группой лиц 
российского происхождения. Под стражу 
были взяты 15 человек в Испании и один 
(силами спецотряда следственного под-
разделения испанской прокуратуры) 
в Берлине. Европейские СМИ писали 
тогда о триумфальном завершении про-
должавшейся несколько лет операции 
под кодовым названием «Тройка», глав-
ной целью которой была «русская мафия 
в Европе». 

— Я могу сказать, что помимо Генераль-
ной прокуратуры Испании работу вели 
сотрудники еще пяти департаментов по-
лиции, таможенной службы и Централь-
ного банка, — заявил тогда «Огоньку» Хо-
се Каррау, один из ведущих следователей 
по делу. — Мы располагаем большим ко-
личеством финансовых документов, за-
писаны несколько сотен часов телефон-
ных переговоров. Всего выписано 25 ор-
деров на арест. Некоторые из подозревае-
мых пока скрываются за границей, в том 
числе и в России. 

Задержанным предъявили обвине-
ния сразу по семи статьям испанско-
го Уголовного кодекса: 515, 517 — соз-
дание преступной группировки; 390, 
392 — подделка официальных и ком-
мерческих документов; 305 — причине-
ние ущерба государственной казне; 301, 
251 — приобретение имущества, полу-
ченного преступным путем, и незакон-
ное присвоение прав на чужое имуще-

ство. В общей сложности подобный на-
бор «тянет» на 40 лет тюрьмы. 

С легкой руки знаменитого после «де-
ла Пиночета» прокурора Бальтазара Гар-
сона испанская пресса начала называть 
задержанных Hermanos de Tambov — 
«братки из Тамбова». Это же название по-
том попало и в официальное обвини-
тельное заключение. Хотя для любого пе-
тербуржца назвать группировку Алек-
сандра Малышева «тамбовскими» — все 
равно что признать, что Москва лучше 
Питера. Или перепутать Среднеохтин-
ский проспект с Литейным. Потому что, 
в отличие от «понаехавших», именно 
«малышевские» были коренной питер-
ской группировкой. 

Правда, справедливости ради надо при-
знать, что с лидером «тамбовских» Вла-
димиром Кумариным (суд над которым 
идет в настоящее время в Москве) Малы-
шев был не просто знаком: в середине 80-
х будущий фигурант громкого испанско-
го уголовного дела носил кличку Малыш 
и промышлял игрой в наперстки на ле-
нинградском Сенном рынке, который ча-
стично «крышевал» Кумарин. Неприми-
римыми врагами они стали позже, после 
криминальной разборки, в которой при-
няло участие две сотни человек. 

От ДевяткинО ДО Малаги  Александр 
Малышев родился в 1958 году. Занимался 
борьбой, но, похоже, без особого успеха. 
Первые две судимости получил за 
убийства: в 1977-м — за умышленное, 
а в 1984-м — «по неосторожности». 
Отсидев, вернулся в Ленинград. Устроил-
ся работать в баре (сначала вышибалой, 
потом барменом), начал собирать ребят. 
Первый успех едва созданной им «брига-
ды», как рассказывают, связан как раз 
с наперстками: зимой 1986 года «малы-
шевские» не только прогнали грузинских 
братков со стихийной толкучки возле 
железнодорожной станции Ульянка 
в Красносельском районе, но и сумели 
отобрать у них целых трех «нижних», тех, 

кто непосредственно катает шарик. 
Ценную добычу отгрузили в доходную 
точку — на Сенной рынок. А когда 
в марте 1987 года главная ленинградская 
барахолка переместилась в Девяткино, 
вместе с торговцами переехали и «малы-
шевские». Они, как рассказывают, не 
только контролировали там как мини-
мум десяток «станков», на которых шла 
игра, но и привнесли ноу-хау — принуди-
тельный сбор по 10 рублей в день с каж-
дого торговца. Старые оперативники 
говорили потом, что за неделю в Девятки-
но собирали до 100 тысяч рублей. За это 

в бригаде отвечал бывший чемпион 
Минска по боксу Сергей Мискарев по 
кличке Бройлер. 

Именно этот персонаж стал героем 
конфликта, который поделил крими-
нальный мир «северного Палермо» на 
«тамбовских» и «малышевских»: в дека-
бре 1987 года «тамбовцы» отняли у ры-
ночного торговца кожаную куртку, на 
что потерпевший пожаловался Бройле-
ру. Злосчастную кожанку с ходу отбить 
не удалось, в чем Бройлер и повинился 
перед старшими. На кону оказался прин-
ципиально понятийный вопрос о репу-

 МАЛыш И гАРСОН
НациоНальНая судебНая палата испаНии объявила об освобождеНии под залог троих россияН, 
подозреваемых в отмываНии деНег, фиНаНсовых махиНациях, Неуплате Налогов и оргаНизации 
преступНого сообщества. сумма залога — 1,4 млН евро. из Них ровНо 500 тысяч должеН вНести 
алексаНдр малышев, оН же — алехаНдро лагНас гоНсалес, оН же — осНователь так Называемой 
малышевской группировки, коНтролировавшей в свое время почти половиНу петербурга 

Кирилл Белянинов

ЭКСпеРт
МОгУчАЯ КУчКА
пОСЛе тОгО КАК АЛеКСАНдР МАЛышев И двА  
егО БЛИжАйшИХ СОРАтНИКА, геННАдИй петРОв 
И ЛеОНИд ХРИСтОфОРОв, вышЛИ пОд зАЛОг  
Из ИСпАНСКОй тюРьМы, «ОгОНеК» ОБРАтИЛСЯ 
зА КОММеНтАРИеМ К зАМдИРеКтОРА АгеНтСтвА 
жУРНАЛИСтСКИХ РАССЛедОвАНИй (АжУР) евгеНИю 
вышеНКОвУ, БывшеМУ СОтРУдНИКУ УгРОзыСКА 
петеРБУРгА, КОтОРый зНАКОМ С фИгУРАНтАМИ
«ИСпАНСКОгО деЛА» Не пОНАСЛышКе

— Он не то чтобы стал «легаль-
ным». Он — могущественный! 
Скажем, как получает заказы на 
сооружение тех или иных важных 
объектов не чужая Петрову, судя 
по многочисленным публика-
циям, строительная компания 
БСК? Для получения таких 
дорогих подрядов, основанных 
на государственных финансовых 
потоках, нужны весьма довери-
тельные отношения с теми, у кого 
есть доступ к казне и чиновни-
кам, ставящим подписи. Мне 

представляется, код доступа 
совершенно понятен: каждый 
из «контактов» убежден в том, 
что Петров надежно спрячет его 
10–20 «лимонов» отката на своих 
заграничных счетах. Василич 
никого не убивает, он действует 
концептуально. Что касается его 
связей с Александром Малы-
шевым, то тут плотный симбиоз: 
Малышев — это безопасность 
Гены Петрова.
— Не дутая ли сегодня фигура 
сам Малышев? Как он может 

— Бытует мнение, что судья 
Бальтазар гарсон зашел в деле 
с «русскими мафиози» в тупик, 
потому что российские коллеги 
ему ничем не помогли. А между 
силовиками России и Испа-
нии есть договоры об обмене 
информацией о криминальных 
личностях?
— Конечно, есть. Кстати, странно 
было два года тому назад 
услышать из уст испанских по-
лицейских, что они неожиданно 
обнаружили в своей стране наших 

мафиози. Мне доподлинно извест-
но, что досье на «малышевских» 
было у них давно: после 1995 го-
да, когда Петров с Малышевым 
уехали в Испанию и крепко там 
обосновались вместе с «соратни-
ками», питерский РУБОП напра-
вил властям Испании служебные 
документы со сведениями об этих 
личностях. И они ответили нам 
с благодарностью: спасибо, будем 
бдительны.
— Может быть, нам стоит об этих 
гангстерах просто-напросто 

забыть? Они живут в другой 
стране, пусть болит голова 
у судьи гарсона.
— После их отъезда в эми-
грацию в Петербурге затихли 
войны крупных гангстеров, это 
правда. Но забыть о себе они 
не дают. Здесь их бизнес, их 
люди, их влияние. Вы думаете, 
Геннадий Петров стал в Испании 
миллиардером за счет честного 
и кропотливого труда в испан-
ской риелторской компании? 
Нет, самый важный источник 

благополучия и процветания 
этой публики — связи в России, 
особенно с влиятельными питер-
скими москвичами. Не секрет, 
что в Москве многие министры, 
генералы, крупные милицейские 
чины, депутаты зовут Петрова 
просто Василичем…
— Но разве человек с уголовным 
прошлым не может встать на 
путь исправления? возможно, 
тот же петров — добропо-
рядочный гражданин, вполне 
легализовавшийся?

Охоту на Малышева и его друзей 
планировали пять департаментов испанской 
полиции, а еще прокуратура и таможня. 
Аресты производили бойцы 
спецподразделений

AP
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тации всей бригады, и пришлось заби-
вать стрелку, на которую с каждой из сто-
рон пришло по сотне человек. Обстоя-
тельного разговора не получилось: Брой-
лер в сердцах порезал причастного к от-
ъему куртки Бабуина (Федора Морозо-
ва), потом началась свалка со стрель-
бой. Итог для Малыша был неважный — 
ему пришлось отсиживаться в Швеции, 
Бройлер сел на 6 лет за убийство Бабуи-
на, а любимый город без присмотра по-
пал в лапы к «тамбовским». 

В нашем отечестве, впрочем, худа без 
добра не бывает — в отсутствие дисци-
плинирующей конкуренции «тамбов-

ские» и их лидер Владимир Кумарин на-
столько намозолили глаза правоохрани-
тельным органам, что против них реши-
ли принять самые жесткие меры. В нача-
ле 90-х лидеры этой группировки и наи-
более авторитетные бойцы почти одно-
временно оказались за решеткой. Этот 
был сигнал для Малыша — он получил 
шанс вернуться. 

И вернулся. Быстро восстановил свои 
позиции в городе, чуть ли не первым из 
криминальных авторитетов начал вкла-
дывать в бизнес заработанные «крыше-
ванием» деньги (бизнес, правда, был сво-
еобразным — сеть подпольных публич-
ных домов, пункты скупки цветных ме-
таллов, предприятие по производству 
мелкокалиберных пистолетов и несколь-
ко десятков саун). Ходили разговоры, что 
в начале 1992 года он подчинил себе тор-
говлю наркотиками в Питере, отобрав до-
ходный бизнес у некоего азербайджан-
ского авторитета. 

Именно в это время Александр Ива-
нович внедрил в непростую крими-
нальную жизнь еще одно уникаль-
ное ноу-хау: он начал продавать… соб-
ственную торговую марку. За регуляр-

ную плату (чистый франчайзинг) абсо-
лютно любая группировка могла объ-
явить себя «малышевской». В итоге, ес-
ли верить официальной справке ГУВД 
Санкт-Петербурга, «уже в январе 92-го 
под его началом состояли группировки 
«колесниковцев», «кемеровцев», «кома-
ровцев», «пермцев», «кудряшовцев», «ка-
занцев», «тарасовцев», «северодвинцев», 
«саранцев», «ефимовцев», «воронежцев», 
«азербайджанцев», «красноярцев», «че-
ченцев», «дагестанцев», «красносельцев», 
«воркутинцев» и бандитов из Улан-Удэ», 
а общая численность бойцов превыша-
ла 2 тысячи человек. 

Кроме нелегального Малышев на-
чал активно заниматься и вполне офи-
циальным бизнесом, скупая контроль-
ные пакеты акций петербургских пред-
приятий. В некоем ТОО «Нелли-Дружба» 
он числился «менеджером по разви-
тию», был учредителем фирмы «Тат-
ти», владеющей сетью магазинов. Гово-
рят, что на деньги Малышева был соз-
дан «Музыкальный центр Владимира 
Киселева», проводились праздники «Ви-
ват, Санкт-Петербург!» и «Белые ночи 
рок-н-ролла». 

Впрочем, музыкальная сторона его де-
ятельности правоохранительные органы 
не очень интересовала. И когда в октябре 
1992 года Малыша в очередной раз аре-
стовали (вместе с ним за решеткой оказа-
лись 33 бойца), предъявленные обвине-
ния к рок-н-роллу имели весьма отдален-
ное отношение: вымогательство, грабеж, 
разбой, бандитизм. Следствие шло боль-
ше 9 месяцев, еще полтора года обвиняе-
мые знакомились с делом, но в итоге вы-
шел сущий пустяк: в октябре 1995-го Ма-
лышев получил два с половиной года ли-
шения свободы (всего лишь за незакон-
ное хранение оружия) и был освобожден 

прямо в зале суда, поскольку весь этот 
срок уже отбыл в СИЗО. 

В родном городе, хозяевами которо-
го опять стали «тамбовцы», Малыш за-
держиваться не стал — уехал. Сначала 
в Испанию (вроде бы через Кипр), потом 
перебрался в Прибалтику. В 1999 году, 
предъявив свидетельство о рождении, со-
гласно которому его отец был эстонцем, 
получил гражданство Эстонии. Через 
год, правда, выяснилось, что документ 
был поддельным, и Малышева объяви-
ли в розыск. Но к тому времени Малыш, 
не задержавшись в эстонцах, женился на 
гражданке Венесуэлы Марии Лагнас Гон-

салес и, взяв ее фамилию, окончательно 
обосновался в Испании. Адрес был обжи-
той: за три года до этого, в 1996-м, в Мала-
ге осел бывший подельник и близкий со-
ратник Малышева Геннадий Петров. 

Кто запрягал испансКую «тройКу» 
Все это, бесспорно, занятно, однако 
согласитесь: изумительные подробности 
из первобытной жизни российского 
криминалитета вряд ли стоят глубоко 
проработанной двухгодичной спецопе-
рации пяти департаментов испанских 
правоохранителей. Так что вопрос о том, 
почему вдруг в 2008-м испанская «Трой-
ка» наехала на уголовный элемент 
российского происхождения, остается 
без ответа. Попытаемся разобрать 
несколько версий. 

Версия первая: привет с родины.
В родном Питере после отъезда за ру-

беж на ПМЖ Александр Малышев поя-
вился лишь однажды — осенью 2007 го-
да. Визит случился после того, как был 
арестован его главный враг — лидер 
«тамбовцев» Владимир Кумарин. Как счи-
тают эксперты, этого единственного при-
езда Малышева хватило для того, чтобы 

«серьезные люди» забеспокоились: пере-
дел собственности в Северной столице 
был давным-давно закончен, а неизбеж-
ного в случае возвращения Малыша но-
вого раунда никто не хотел. По слухам, 
МВД получило соответствующее распо-
ряжение, и испанским коллегам в опера-
тивном порядке было передано объеми-
стое досье на «малышевских». 

Возможно, это всего лишь слухи, но 
в обвинительном заключении, подпи-
санном следователем пятого отдела На-
циональной судебной палаты Бальтаза-
ром Гарсоном, скрупулезно перечисле-
ны все прежние судимости и прегреше-

ния и Малышева, и Петрова. Вплоть до 
точной даты и времени совершения пре-
ступлений и описания того, как и где об-
виняемые познакомились. Сложно пове-
рить, что испанская полиция следила за 
их «карьерой» аж с 1977 года… 

Версия вторая: нецивилизованный 
бизнес.

По официальной позиции испанско-
го следствия, операция «Тройка» нача-
лась еще в 2006 году с проверки деятель-
ности многочисленных коммерческих 
предприятий, учрежденных Алексан-
дром Малышевым и Геннадием Петро-
вым. Испанцы полагают, что обвиняе-
мые создали несколько акционерных об-
ществ закрытого типа, на счета которых 
переводились огромные суммы из бан-
ков, расположенных в офшорных зонах 
на Кипре, Виргинских островах и в Пана-
ме. Деньги тратились на проведение сде-
лок с недвижимостью, так что, утвержда-
ют полицейские, скупая участки и дома 
в Испании, Малышев и Петров банально 
отмывали преступные капиталы. След-
ствие считает, что в незаконных сделках 
были замешаны как минимум две струк-
туры, созданные бизнес-партнерами: 

в бригаде отвечал бывший чемпион 
Минска по боксу Сергей Мискарев по 
кличке Бройлер. 

Именно этот персонаж стал героем 
конфликта, который поделил крими-
нальный мир «северного Палермо» на 
«тамбовских» и «малышевских»: в дека-
бре 1987 года «тамбовцы» отняли у ры-
ночного торговца кожаную куртку, на 
что потерпевший пожаловался Бройле-
ру. Злосчастную кожанку с ходу отбить 
не удалось, в чем Бройлер и повинился 
перед старшими. На кону оказался прин-
ципиально понятийный вопрос о репу-
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 МАЛыш И гАРСОН
НациоНальНая судебНая палата испаНии объявила об освобождеНии под залог троих россияН, 
подозреваемых в отмываНии деНег, фиНаНсовых махиНациях, Неуплате Налогов и оргаНизации 
преступНого сообщества. сумма залога — 1,4 млН евро. из Них ровНо 500 тысяч должеН вНести 
алексаНдр малышев, оН же — алехаНдро лагНас гоНсалес, оН же — осНователь так Называемой 
малышевской группировки, коНтролировавшей в свое время почти половиНу петербурга 

Обстоятельного разговора не получилось: 
Бройлер в сердцах порезал причастного 
к отъему куртки Бабуина (Федора 
Морозова), потом началась 
свалка со стрельбой

— Он не то чтобы стал «легаль-
ным». Он — могущественный! 
Скажем, как получает заказы на 
сооружение тех или иных важных 
объектов не чужая Петрову, судя 
по многочисленным публика-
циям, строительная компания 
БСК? Для получения таких 
дорогих подрядов, основанных 
на государственных финансовых 
потоках, нужны весьма довери-
тельные отношения с теми, у кого 
есть доступ к казне и чиновни-
кам, ставящим подписи. Мне 

представляется, код доступа 
совершенно понятен: каждый 
из «контактов» убежден в том, 
что Петров надежно спрячет его 
10–20 «лимонов» отката на своих 
заграничных счетах. Василич 
никого не убивает, он действует 
концептуально. Что касается его 
связей с Александром Малы-
шевым, то тут плотный симбиоз: 
Малышев — это безопасность 
Гены Петрова.
— Не дутая ли сегодня фигура 
сам Малышев? Как он может 

охранять российский бизнес 
Петрова, живя за тридевять 
земель? 
— Малышев более чем реальная 
фигура, хотя он не столь богат, 
как Петров, не миллиардер. 
И «малышевцы», как «инструмент 
устрашения», не миф. Да взять 
хотя бы выпущенного под залог 
Леонида Христофорова — он 
тот самый «инструмент». Я бы 
никому не советовал ссориться 
с Христофоровым и его людьми 
тут, в Петербурге.

— Был такой судья Холодов, 
 который вменил обви-
няемому по десятку статей 
УК Малышеву всего лишь 
незаконное хранение дам-
ского  кольта и освободил его 
в зале суда… 
— «Бандитизм не доказан» — так 
сказал тогда судья Холодов, да. 
Говорят, он после того суда живет 
хорошо… 

Беседовала Наталья шергина, 
Санкт-Петербург

Александр Малышев (в Питере 
его помнят еще и по кличке 
Малыш) оказался в испанских 
наручниках

геннадий Петров во время 
ареста. Эксперты уверяют, 
что «Василич» — долларовый 
миллиардер

Прокурор Бальтазар гарсон 
в истории с разоблачением 
«русской мафии» оказался 
в центре внимания

Охоту на Малышева и его друзей 
планировали пять департаментов испанской 
полиции, а еще прокуратура и таможня. 
Аресты производили бойцы 
спецподразделений

AP

AP AP
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Inmobiliara Calvia 2001 и Inmobiliara 
Balear 2001. Все проведенные сделки с не-
движимость обвинение считает незакон-
ными и надеется конфисковать активы 
на сумму в 30 млн евро. Еще 25 млн, пере-
веденные на счета этих компаний из бан-
ков Панамы, США, Швейцарии, Латвии 
и России, заморожено по решению суда. 

В основе обвинения фигурируют и ма-
териалы испанских налоговых служб. 
В обвинительном заключении несколь-
ко сотен таких эпизодов. 30 мая 2005 го-
да, например, фирма Internasion, при-
надлежащая Геннадию Петрову, купила 
яхту «Саша», заплатив за нее 3,5 млн ев-
ро. НДС с этой покупки так и не был упла-
чен, так что от испанских властей было 
скрыто 530 тысяч евро. В июне того же 
года Малышев и Петров передали в соб-
ственность компании Inmobiliarа семь 
земельных участков, получив по 4 млн 
акций ценой 1 евро за каждую. Налоги 
с этой сделки уплачены не были. 

Правда, подробно описывая схемы 
проведения финансовых махинаций, ис-
панские следователи так и не смогли от-
ветить на один вопрос: известно, с ка-
ких офшорных счетов поступали деньги, 
и уже понятно, как эти средства были ле-
гализованы. Но откуда деньги приходи-
ли на эти офшорные счета? 

Версия третья: большое ухо.
Испанская газета АВС, получившая до-

ступ к документам Национальной судеб-
ной палаты, утверждает, что финансовые 
махинации — всего лишь вершина айс-
берга. «На протяжении всего расследова-
ния полиция имела доступ к тысячам те-
лефонных разговоров обвиняемых — сна-
чала их было семеро, но потом стало боль-
ше. От 230 записей волосы встают дыбом, 

отмечают источники, потому что эти раз-
говоры свидетельствуют об огромной вла-
сти арестованных главарей, их связях 
в России и бывших республиках СССР, це-
лом спектре преступлений: убийствах, 
торговле оружием, наркотиками, вымога-
тельстве, подкупах, незаконных сделках, 
контрабанде кобальта и табака, заказных 
нападениях, угрозах... Руководство всеми 
этими операциями осуществлялось из Ис-
пании, куда главари мафии перебрались 
в 1996 году для конспирации». 

Эта версия представляется самой занят-
ной. Правда, пассаж о «руководстве гло-
бальными мафиозными операциями» 

«оружейных бизнесменов» еще с середи-
ны 79-го. Он поставлял «товар» в Алжир, 
Ливию, Сирию, Иран, Боснию и Хорва-
тию, а среди его клиентов называли Орга-
низацию освобождения Палестины, Муа-
мара Каддафи и Саддама Хусейна. 

Якобы именно этот мэтр теневого рын-
ка стал посредником в новом бизнесе 
«малышевских»: они обеспечивали за-
купки оружия и техники на российских 
военных заводах, а аль-Кассар отправлял 
груз по назначению. Говорят, что имен-
но благодаря усилиям основателей это-
го «совместного предприятия» боевики 
движения «Хезболла» в боях с израиль-

ской армии на юге Ливана летом 2006 го-
да смогли применять противотанковые 
ракетные комплексы «Метис-М» и «Кор-
нет». Называют имя и еще одного участ-
ника «концессии»: перевозку особо цен-
ных грузов в Иран и Сирию как будто бы 
обеспечивал арестованный в прошлом 
году в Таиланде и до сих пор пребываю-
щий в тайской тюрьме по американско-
му запросу Виктор Бут. 

Как рассказывают источники, знако-
мые с этой конспиративной версией, раз-
рушил налаженную схему взаимовыгод-
ного теневого бизнеса не кто иной, как… 
беглый подполковник ФСБ Александр 
Литвиненко, передавший испанским пра-
воохранительным органам информацию 
о российских криминальных авторите-
тах, перебравшихся в Европу. Эту инфор-
мацию, кстати, подтверждает и влиятель-
ная испанская газета «Эль Паис», сообщав-
шая о том, что беглый чекист за 6 месяцев 
до отравления полонием консультировал 
правоохранительные органы Испании. 

Он, в частности, передал испанским 
прокурорам информацию о том, что вор 
в законе Захарий Калашов (больше из-

вестный, как Шакро-молодой) ведет пе-
реговоры о поставках российского ору-
жия с представителями рабочей партии 
Курдистана. И вроде бы именно после 
этой наводки полицейская машина (что 
важно — не только испанская) начала по-
следовательно перемалывать звенья пре-
ступной цепи.

Сначала в ходе спецоперации испан-
ской полиции в Дубае 7 мая 2006 го-
да был арестован Шакро-молодой (сей-
час он содержится под строжайшей охра-
ной в одиночной камере тюрьмы горо-
да Суэра в испанской провинции Сараго-
са). В июне 2007 года был арестован аль-
Кассар. В марте 2008-го в Таиланде взя-
ли Виктора Бута. Ордера на арест обоих, 
уже в США, выписал один и тот же про-
курор — Майкл Гарсиа. Стоит отметить 
занятную деталь: состав оперативных 
групп, работавших по этим дела, почти 
полностью совпадал. 

В июне 2008-го пришел черед «малы-
шевских». Кстати, на следующий день 
после завершения операции «Тройка» 
министр внутренних дел Испании Аль-
фредо Перес Рубалькаба заявил, что за-
держанные являются «лидерами между-
народной организованной преступно-
сти» и обвиняются в «незаконной торгов-
ле оружием». Характерно, что впослед-
ствии никто из испанских официаль-
ных лиц это обвинение больше не повто-
рил — уж не проговорился ли министр 
ненароком? 

Между тем через несколько дней после 
ареста Малыша и всей его компании аль-
Кассара перевезли из Испании в США, 
где в феврале прошлого года он был при-
говорен к 30 годам тюремного заключе-
ния. И если эту ветвь в расследовании 
тайных оружейных операций можно 
считать завершенной, остальные сюже-
ты в этой истории пока с открытым фи-
налом: по-прежнему не ясно, как сложит-
ся судьба Бута, и совершенно не понятно, 
зачем все-таки выпустили под залог Ма-
лышева с компаньонами. 

Испанская пресса заговорила о том, 
что столь шумно начавшееся дело разва-
ливается на глазах и что Бальтазар Гар-
сон поторопился объявить о своей по-
беде над «русской мафией». Сам Гарсон, 
впрочем, на эти обвинения не отвечает. 
В начале марта он собирается приехать… 
в Москву. По его словам, в уголовном де-
ле «русских авторитетов» не хватает отве-
та на ключевой вопрос: какую роль в тем-
ных делах Александра Малышева и его 
подельников играли высокопоставлен-
ные российские чиновники, с которы-
ми они контактировали? Список «контак-
тов» у испанцев имеется, содержание раз-
говоров — известно. Гарсон искренне на-
деется, что в России ему помогут…  n n

 «Данные, выявленные в ходе следствия, 
продолжавшегося два года, указывают 
на то, что арестованные в рамках операции
 «Тройка» имели возможность подкупить 
высшие эшелоны российской власти»

Виктора Бута американский 
ордер на арест достал 
в Таиланде. Там он сидит  
до сих пор 

Монзир аль-Кассар тоже 
был арестован в Испании,  
но по американскому запросу — 
за незаконные поставки оружия 
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трудно принимать всерьез после напер-
стков и разборок со стрельбой по поводу 
краденой кожаной куртки. Но всерьез это 
никто и не принимает — речь ведь идет 
не столько о фигурантах дела, сколько 
о бизнесе, в котором им была отведена не-
кая роль. Каков этот бизнес, кто в нем еще 
участвовал, как распределялись доходы 
от него — вот ключевые вопросы, на ко-
торые, похоже, пыталась найти ответы не 
только испанская следственная машина. 

Оружейный транзит? О том, что связи 
«малышевских» интересуют следствие 
в первую очередь, первой сообщила все 
та же испанская газета АВС. По ее мне-
нию, «данные, выявленные в ходе 
следствия, продолжавшегося два года, 
указывают на то, что воры в законе, 
арестованные в рамках операции 
«Тройка», имели возможность подкупить 
самые высшие эшелоны российской 
власти, и беззастенчиво этой возможно-
стью пользовались». Газета считает, что 
Малышев и Петров выполняли деликат-
ные поручения высокопоставленных 
российских чиновников, получая взамен 
выгодные контракты. 

Степень деликатности этих поручений 
газета не расшифровывала, но в других 
СМИ появились вполне прозрачные на-
меки — в числе прочего речь идет и о не-
легальной торговле оружием, к которой 
якобы имели отношение не столько быв-
шие питерские авторитеты, сколько их 
«контакты». Партнером в этих операциях 
вроде бы выступал легендарный «черный 
торговец» Монзир аль-Кассар (его вилла 
в испанской Марбелье расположена все-
го в паре километров от виллы Малыше-
ва). Аль-Кассар широко известен среди 
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 ЗаЛ НЕпРИЛЕта
На дНях в Ростове-На-доНу местНая жуРНалистка спРосила меНя, веРю ли я, что иННовациоННые  
техНологии, о вНедРеНии котоРых столько говоРит мой тезка медведев, действительНо  
измеНят Россию, — и я попеРхНулся РаствоРимым кофе

 Т
о есть мне казалось, что в Росто-
ве есть вопросы более важные. 
Ну, например, является ли метод 
расчистки снега путем его само-
таяния в момент потепления 
оптимальным для горожан? Или 
правильно ли, что по главной 

улице, Большой Садовой, ездить могут 
лишь машины со спецпропусками, а под-
лая чернь не может?

Поэтому я промямлил невнятное, 
что, мол, в условиях вертикали власти, 
до 1917 года называемой самодержави-
ем, инновационные увлечения престо-
лоблюстителей, не говоря уж про царей, 
никогда не меняли страну по существу, 
оставаясь увлечениями. Екатерина II пе-
реписывалась с Вольтером, Александр I 
просил Сперанского сочинить конститу-
цию, а Владимир Путин любит горные 
лыжи. Но это никоим образом не приво-
дит ни к наступлению эпохи Просвеще-
ния, ни к замене абсолютной монархии 
монархией конституционной, ни к мас-
совым занятиям спортом. Потому что, 
продолжал я, страну определяют вну-
тренние потребности, а не технологии, 
которые являются лишь одеждой разви-
вающегося организма. Это примерно как 
мальчик, мужая, меняет короткие шта-
нишки на взрослые брюки, но никакой 
покупкой взрослых брюк мальчика муж-
чиной не сделать.

Судя по глазам собеседницы, мои слова 
имели к ее жизни примерно такое же от-
ношение, как нанотехнологии к уборке 
снега, особенно когда он выпадает в ма-
кроколичествах, но тогда я не нашел при-
мера попроще. О чем теперь жалею, ибо 
пример был под рукой.

Дело в том, что я прилетел в Ростов ави-
акомпанией SkyExpress, которая сама по 
себе есть инновация и европейская тех-
нология, называющаяся «авиадискаун-
тер». Еще десяток лет назад про дискаун-
теры никто и не слыхивал. За счет плот-

ной компоновки мест, отсутствия обедов 
на борту, вылета в особо пустынное вре-
мя и прочих кундштюков эти компании 
обеспечивают невероятно низкий тариф. 
Я сам несколько раз летал по Европе дис-
каунтерами. Один раз билет был дешев-
ле автобуса в аэропорт. Я даже был готов 
к задержке рейса и, более того, не уди-
вился, когда, и вправду задержав рейс на 
пару часов, нам в воздухе сообщили, что 
мы вместо Ростова приземляемся в Крас-
нодаре. Shit happens, дерьмо случается, 
как говорят в таких случаях англосаксы: 
погода бывает нелетной. Один раз из-за 
отмены рейса я почти сутки проторчал 
в гостинице в Риме — к слову, четырехз-
вездочной и предоставленной компани-
ей молниеносно. И, может быть, поэтому 
я не вполне был готов проводить на ска-
меечке в краснодарском аэропорту це-
лую ночь, утро и день, выслушивая каж-
дые два часа вранье, что рейс вылетит 
еще через два часа.

То есть первые часа четыре мы в это 
еще верили. Представьте: глухая ночь, 
аэропорт, закрытые кафе, невесть отку-
да взявшиеся мужички предлагают ехать 
в Ростов на машине за 10 тысяч рублей: 
лучше уж подождать. Потом мы объеди-
нились и пошли ночным штурмом на 
смурного представителя SkyExpress, тре-
буя не взлета, а положенных в таких слу-
чаях бутербродов — на него жалко бы-
ло смотреть, он выдавливал «пока еще 
не положено», а ему в ответ выдавали та-
кое, что лучше было не слышать мама-
ше с грудничком и глубоко беременной 
даме, оказавшимся среди нас. Еще через 
час крепость с бутербродами пала, а в на-
ших рядах началась смута: дело в том, 
что из Краснодара в Ростов вот-вот ухо-
дила утренняя электричка, а следующая 
была через12 часов. Беременная и с ре-
бенком поехали, но я сделал глупость, то 
есть остался. Потом мы штурмом взяли 
Бастилию завтрака, а дальше я подроб-
ности пропущу, потому что вы сами мо-
жете представить, как в таких случаях об-
разуется братство обиженных, как вну-
три братства обмениваются DVD и заряд-
ками для мобильных, выходят по GPRS 
в интернет, как каждые пять минут при-
говаривают «да что же это у нас за стра-
на такая!». Нам все обещали, что вот-вот 
мы взлетим. Наконец, кто-то из братства 
дозвонился родственнице в Ростов, у ко-
торой подруга имела друга в аэропорту. 
Друг удивился: раньше чем через 5 часов 
не вылетите, вам разве не сказали — в Ро-
стове лед и снег. Один самолет при посад-

ке съехал с полосы, его убирают с поля. 
Аэропорт закрыт и не будет открыт, пока 
не расчистят. И это точно пять часов, если 
не больше (на краснодарском табло в это 
время значился вылет через 40 минут).

И тогда мы снова двинулись на пред-
ставителя компании. Мы понимали, что 
попали, но не хотели пропадать. Мы тре-
бовали гостиницу. Представитель опу-
скал глаза долу и бормотал, что гостини-
ца не нужна, потому что скоро взлетаем. 
Я так понимаю, у него была установка 
не пускать нас на постой любой ценой, 
дабы не ввергать компанию в дополни-
тельные траты. Он сдался часа через два 
и повел нас по немыслимым лужам (снег 
в Краснодаре по ростовскому примеру не 
убирали, а грянуло +5) к бараку с надпи-
сью «Вахтовик», который требовал при-
знать его гостиницей. И если вы думаете, 
что в бараке в номере на четверых не бы-
ло душа, то ошибаетесь. В бараке с надпи-
сью «Вахтовик» душа не было на всем эта-
же. Через 50 минут, когда я безуспешно 
пытался забыться сном, представитель 
потребовал возвращаться в аэропорт, где 
мы просидели еще пару часов до взлета. 
И опоздали в итоге на 14 часов.

Я описываю так подробно не ради жа-
лобы, но чтобы обратить внимание, что 
в этой обыденной истории незримо при-
сутствуют все новейшие технологии, ко-
торые призваны сделать жизнь человека 
комфортной: современный лайнер, со-
товая и междугородная связь, компьюте-
ры и электронные табло, в конце концов, 
громкоговорители в зале ожидания, по 
которым, к слову, никто ни разу не ска-
зал, к кому мы можем обратиться и на 
что вправе рассчитывать (в итоге мы раз-
умно рассчитывали лишь на себя). 

А происходит все так потому, что про-
странств в России много, а сил у русского 
человека мало, и хватает их ровно на то, 
чтобы заботиться, любить и обихаживать 
лишь ближний круг — семью, друзей, 
родню, а остаток уходит на угождение 
власти. А на тех, кто не свои и не началь-
ники, у нашего человека сил уже нет, 
а значит, и дела до них нет тоже; и пото-
му русский человек так разобщен и с та-
ким трудом сорганизуется даже с соседя-
ми по подъезду в самом простом деле ти-
па устройства коврика при входе, дабы 
не таскать грязь.

И современные инновации с техноло-
гиями это принципиальное различие 
России с европами никак не уменьшают, 
а лишь только подчеркивают.

Так что с моей (безусловно, крамоль-
ной) точки зрения в России нужно зани-
маться не внедрением технических ин-
новаций, а развитием человеческих от-
ношений, преобразованием их из родо-
племенных и царско-холопских в нечто 
более комфортное…  n n

пространств в России много, а сил  
у русского человека мало, и хватает их 
ровно на то, чтобы любить и обихаживать 
лишь ближний круг — семью, друзей,  
родню, а остаток уходит на угождение  
власти

ДМИТРИЙ
ГУБИН

Ва
си

л
и

й 
Ш

ап
оШ

ни
ко

В



россия и мир |наши24

www.ogo ni ok.com 
www.kom mer sant.ru

ОГОНЁК
№5 | 8 февраля 2010 года

25

Пустой компьютерный стол хозяин объ-
ясняет тем, что ноутбук забрала жена, не-
смотря на пенсионный возраст, она рабо-
тает на загородной базе отдыха админи-
стратором и по целым неделям отсутству-
ет. Супруг, заслуженно отдыхающий уже 
третий год, подработки найти не может, 
а потому домохозяйствует. На компьютер 
у Анатолия Януковича главная надежда. 
Тактика сближения со знаменитым род-
ственником уже выработана: продвину-
тые в интернете дочери связываются в со-
циальных сетях с сыновьями возможно-
го президента и доказывают, что не чу-
жие. Те, в свою очередь, доносят эту ин-
формацию до отца, по понятным причи-
нам недоступного простому смертному. 
Несколько лет назад Анатолий попытал-
ся связаться с братом, выслал телеграм-
му в его штаб с поздравлениями по пово-

ду выборов в Раду с приписочкой: «Януко-
вич из Череповца». И ненавязчиво, и ин-
формативно, благо Янукович в Черепов-
це один и найти его сложностей не пред-
ставляет. Впрочем, Виктор Янукович про-
стотой поиска не соблазнился и оставил 
телеграмму без ответа. 

Под доказательную базу (ясное дело, 
что кандидатов в родственники у Викто-
ра Федоровича сотни) у Януковичей за-
ведена целая папка, которая хранится 
у 89-летней матери Анатолия Алексан-
дровича в селе Первомайском Днепро-
петровской области. Там и фотографии 
общего деда Анатолия и Виктора, и отца 
последнего в детском возрасте. Имеются 
и письма Федора Януковича сестрам. 

Наш собеседник в нескольких сло-
вах набросал родословную своей семьи. 
Его дед родился и половину жизни про-

жил в Белоруссии, откуда его сманили 
вербовщики, пообещав сладкую жизнь 
под Днепропетровском. На деле жизнь от-
давала не медом, а пометом — сегодня 
уже четвертое поколение потомков Вла-
димира Михайловича Януковича работа-
ет на птицефабрике села Первомайского. 
Единственный сын в семье, Федор, судь-
бы родителей и четырех дочерей решил 
избежать и ушел работать на донецкую 
шахту, где в 1950 году у него и родился на-
следник Виктор. «Я его тремя годами стар-
ше. Помню из детства, как мама рассказы-
вала, что сын у брата Феди шалопай и без-
образник растет, спасу нет,— говорит Ана-
толий Александрович.— Еще чего-то рас-
сказывала про Витю, о чем брат в письмах 
писал, но тогда у меня не было особенно-
го повода как-то это запоминать. Двоюрод-
ных братьев у меня было полно, футболь-

 «Х
очу ли я, чтобы он стал 
президентом? Спраши-
ваете. Нам от этого будет 
только благо, он ведь 
к нам хорошо относится». 
Под «нам» двоюродный 
брат кандидата в пре-

зиденты Украины, пенсионер из города 
Череповца Вологодской области и быв-
ший автомеханик, разумеет не себя 
и свою семью, а Россию, в которой 
живет больше 35 лет. Сына своего дяди, 
равно и как самого дядю, Анатолий 
Янукович никогда не видел, кроме как 
по телевизору и на фото. Но планирует 
встретиться с двоюродным братом после 
того, как «с выборами все успокоится». 
Трехкомнатную квартиру в кирпичной 
пятиэтажке самого индустриального 
района самого индустриального Чере-
повца, четыре машины, записанные 
на его фамилию, плоский телевизор 
с метровой диагональю и теплое одеяло 
с нарисованным египетским фараоном 
Анатолий Александрович выдвигает 
главными доказательствами того, что 
«моя жизнь удалась, и при встрече 
ничего я у него просить не буду. Хочется 
просто посидеть-поговорить. Думаю, 
будет о чем». Тем для разговора как 
минимум две — общие корни и маши-
ны. Оба Януковича в молодости учились 
на автомеханика, но 40 лет спустя рулят 
разными механизмами. 

«МаМа рассказывала, что сын 
у брата Феди шалопай и безобраз-
ник растет» В молодые годы двоюрод-
ные братья были очень похожи. Лицом, 
но не ростом — баскетбольных данных 
предков старший Анатолий не унаследо-
вал. Сейчас, когда темная шевелюра 
череповецкого Януковича стала седой, 
он больше походит на Марка Бернеса 
в возрасте. Ласково улыбаясь, он предла-
гает нам тапочки и устраивает экскур-
сию по квартире, в которой старинное 
соседствует с современным — упомяну-
тая «плазма» втиснута в прямоугольное 
пространство старинной польской 
стенки. На стенах мы не обнаружили 
ни портретов знаменитого родственни-
ка, ни картин с изображением украин-
ских хат и плящущих хлопцев — исклю-
чительно пейзажи заснеженной России. 
Бразильского здесь куда больше, чем 
малороссийского: старшая дочь недавно 
вернулась с родины диких обезьян 
и сувениры еще не успели рассовать 
по шкафчикам. Украинский колорит 
представляют фарфоровые статуэтки 
«дивчины» и усатого хохла. Последняя 
выполнена в форме курительной 
трубки, которую обрусевший Анатолий 
Янукович называет трубкой, а не 
люлькой. А брата Витей, а не Виктором 
Федоровичем. 

 обрусевший янукович
Российский Родственник виктоРа Януковича мечтает жить в стРане, возглавлЯемой бРатом

сергей виноградов, Череповец

янукович из череповца  
(слева) за политической 
карьерой украинского брата 
виктора (справа) следил 
по теленовостям

ную команду можно было собрать, и все 
рядом. А тут какой-то неизвестный. Жи-
вет далеко». Следующие лет пятнадцать 
Анатолий о неизвестном брате не думал, 
а перед свадьбой, составляя реестр род-
ных и близких, вспомнил. Захотел при-
гласить, но оказалось, что Виктор сидит 

 «вы не представляете, сколько на моем веку 
ошибок делали в фамилии янукович: 
то янковичем напишут, то Юнуковичем... 
спасибо вите, теперь наша фамилия у всех на слуху»

в тюрьме. И тогда, и сейчас в семье Януко-
вичей верят в то, что их родич загремел 
за стремление защитить честь дамы, а все, 
что пишут, не более чем наговоры. «Кроме 
сыновей и меня, других родственников 
Януковичей у Виктора Федоровича нет,— 
говорит Анатолий.— Все сестры его отца 
сменили фамилии в замужестве, и их де-
ти уже не Януковичи. Почему я Янукович? 
Мама была трижды замужем, два раза 
в гражданском браке, и только последний 
официально. Я родился во время второго 
из гражданских браков, отец ушел от нас, 
когда я был еще младенцем». 

Вскоре после свадьбы супруга Анато-
лия Януковича окончила Днепропетров-
ский химико-технологический институт 
и была распределена в Череповец. Если 
очень захотеть, на Север можно было и не 
ехать, но супруги не захотели захотеть, 
надоело ютиться с малолетней дочерью 
на съемной квартире, а в Череповце обе-
щали выделить жилплощадь. Анатолий 
устроился механиком-водителем в мест-
ное отделение госэпиднадзора и более 
30 лет стоял на страже здоровья черепов-
чан. Брат Виктор, как много лет предпола-
гали родные, занимается чем-то вроде то-
го же, ведь по последним данным, он вы-
учился на автомеханика. И вдруг бац…

«у вити до сих пор неважнецкая 
Мова»  «Бац» случился в конце 90-х, 
когда Анатолий Янукович вдруг увидел 
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жил в Белоруссии, откуда его сманили 
вербовщики, пообещав сладкую жизнь 
под Днепропетровском. На деле жизнь от-
давала не медом, а пометом — сегодня 
уже четвертое поколение потомков Вла-
димира Михайловича Януковича работа-
ет на птицефабрике села Первомайского. 
Единственный сын в семье, Федор, судь-
бы родителей и четырех дочерей решил 
избежать и ушел работать на донецкую 
шахту, где в 1950 году у него и родился на-
следник Виктор. «Я его тремя годами стар-
ше. Помню из детства, как мама рассказы-
вала, что сын у брата Феди шалопай и без-
образник растет, спасу нет,— говорит Ана-
толий Александрович.— Еще чего-то рас-
сказывала про Витю, о чем брат в письмах 
писал, но тогда у меня не было особенно-
го повода как-то это запоминать. Двоюрод-
ных братьев у меня было полно, футболь-

 обрусевший янукович
Российский Родственник виктоРа Януковича мечтает жить в стРане, возглавлЯемой бРатом

по телевизору свою фамилию: на экране 
председатель администрации Донецкой 
области Виктор Янукович решительно 
устранял последствия аварии на тамош-
ней шахте. «Надо сказать, что я много 
лет мечтал встретить однофамильца, 
потому что фамилия у меня очень 

редкая. Думаю, если бы не взял мате-
ринской фамилии (а отцовская мне 
тоже известна), не выстрелило бы так 
в голове, когда услышал ее по телевизо-
ру»,— признается Анатолий Алексан-
дрович. Мелькнуло что-то знакомое 
в том, как председатель размахивал 
кулаком и выговаривал кому-то на пло-
хом украинском («У него до сих пор 
неважнецкая мова, хотя в последние 
годы сделал огромный шаг вперед, 
видимо, учителя с ним занимаются»). 
Но тогда увиденный телесюжет не заста-
вил Анатолия нырнуть в изучение 
родословной. А спустя годы он снова 
оказался у телевизора в нужное время. 
С тем же кулаком и на том же плохом 
украинском Виктор Янукович вещал 
с трибуны рады. «Я, конечно, сразу маме 
позвонил,— вспоминает череповецкий 
Янукович.— У них в Первомайском, 
оказывается, уже слышали про то, что 
Витя так вознесся. Они хотя и изредка, 
но переписывались с братом Федором, 
открытками обменивались на праздни-
ки, и тот ей сообщал об успехах сына. 
С тех пор и по сей день я слежу за его 
карьерой очень пристально». Эта самая 
пристальность чуть не довела Анатолия 
Януковича до инфаркта: когда брат 
проиграл Ющенко на прошлых прези-
дентских выборах, как минимум один 
житель Череповца не спал несколько 
ночей. В возрасте, когда до пенсии 

ную команду можно было собрать, и все 
рядом. А тут какой-то неизвестный. Жи-
вет далеко». Следующие лет пятнадцать 
Анатолий о неизвестном брате не думал, 
а перед свадьбой, составляя реестр род-
ных и близких, вспомнил. Захотел при-
гласить, но оказалось, что Виктор сидит 

 «вы не представляете, сколько на моем веку 
ошибок делали в фамилии янукович: 
то янковичем напишут, то Юнуковичем... 
спасибо вите, теперь наша фамилия у всех на слуху»

в тюрьме. И тогда, и сейчас в семье Януко-
вичей верят в то, что их родич загремел 
за стремление защитить честь дамы, а все, 
что пишут, не более чем наговоры. «Кроме 
сыновей и меня, других родственников 
Януковичей у Виктора Федоровича нет,— 
говорит Анатолий.— Все сестры его отца 
сменили фамилии в замужестве, и их де-
ти уже не Януковичи. Почему я Янукович? 
Мама была трижды замужем, два раза 
в гражданском браке, и только последний 
официально. Я родился во время второго 
из гражданских браков, отец ушел от нас, 
когда я был еще младенцем». 

Вскоре после свадьбы супруга Анато-
лия Януковича окончила Днепропетров-
ский химико-технологический институт 
и была распределена в Череповец. Если 
очень захотеть, на Север можно было и не 
ехать, но супруги не захотели захотеть, 
надоело ютиться с малолетней дочерью 
на съемной квартире, а в Череповце обе-
щали выделить жилплощадь. Анатолий 
устроился механиком-водителем в мест-
ное отделение госэпиднадзора и более 
30 лет стоял на страже здоровья черепов-
чан. Брат Виктор, как много лет предпола-
гали родные, занимается чем-то вроде то-
го же, ведь по последним данным, он вы-
учился на автомеханика. И вдруг бац…

«У Вити до сих пор неВажнецкая 
моВа»  «Бац» случился в конце 90-х, 
когда Анатолий Янукович вдруг увидел 

рукой подать, у Анатолия проснулся зуд 
к политике и управлению, доселе 
дремавший, на протяжении нашего 
разговора он несколько раз запускал 
мечтальный взгляд в отделанный 
плиткой потолок и произносил: «Чего 
бы мне по молодости-то не выдвинуться 

Косвенные плюсы от обретения «одно-
фамильца» этим не ограничились. Ведь 
почему-то именно Януковича, как пред-
ставителя дома, соседи пару лет назад от-
правили ругаться с домоуправлением, 
не желавшим строить парковочный кар-
ман. Карман выбили, и теперь половину 
его занимают два автомобиля самого хо-
датая — «шкода» для повседневного пере-
движения и старенький уазик для редких 
выездов на рыбалку. Кому бы еще обще-
ственность позволила занимать и без то-
го тесную площадку ржавой громадиной, 
которая всю зиму простояла сугробом 
в форме буханки? 

На Украине фамилия Янукович, но-
симая человеком с характерным скула-
стым лицом, обладает магией волшебно-
го заклинания. «Лет пять назад ехал к ма-
ме в Днепропетровскую область, и меня 
остановили на таможне,— рассказывает 
Анатолий Александрович.— Нашли в су-
мочке газовый баллончик. Он много лет 
там лежит, высохло все внутри давно. Га-
ишник присвистнул: ”Товарищ, прой-
демте“. Завели в кабинет, начали меня до-
прашивать, зачем везу, чем собираюсь за-
ниматься на Украине… Тут их начальник 
входит, тоже меня распекать начинает. Ре-
шил меня по картотеке пробить. Паспорт 
открыл, долго-долго смотрел, потом го-
ворит: ”Отпустить“. Такие случаи с укра-
инскими дорожными инспекторами три 
раза со мной происходили. И все по одно-
му сценарию: сначала ругают и грозят, 
потом с открытым ртом глядят в паспорт 
и отдают под козырек. Не фамилия, а про-
сто какое-то заклинание от гаишников». 

Какое действие на тамошних инспек-
торов оказывает его фамилия сейчас, 
Анатолий Александрович не знает. Чере-
повецкие Януковичи (муж, жена и две до-
чери) уже три года не выезжали на Укра-
ину. Отец семейства надеется, что следу-
ющий их визит произойдет не просто 
так, а по поводу и знаменитого родича 
они увидят не только на баннере. «Я твер-
до знаю, что Витя много лет не общается 
ни с кем из родных по отцовской линии. 
А мы тоже не пытались как-то себя обна-
ружить. Я-то ладно, но другие двоюрод-
ные братья и сестры… Две его тети живы, 
моя мама и тетя Нина. Не понимаю, по-
чему они столько лет молчат, он ведь мо-
жет реально помочь, продвинуть. Все на-
ша проклятая скромность. Живут в Пер-
вомайском бедно. Мне, в свою очередь, 
от него ничего не нужно кроме обще-
ния,— говорит Янукович, но, подумав, 
продолжает: — Вот только… помог бы на 
родину вернуться. У меня все эти годы 
тоска по родине никак не может прой-
ти. Поэтому в Днепропетровск я бы с удо-
вольствием вернулся». Само собой, не на 
ту же съемную квартиру.  n n

депутатом куда-нибудь или по партий-
ной линии. Предлагали ведь».

«моя фамилия — заклинание 
от гаишникоВ»  «Раньше моя фамилия 
мне не очень нравилась,— говорит 
Анатолий Александрович.— Объясню 
почему, во-первых, во всех списках 
я всегда стоял последним. А во-вторых, 
вы не представляете, сколько на моем 
веку ошибок делали в фамилии Януко-
вич: то Янковичем напишут, то Юнуко-
вичем. В отдел кадров и паспортный стол 
по два-три раза приходилось ходить. 
Придешь за зарплатой в кассу, а там 
говорят, простите, для вас денег нет, они 
на Янукевича записаны. Спасибо Вите 
за то, что теперь наша фамилия у всех 
на слуху, последние лет семь ни одной 
ошибки не встречал». 
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игровая практика
12 февраля открываются зимние 
олимпийские игры в ванкувере. 
следующие, 2014 года, впервые 
пройдут в россии — в сочи, 
что приковывает внимание 
не только к спортивным резуль
татам нынешней олимпиады,  
но и к ее организации. 
менеджеры будут учиться  
в канаде, как «продавать»  
большой спорт. тренеры — новым 
технологиям в подготовке  
и снаряжении спортсменов.
 «огонек» был свидетелем всех 
олимпиад с участием нашей 
страны. на очереди — репортажи 
из ванкувера
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ванкувер-2010  оЛиМпиаДа и окресТносТи
Главные спортивные объекты и ДостоприМеЧателЬности
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1) стадион «Би-си плэйс» 
(BC Place)
предназначение: здесь пройдут 
церемонии открытия (12.02) и за-
крытия (28.02) Олимпиады. А так-
же награждения победителей.
вместимость: 55 000 человек.
на что обратить внимание. Самое 
большое в мире сооружение с на-
дувной крышей — на ее изготовле-
ние ушло 4 га материала. 

3) пасифик колизиум  
(Pacific Coliseum)
предназначение: фигурное 
катание и шорт-трек. 
вместимость: 14 200 человек.
на что обратить внимание. Тол-
щина льда на арене будет менять-
ся — 5 см для фигурного катания 
и 4 см для шорт-трека. Отметим, 
что в 1972 году здесь прошел 
хоккейный матч Канада — СССР.

6) Хоккейная арена «Тандер-
берд» (UBC Thunderbird Arena)
предназначение: турнир по 
хоккею.
вместимость: 6800 человек.
на что обратить внимание. 
Расположена на территории, 
которая принадлежит Универси-
тету Британской Колумбии. Другое 
название — спортивный центр 
Дуга Митчелла. 

16) Чайна-таун
Это второй по численности Чайна-
таун в Северной Америке после 
Сан-Франциско. Популярные ме-
ста — Центре китайской культуры 
и китайский сад Сунь Ятсена. 

21) Бухта Бэррард
Самый оживленный порт в Кана-
де. Здесь находится подвесной 
мост Львиные ворота (длина 
1823 м) и Выставочный центр 
Ванкувера, где в 1993 году прохо-
дила встреча Клинтона и Ельцина.

8) сайприсс Маунтейн  
(Cypress  Mountain)
предназначение: фристайл 
и сноуборд.
вместимость: 12 000 человек 
(сноуборд и фристайл), 8000 
человек (хаф-пайп).
на что обратить внимание. Это 
популярный горнолыжный курорт, 
который знаменит крутыми скло-
нами (вертикаль 208 м). 

18) ванкуверский  
морской музей 
Первый морской музей Канады. 
Звездный экспонат — шхуна St. 
Roch, первая обошла Северную 
Америку через Панамский канал. 

23) памятник Ленину  
и Мао цзэдуну 
17-метровая голова Ленина 
увенчана маленькой фигуркой 
китайского вождя, который имеет 
обнаженное женское тело и дер-
жит в руках шест. 

11) олимпийский парк уистлера 
(Whistler Olympic Park)
предназначение: биатлон, лыж-
ные гонки и двоеборье, прыжки 
с трамплина. 
вместимость (каждого из 3 ста-
дионов): 12 000 человек.
на что обратить внимание. Парк 
очень компактный по площади: на 
1 кв. км разместились сразу три 
стадиона.

13) Медаль плаза уистлера 
(Whistler Medals Plaza)
предназначение: в этом здании 
будут награждать победителей 
соревнований в Уистлере.
вместимость: 8000 человек.

2) олимпийская деревня ванку-
вера (Vancouver Olympic Village)
предназначение: проживание 
спортсменов-участников.
вместимость: 2730 человек.
на что обратить внимание. 
Борясь за сохранение природы, 
канадцы построили экодеревню. 
Все 16 зданий снабжены солнеч-
ными батареями и устройствами 
для сбора дождевой воды. 

4) олимпийский центр ванкуве-
ра (Vancouver Olympic Centre)
предназначение: керлинг. 
вместимость: 5600 человек.
на что обратить внимание. Здесь 
самая высокая точка Ванкувера 
(167 метров над уровнем моря), 
что дает лучший панорамный вид 
на город. Во время соревнований 
пройдет выставка «Искусство 
аборигенов». 

5) кэнада Хоккей плэйс  
(Canada Hockey Place)
предназначение: хоккей.
вместимость: 19 300 человек.
на что обратить внимание. Эта 
арена - домашняя для команды 
НХЛ «Ванкувер Кэнакс». Впервые 
олимпийские соревнования 
по хоккею пройдут на арене, 
сконструированной под игры НХЛ 
 (она меньше европейских). 

7) олимпийский овал  
(Richmond Olympic Oval)
предназначение: конькобежный 
спорт.
вместимость: 8000 человек.
на что обратить внимание. 
Самый дорогой объект (170 млн. 
долларов), построенный 
к Олимпиаде-2010. Знаменит 
конструкцией деревянной крыши 
размером 2,6 га. 

17) стэнли парк
Самый большой городской парк 
в Канаде (более 400 га). Здесь же 
расположен крупнейший в стране 
Аквариум Стэнли (более 600 мор-
ских обитателей).

22) Башня Харбор центр
Это 160-метровое сооружение 
идеально для туристов — отсюда 
великолепный вид на город. 
Смотровая площадка с обзором 
360 градусов открыта в 1977 году 
астронавтом Нилом Армстронгом. 

9) олимпийская деревня уистле-
ра (Whistler Olympic Village)
предназначение: вторая террито-
рия проживания спортсменов. 
вместимость: 2850 человек.
на что обратить внимание. Во 
время проведения Олимпиады 
здесь будет проходить выставка 
искусства коренных жителей 
Канады.

19) ванкуверская  
художественная галерея 
Ее коллекция насчитывает более 
9000 экспонатов, включая из-
вестную коллекцию современного 
фотоискусства. 

10) уистлер криксайд  
(Whistler Creekside)
предназначение: соревнования 
по горнолыжному спорту.
вместимость: 7700 человек.
на что обратить внимание. 
Склоны Криксайда — крупнейшие 
в Северной Америке (3307 га). 
Для горнолыжного спорта исполь-
зуют две горы: Уистлер (2182 м) 
и Блэккомб (2240 м).

20) остров гранвил 
В прошлом большая промзона, 
ныне — одно из любимых мест жи-
телей Ванкувера, где ежедневно 
выступают акробаты, музыканты, 
фокусники. 

12) санный центр уистлера 
(Whistler Sliding Centre)
предназначение: соревнования 
по бобслею, скелетону и санному 
спорту.
вместимость: 12 000 человек.
на что обратить внимание. 
Именно здесь год назад был 
установлен официальный рекорд 
скорости на соревнованиях по 
санному спорту — 153,98 км/ч. 

14) «русский дом болельщиков 
2010» 
Расположен рядом со спортивной 
ареной Pacific Coliseum. Создан 
при участии представителей 
российской диаспоры в Канаде 
и Олимпийского комитета России. 
Откроется 11 февраля гала-
концертом российских артистов. 
По вечерам здесь пройдут дис-
котеки. 

15) «сочи 2014 русский дом» 
Расположен в здании Музея науки 
(Science World). Название свя-
зано с тем, что он представляет 
следующую зимнюю Олимпиаду — 
Сочи-2014. Здесь пройдут показы 
отечественных фильмов, встречи 
с легендами советского спорта. 

Продолжение 
на странице 30
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кому-то удастся превзойти в ближайшие 
даже не годы, а десятилетия.

Китайцы под Игры перетряхнули всю 
инфраструктуру Пекина и его окрестно-
стей. Был возведен сверхсовременный 
терминал аэропорта, новые станции ме-
тро, железнодорожные узлы. Проложе-
но 146 км железнодорожного полотна 
(7,3 млрд долларов), почти 600 км новых 

автодорог (почти 8 млрд долларов). За-
то теперь в столице КНР нет районов, не 
связанных с другими частями города ско-
ростными магистралями.

Заодно Пекин привел в порядок город-
скую канализацию (еще 4 млрд долла-
ров) и усовершенствовал энергосистему. 
По официальным данным, расходы на 
пекинскую Олимпиаду составили около 
20 млрд долларов. Западные источники 
считают, что все вышеперечисленное тя-
нет миллиардов на 50!

В Ванкувере превышение, понятно, та-
ким не будет, но и оно солидно — более 
2 млрд долларов. Такое уже не «отбить» 
ни телеконтрактами, ни билетами, ни 
спонсорской помощью.

Сколько длитСя олимпиада Впро-
чем, в резерве у принимающей стороны 
всегда остается еще один аргумент, чтобы 
оправдать масштаб понесенных рас-
ходов. Они обязательно говорят, что 
Олимпийские игры — это не только те 
две недели, в течение которых разыгры-
ваются медали, но и будущее, в том числе 
достаточно отдаленное. Речь о том, что 

 О
лимпийская экономика — 
вещь очень тонкая. Ванку-
верская в этом смысле   
не исключение.

Хотя на первый взгляд все 
в ней просто. Оргкомитет каж-
дой Олимпиады обязательно 

публикует свой операционный бюджет. 
И  прогнозирует, что после подсчета дохо-
дов от ее проведения выяснится: они как 
минимум не меньше расходов. Так про-
исходит всегда. После чего выясняется, 
что расходы превзошли ожидания.

миллиардная планка За предыдущие 
десять лет Олимпийские игры преврати-
лись в чрезвычайно дорогое удоволь-
ствие. Это в 1980-м американцы устрои-
ли Олимпиаду в городе Лейк-Плэсид за 
360 млн долларов — и считали, что были 
щедры. Нынче организаторы оперируют 
иными суммами. Забавно читать про то, 
как ванкуверский оргкомитет, когда семь 
лет назад завоевал право проводить 
Олимпиаду, рассчитывал уложиться 
в 1 млрд долларов. Ничего путного из 
этого не вышло: «миллиардная» планка 
давно покорилась не только летним 
Олимпиадам, но и зимним, которые, 
если брать количество соревнований, 
участников, примерно вдвое скромнее.

В результате окончательной цифрой 
принято называть 1,76 млрд долларов. 
Столько средств — из частных источни-
ков, а также от властей города и провин-
ции Британская Колумбия — было полу-
чено оргкомитетом.

Надо сказать, никаких особых эмо-
ций у людей, знакомых с олимпийски-
ми финансами, цифра не вызвала. Бюд-
жет оргкомитета предыдущей зимней 
Олимпиады, которую принял в 2006-м 
Турин, был примерно таким же. При том 
что, если сравнивать с итальянским го-
родом, особенно экономить Ванкуверу 
было не на чем. У него уже имелась кое-
какая инфраструктура: это и горнолыж-
ный курорт Уистлер, один из лучших 

в мире, и большой хоккейный стадион 
General Motors Place. Но все равно при-
шлось много чего возводить «под Олим-
пиаду»: конькобежную арену Richmond 
Olympic Oval, дворец Pacific Coliseum, 
где пройдут соревнования фигуристов, 
санно-бобслейную трассу, биатлонный 
и лыжный стадионы, Олимпийские де-
ревни… В последнее время МОК пере-
стал требовать от организаторов щего-
лять шедеврами архитектуры, но ни од-
но из этих сооружений нельзя назвать 
дешевым. Общая стоимость построенно-
го - 580 млн долларов.

Другие статьи расходов тоже логичны: 
обеспечение безопасности участников 
и болельщиков, эффективная работа орг-
комитета, транспорта, маркетинг. В об-
щем, удивительно было бы, если бы Ван-
кувер вдруг уложился в 1 млрд долларов. 
Зато не было ничего странного в том, что 
по мере приближения Олимпиады коли-
чество связанных с ее финансировани-
ем, так скажем, скандальных моментов 
все увеличивалось. По сути, все они свя-
заны с ростом цены объектов. Год назад 
было даже на время заморожено строи-
тельство главной Олимпийской деревни. 
Но в итоге все обошлось.

Короче говоря, проведение Олимпи-
ад нынче дорого. Ну так и доходы от них 
куда выше, чем раньше. Поэтому глава 
ванкуверского оргкомитета Джон Фур-
лонг успокаивал налогоплательщиков 
аргументами, которые применяли главы 
всех олимпийских оргкомитетов: расхо-
ды велики, но мы пошли на них, будучи 
уверенными, что отдача будет соответ-
ствующей.

Самый свежий ванкуверский олим-
пийский бизнес-план, учитывающий 
рост затрат за минувший год, видеть 
еще не доводилось. Но авторы прежне-
го нисколько не сомневались в том, что 
без проблем «отобьют», по крайней ме-
ре,1,3 млрд долларов. И не верить им 
оснований не было. Резко подорожав-
шие в этом столетии права на телетран-
сляции Олимпиад должны были прине-
сти Ванкуверу более 500 млн долларов. 
Местные спонсоры уже вложили в нее 
почти столько же. В успехе билетной про-
граммы, учитывая высочайшую популяр-
ность в Канаде хоккея и фигурного ката-

ния, сомневаться не приходится: 1,6 млн 
билетов принесут не менее 200 млн дол-
ларов. А есть еще доходы от продажи ли-
цензионных товаров с олимпийской 
символикой.

Картина, иными словами, сносная. 
Во всяком случае, серьезного бюджет-
ного дефицита не предвидится. Но, как 
уже было сказано, олимпийская эконо-
мика — штука более хитрая, чем может 
 показаться.

транСпортные раСходы В действи-
тельности расходы, связанные с проведе-
нием Олимпиады, выше тех, что заявле-
ны оргкомитетом. В смете, как правило, 
прописаны только расходы, которые 
непосредственно связаны с проведением 
Игр. Однако каждый город, их получив-
ший, обычно считает нужным провести 
дополнительные инфраструктурные 
улучшения, к Олимпиаде вроде бы 
имеющие косвенное отношения. 

И по большому счету, такие действия 
понятны. МОК поощряет стремление сде-
лать Олимпиаду максимально удобной 
для публики. А властям города, региона, 

страны, раз уж удалось ее выиграть, хо-
чется, чтобы от Игр у мира остались ис-
ключительно приятные воспоминания. 
Бывает, желание бьет через край, и орг-
комитеты используют Игры как дубинку 
для выбивания денег из бюджетов всех 
уровней. Под шумок начинают строить 
развлекательные и деловые комплексы, 
дороги.

Вот и в Ванкувере в официальную сме-
ту попало не все построенное ради Олим-
пиады. В первую очередь речь о двух 
транспортных системах. Одна — же-
лезнодорожная Canada Line — связыва-
ет центр с международным аэропортом 
и пригородом Ричмонд, где находится 
конькобежный стадион. Другая — авто-
мобильный Sea to Sky Highway — Ванку-
вер с Уистлером. Стоили оба этих проек-
та дорого. Canada Line, по оценкам, обо-
шелся в 1,9 млрд, Sea to Sky — в 600 млн 
долларов.

Надо сказать, что канадцы в плане та-
ких вот — не отраженных в бюджете орг-
комитета — трат вовсе не рекордсмены. 
«Достижения» Пекина, принимавшего 
летнюю Олимпиаду 2008 года, вряд ли 

К какой категории Олимпиад — коммерче-
ски эффективных или провальных — будет 
принадлежать Ванкувер, еще неясно.  
Прогнозы можно делать пару лет спустя 
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кому-то удастся превзойти в ближайшие 
даже не годы, а десятилетия.

Китайцы под Игры перетряхнули всю 
инфраструктуру Пекина и его окрестно-
стей. Был возведен сверхсовременный 
терминал аэропорта, новые станции ме-
тро, железнодорожные узлы. Проложе-
но 146 км железнодорожного полотна 
(7,3 млрд долларов), почти 600 км новых 

автодорог (почти 8 млрд долларов). За-
то теперь в столице КНР нет районов, не 
связанных с другими частями города ско-
ростными магистралями.

Заодно Пекин привел в порядок город-
скую канализацию (еще 4 млрд долла-
ров) и усовершенствовал энергосистему. 
По официальным данным, расходы на 
пекинскую Олимпиаду составили около 
20 млрд долларов. Западные источники 
считают, что все вышеперечисленное тя-
нет миллиардов на 50!

В Ванкувере превышение, понятно, та-
ким не будет, но и оно солидно — более 
2 млрд долларов. Такое уже не «отбить» 
ни телеконтрактами, ни билетами, ни 
спонсорской помощью.

Сколько длитСя олимпиада Впро-
чем, в резерве у принимающей стороны 
всегда остается еще один аргумент, чтобы 
оправдать масштаб понесенных рас-
ходов. Они обязательно говорят, что 
Олимпийские игры — это не только те 
две недели, в течение которых разыгры-
ваются медали, но и будущее, в том числе 
достаточно отдаленное. Речь о том, что 

Олимпиада — это проект, который 
повышает привлекательность прини-
мающего ее города. Речь в первую 
очередь о туристах, желающих ознако-
миться с достопримечательностями 
и покататься на горных лыжах, а еще — 
о международных спортивных федераци-
ях. Ставка делается на то, что построен-
ные под Олимпиаду стадионы не будут 

простаивать, поскольку городу, успешно 
организовавшему столь масштабные 
соревнования, с радостью будут отдавать 
другие — подешевле, зато сулящие 
выгоду.

Аргумент этот спорный. Во всяком слу-
чае, за минувшие два десятилетия были 
как удачные, так и неудачные примеры 
использование имиджевого потенциала 
зимних Игр. Возьмем, допустим, Олим-
пиаду в Альбервиле 1992 года. Для нее 
были созданы горнолыжные трассы - на-
стоящие шедевры в своем жанре. Толь-
ко расположены они, строго говоря, не 
в Альбервиле, а в находящихся от него 
на солидном расстоянии курортах Валь 
д’Изере, Тине, Мерибеле и Куршевеле. 
Они были популярны и до Олимпиады, 
а после нее рейтинг стал еще выше. Офи-
циальной же столице Олимпиады — го-
родку с населением 17 тысяч — курорты 
особой пользы не принесли. В туристиче-
ских справочниках вы, конечно, Альбер-
виль обнаружите, но едва ли узнаете что-
то такое, что заставит вас его посетить. 
Горнолыжники селятся там, где катаются, 
благо гостиниц рядом со спусками хвата-

ет, а в Альбервиль не спускаются. Проста-
ивают и местные стадионы.

Примерно такая же ситуация с нор-
вежским Лиллехаммером. После Олим-
пиады-1994 там наблюдался краткосроч-
ный всплеск туристической активности. 
Но через пару лет показатели стали сни-
жаться. А некоторые небольшие курор-
ты, подтянувшие инвестиции под Олим-
пиаду и поверившие в лозунги оргко-
митета, постигла катастрофа. Будучи не 
в состоянии расплатиться по долгам, 
они один за другим стали объявлять се-
бя банкротами. В итоге закрылось около 
40 процентов отелей, принимавших го-
стей Олимпиады. Тот же Лиллехаммер 
статус скромного провинциального го-
родка на что-то более яркое так и не по-
менял.

Организаторы предыдущей зимней 
Олимпиады — в Турине — называли ее 
шансом лишить Милан звания неофи-
циальной столицы севера Италии. Но 
пока столицей все-таки остается Милан. 
Единственным призом Турину стали ре-

гулярно отдающиеся ему международ-
ные соревнования.

Впрочем, есть и города, которые были 
раскручены Олимпиадами. Например, 
поток туристов, приезжающих в япон-
ский Нагано (Олимпиада-1998), чтобы по-
смотреть на буддийский храм или купа-
ющихся в озере с теплыми источниками 
под падающим снегом обезьян, сейчас 
примерно миллион человек в год, а в се-
редине 1990-х он был вдвое меньше. При-
мерно вдвое увеличилось и число горно-
лыжных курортов в префектуре Нагано.

Другой пример использования олим-
пийского потенциала — Игры в амери-
канском Солт-Лейк-Сити в 2002 году. По-
сле них и сам город, и штат Юта, админи-
стративным центром которого он являет-
ся, стали гораздо популярнее у туристов. 
За пять лет после Олимпиады, посещае-
мость 13 местных курортов увеличилась 
на 30 процентов!

К какой категории Олимпиад — ком-
мерчески эффективных или проваль-
ных — будет принадлежать Олимпиада 
в Ванкувере, еще довольно долго будет 
неясно. Как правило, прогнозы на этот 
счет можно делать лишь спустя два-три 
года после Игр.

Тем более рано предсказывать, какой 
в коммерческом отношении будет Олим-
пиада в Сочи. Вернее, уже можно пред-
сказать, что в российском случае «отбить» 
расходы будет чрезвычайно трудно. Бюд-
жет оргкомитета Сочи-2014, что называ-
ется, стандартный — 1,5 млрд долларов. 
Он, разумеется, окупится с помощью те-
левизионных и маркетинговых прав, би-
летов. А вот окупятся ли общие расхо-
ды на изменение инфраструктуры Со-
чи и близлежащих районов, по оценкам 
экспертов превышающие 10 млрд долла-
ров,— большой вопрос.  n n

страны, раз уж удалось ее выиграть, хо-
чется, чтобы от Игр у мира остались ис-
ключительно приятные воспоминания. 
Бывает, желание бьет через край, и орг-
комитеты используют Игры как дубинку 
для выбивания денег из бюджетов всех 
уровней. Под шумок начинают строить 
развлекательные и деловые комплексы, 
дороги.

Вот и в Ванкувере в официальную сме-
ту попало не все построенное ради Олим-
пиады. В первую очередь речь о двух 
транспортных системах. Одна — же-
лезнодорожная Canada Line — связыва-
ет центр с международным аэропортом 
и пригородом Ричмонд, где находится 
конькобежный стадион. Другая — авто-
мобильный Sea to Sky Highway — Ванку-
вер с Уистлером. Стоили оба этих проек-
та дорого. Canada Line, по оценкам, обо-
шелся в 1,9 млрд, Sea to Sky — в 600 млн 
долларов.

Надо сказать, что канадцы в плане та-
ких вот — не отраженных в бюджете орг-
комитета — трат вовсе не рекордсмены. 
«Достижения» Пекина, принимавшего 
летнюю Олимпиаду 2008 года, вряд ли 
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Стадион BC Place (слева вверху) 
к олимпиаде в Ванкувере лишь 
подновили. Скоростное метро 
Canada Line (слева внизу) 
построили под нее. Незапла ни
рованные траты вызвали кап
ризы погоды: снег на стадион 
для фристайла и сноуборда 
приходится завозить

— Как будет организована трансляция олим
пийских игр из Ванкувера на российском 
телевидении?
— Права на телетрансляцию Олимпиады 
поделены между Первым каналом и ВГТРК. 
ВГТРК планирует организовать трансляции 
на трех своих ресурсах: это канал «Россия 1», 
«Россия 2» (бывший телеканал «Спорт». — «о») 
и портал sportbox.ru. Информационную под-
держку будет оказывать канал «Россия-24».
— Что зрители увидят в прямом эфире, а что 
в записи?
— Максимум увидят в прямом эфире. Часть 
страны, например Дальний Восток, сможет 
смотреть трансляции в удобное время, 
остальным мы организуем повторы на канале 
«Россия 2».
— Кто будет вести репортажи из Ванкувера?
— Будет Дмитрий Губерниев, будет Роман 
Скворцов, Александр Гришин, Сергей Гимаев, 
Леонид Вайсфельд, Алексей Васильев, будут 
ведущие дня — Александр Кузмак и Алексей 
Попов. На Олимпиаде задействованы практи-
чески все наши комментаторы.
— Каким видам спорта вы отдадите предпо
чтение?
— Всем, где команда России имеет шансы 
на медаль. К примеру, весь биатлон будет 
показан в прямом эфире, за исключением 
одной гонки, которая по времени совпадает 
с хоккейным матчем Россия — Чехия — тут 
биатлон придется показать в записи. 
— Будут ли применяться новые технологии 
для показа олимпиады?
— Вместе с Первым каналом ВГТРК запускает 
отдельный канал High Defenition именно 
на время Олимпийских игр, хотя область 
его распространения будет, конечно, не такой, 
как у основных ресурсов холдинга.
— а трансляция на мобильные телефоны, 
про которую сейчас много говорят?
— Это обсуждается.
— Правда ли, что права на телетрансляцию 
олимпийских игр в этом году подорожали?
— Они постоянно растут в цене. 
— Насколько подобные трансляции окупа
ются?
— Как правило, мы возвращаем порядка 
70–80 процентов от вложенных средств, если 
учитывать в затратах приобретение прав, 
технические расходы на организацию транс-
ляций, большие командировочные расходы, 
к тому же часть техники мы арендуем, а часть — 
везем с собой.

тЕлЕВИДЕНИЕ
 «ЗаДЕйСтВоВаНЫ  
ВСЕ НашИ 
КоммЕНтаторЫ»

Василий Кикнадзе,
руководитель 
объединенной 
редакции спортивных 
программ ВГТРК
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Планы по добыче золота в Ванку-
вере строят во всем мире. Амери-
канцы рассчитывают как минимум 
повторить свой успех в Турине. 
Там, напомним, в тройке лидеров 
оказались ФРГ (11 золотых 
наград), США и Австрия (по 9). 
Россияне привезли из Турина 
домой только 8 медалей высшей 
пробы.
Хватает амбиций и у Канады, вло-
жившей в подготовку спортсменов 
к играм более 200 млн долларов. 
Теперь эксперты предрекают ее 

сборной золото в хоккее, керлин-
ге, фигурном катании и могуле 
(вид лыжного фристайла).
Активно гадают на спортивной 
гуще и букмекеры. По их данным, 
среди претендентов на макси-
мальное количество золотых 
медалей, большего всего ставят 
на Германию (1 к 1), неизменного 
лидера зимних Олимпиад. Второе 
место по золоту делят Канада 
и Россия, ставки здесь — 4 к 1. 
США, по информации букмекеров, 
на третьем месте (9 к 2).

В России, впрочем, спортивное 
руководство осторожно в оценках. 
«Из 14 ванкуверских видов спорта 
мы конкурентоспособны в 12», — 
заявил министр спорта, туризма 
и молодежной политики Виталий 
Мутко. Про медальный план 
он просил не спрашивать — такого 
плана не существует.
Пожалуй, более всего выделяются 
среди опубликованных прогнозов 
предсказания профессора эко-
номики из колледжа Колорадо 
(США) Дэниэля Джонсона. Во-

первых, они сулят России настоя-
щий «золотой дождь». Во-вторых, 
что особенно приятно, профессор 
практически не ошибается.
Согласно расчетам Джонсона, 
Россия получит больше всех зо-
лотых медалей в Ванкувере — во-
семь. На одну меньше достанется 
Германии. Канаде и США — по 
пять. Больше всех медалей раз-
ного достоинства получит Кана-
да (27), США и Норвегия (по 26). 
Россия окажется на 6-м месте 
с 23 наградами.

 золотая жилка
В каких Видах спорта наши спортсмены могут рассчитыВать на олимпийские медали Высшей пробы

скоростной бег  
на коньках

комплектов медалей разыгрывается: 12  
(6 — у мужчин, 6 — у женщин).
прогноз (максимальное число золотых 
медалей): 3.
расклад. В одном из самых популярных 
зимних видах спорта у нас сильная женская 
команда, от которой и ждут основных побед — 
прежде всего в эстафете. Напомним, что 
в Турине в 2006 году сборная Россия взяла 
бронзу в женской командной гонке.
У мужчин на подъеме такие спортсмены, 
как Иван Скобрев или Евгений Лаленков. 
Однако они все же не на самых первых местах 
в международной классификации.

лыжные гонки

комплектов медалей разыгрывается: 12  
(6 — у мужчин, 6 — у женщин).
прогноз: 4.
расклад. «Самые большие ожидания в лыжных 
гонках связаны с мужской сборной, — говорит 
Александр Кубеев, главный советник аппарата 
Комиссии Совета Федерации по физической 
культуре, спорту и развитию олимпийского 
движения. — Лидеры российской команды — 
Александр Легков и Максим Вылегжанин, 
от них мы ожидаем и лучших результатов. За  
золото реально побороться также в спринте 
у мужчин и в мужской эстафете».

биатлон

комплектов медалей разыгрывается: 10  
(5 — у мужчин, 5 — у женщин).
прогноз: 4.
расклад. Из-за допингового скандала в начале 
прошлого года Олимпиады в Ванкувере и Сочи 
пропускают такие спортсмены, как Екатерина 
Юрьева, Альбина Ахатова и Дмитрий Ярошен-
ко, а репутация нашей команды сильно подмо-
чена. Однако эксперты уверены: руководство 
федерации сделало все, чтобы избежать новых 
скандалов. Надеяться можно на опытных Мак-
сима Чудова, Ивана Черезова и юного, но на-
бирающего очки Евгения Устюгова. У женщин 
несомненный лидер Ольга Зайцева.

горные лыжи

комплектов медалей разыгрывается: 10  
(5 — у мужчин, 5 — у женщин).
прогноз: 0.
расклад. Мировой опыт показывает, что 
побеждают прежде всего страны с прекрас-
ными горнолыжными центрами — Австрия, 
Швейцария, США, Франция, Италия, где снег 
лежит с сентября по май. А вот Россия отстает: 
слишком холодно и плохие склоны. Не спасает 
даже то, что нашу мужскую сборную тренирует 
австриец Бернд Цобель: ее результаты пока 
удручающи — лидер команды Александр Хоро-
шилов аж на 89-м месте в общем зачете. Успехи 
женской сборной, видимо, тоже в будущем.

Шорт-трек

комплектов медалей разыгрывается: 8  
(4 — у мужчин, 4 — у женщин).
прогноз: 0.
расклад. В этом виде спорта Россия никогда 
не была особо сильна. Правда, после того 
как на место тренера сборной пригласили 
китайца Ан Юлонга, спортсмены улучшили 
результаты. Однако серьезного прогресса 
нет. Так, в этом году россиянам не удалось 
получить командные олимпийские лицензии, 
а ноябрьский прогноз руководителей феде-
рации (две бронзовые медали в Ванкувере), 
вероятно, так и останется лишь прогнозом.

сноуборд

комплектов медалей разыгрывается: 6  
(3 — у мужчин, 3 — у женщин).
прогноз: 1.
расклад. В отличие от горных лыж, в сноуборде 
у нас есть надежды, прежде всего в женском 
параллельном слаломе. Имена наших звезд: 
Екатерина Тугедешева, Светлана Болдыкова, 
Алена Заварзина… А в принципе в этом виде 
спорта сегодня те же проблемы, что и в горных 
лыжах: слишком много любителей, слишком 
мало профессионалов. Проблема трасс: есте-
ственные расположены в отдаленных регионах, 
а искусственных не хватает.

Фристайл

комплектов медалей разыгрывается: 6  
(3 — у мужчин, 3 — у женщин).
прогноз: 0.
расклад. В этом виде спорта у нас была одна 
надежда — на Владимира Лебедева (бронза 
в акробатике на Олимпиаде в Турине), однако 
он получил травму в начале сезона и на Олим-
пиаду не поехал, так что шансы невелики. 
Побороться за медали мы сможем в могуле, 
где также есть сильные россияне.

Фигурное катание

комплектов медалей разыгрывается: 4  
(1 — у мужчин, 1 — у женщин, 2 — пары).
прогноз: 1.
расклад. После Олимпиады в Турине 
в российском фигурном катании случился 
провал: «старики» ушли, а молодежь пока 
себя не проявила. Не удивительно, что на чем-
пионате мира – 2007 сборная не завоевала 
ни одной медали. Сегодня главная надежда 
России — триумфально вернувшийся в большой 
спорт Евгений Плющенко. Интересно также на-
блюдать за подопечными Тамары Москвиной — 
Александром Смирновым и Юко Кавагути. 

бобслей

комплектов медалей разыгрывается: 3  
(2 — у мужчин, 1 — у женщин).
прогноз: 0.
расклад. В России практически нет хороших 
бобслейных трасс, и большинство спортсме-
нов вынуждены тренироваться за границей... 
Трасса в Парамонове еще не заработала 
в полную силу. Однако надежды все-таки есть. 
Неплохие результаты показывает мужская 
сборная: в Турине четверка Александра Зубко-
ва завоевала серебро. В федерации надеются 
хотя бы на одну медаль, но как в результате 
выступит наша команда — вопрос открытый.

санный спорт

комплектов медалей разыгрывается: 3  
(2 — у мужчин, 1 — у женщин).
прогноз: 1.
расклад. Этот вид спорт сегодня в России 
знают мало, саночники часто переходят 
в бобслей, к тому же существует проблема 
с трассами.
Что касается сборной, то ярких достижений 
ждем прежде всего от опытного Альберта 
Демченко (серебро в Турине) — лидера 
мужской команды. Президент федерации 
Валерий Силаков также надеется на другого 
одиночника — Виктора Кнейба.

лыжное  
(северное) двоеборье

комплектов медалей разыгрывается: 3 
(у мужчин).
прогноз: 0.
расклад. Нарекания экспертов вызывает 
работа федерации. Сказывается и отсутствие 
широкого интереса. Здесь, как и в санном 
спорте, ждут новых людей, которые смогут 
повлиять на ситуацию. Пока же в Ванкувере 
нашим надеяться не на что, не случайно наи-
более сильный из россиян, Сергей Масленни-
ков, всего лишь на 51-м месте в розыгрыше 
Кубка мира.

статистика
далеко 
бегуЩие планы
самый лестный для россиян прогноз 
на олимпиаду сделал американец 

«Огонек» связался с профессором 
Джонсоном, чтобы узнать подроб-
ности его расчетов. Как рассказал 
исследователь в интервью журналу, 
вместе со своим студентом — со-
автором исследования он сосредо-
точился не на спортивной, а на эко-
номической составляющей борьбы 
за олимпийское золото. И этот под-
ход оправдывает себя уже 10 лет: 
начиная с 2000 года Джонсон 
предсказывает результаты Олимпи-
ад с точностью до 93–96 процентов 
по всем медалям и до 84–92 про-

заветное золото ванкувера. 
дизайн олимпийских медалей 
разрабатывался с учетом 
традиций коренного населения — 
североамериканских индейцев 

Материалы подготовил кирилл журенков

AP AP AP AP AP
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 золотая жилка
В каких Видах спорта наши спортсмены могут рассчитыВать на олимпийские медали Высшей пробы

Шорт-трек

комплектов медалей разыгрывается: 8  
(4 — у мужчин, 4 — у женщин).
прогноз: 0.
расклад. В этом виде спорта Россия никогда 
не была особо сильна. Правда, после того 
как на место тренера сборной пригласили 
китайца Ан Юлонга, спортсмены улучшили 
результаты. Однако серьезного прогресса 
нет. Так, в этом году россиянам не удалось 
получить командные олимпийские лицензии, 
а ноябрьский прогноз руководителей феде-
рации (две бронзовые медали в Ванкувере), 
вероятно, так и останется лишь прогнозом.

санный спорт

комплектов медалей разыгрывается: 3  
(2 — у мужчин, 1 — у женщин).
прогноз: 1.
расклад. Этот вид спорт сегодня в России 
знают мало, саночники часто переходят 
в бобслей, к тому же существует проблема 
с трассами.
Что касается сборной, то ярких достижений 
ждем прежде всего от опытного Альберта 
Демченко (серебро в Турине) — лидера 
мужской команды. Президент федерации 
Валерий Силаков также надеется на другого 
одиночника — Виктора Кнейба.

лыжное  
(северное) двоеборье

комплектов медалей разыгрывается: 3 
(у мужчин).
прогноз: 0.
расклад. Нарекания экспертов вызывает 
работа федерации. Сказывается и отсутствие 
широкого интереса. Здесь, как и в санном 
спорте, ждут новых людей, которые смогут 
повлиять на ситуацию. Пока же в Ванкувере 
нашим надеяться не на что, не случайно наи-
более сильный из россиян, Сергей Масленни-
ков, всего лишь на 51-м месте в розыгрыше 
Кубка мира.

прыжки с трамплина

комплектов медалей разыгрывается: 3 
(у мужчин).
прогноз: 0.
расклад. Надежды болельщиков были 
связаны прежде всего с немецким тренером 
Вольфгангом Штайертом, приглашенным 
в команду в 2004-м. Судя по результатам спор-
тсменов и по оценкам экспертов, специалист 
из ФРГ сильно подтянул команду, но этого 
может и не хватить для ярких побед. Лидеры 
сборной, вроде Дениса Корнилова, занимают 
не первые места мирового рейтинга, поэтому 
медали не гарантированы.

Хоккей

комплектов медалей разыгрывается: 2  
(1 — у мужчин, 1 — у женщин).
прогноз: 1.
расклад. Пока наша мужская команда — 
 одна из сильнейших (напомним, что в 2008-м 
сборная России выиграла чемпионат мира — 
впервые за более чем 10 лет). Но если НХЛ 
отпускает своих игроков, среди которых 
много россиян, на Олимпиаду в Ванкувере, 
то по поводу Сочи этот вопрос еще не решен.

керлинг

комплектов медалей разыгрывается: 2  
(1 — у мужчин, 1 — у женщин).
прогноз: 0.
расклад. В России это еще молодой и не слиш-
ком привычный вид спорта. В женской сбор-
ной есть очень сильные спортсменки, которые 
могут себя показать (они уже побеждали 
на чемпионате Европы в 2007-м). Но нельзя 
забывать: в той же Канаде керлинг — один 
из самых популярных видов, и конкуренция 
будет серьезной.

скелетон

комплектов медалей разыгрывается: 2  
(1 — у мужчин, 1 — у женщин).
прогноз: 1.
расклад. Специалисты надеются на обладате-
ля Кубка мира – 2009 Александра Третьякова. 
Это действительно звезда российского 
скелетона, хотя в конце прошлого сезона и на-
чале нынешнего его результаты снизились. 
Олимпиада, таким образом, — шанс для него 
доказать, что спад был временным. Если по-
зволят соперники, в частности латыш Мартинс 
Дукурс.

календарь  золотые дни

«Огонек» связался с профессором 
Джонсоном, чтобы узнать подроб-
ности его расчетов. Как рассказал 
исследователь в интервью журналу, 
вместе со своим студентом — со-
автором исследования он сосредо-
точился не на спортивной, а на эко-
номической составляющей борьбы 
за олимпийское золото. И этот под-
ход оправдывает себя уже 10 лет: 
начиная с 2000 года Джонсон 
предсказывает результаты Олимпи-
ад с точностью до 93–96 процентов 
по всем медалям и до 84–92 про-

центов — по золотым. Так, он 
предсказывал, что в 2006 году 
в Турине Россия получит 24 медали 
(наши спортсмены взяли 22). А из 
предсказанных 10 золотых наград 
россиянам досталось 8.
Исследователь построил свою 
модель, исходя из пяти факто-
ров: дохода на душу населения, 
климата, численности населения, 
политического строя и тех преиму-
ществ, которые имеет страна, 
принимающая игры. При этом был 
изучен массив данных за по-

следние 58 лет, то есть за все 
Олимпиады после Второй мировой 
войны, начиная с 1952 года.
В итоге в этом году в фаворитах 
Канада. В ее пользу говорит высо-
кий доход населения, традиционно 
холодный климат и то, что Канада 
является принимающей стороной.
Что касается России, то она всегда 
добивалась значительных успехов 
на Олимпиадах, правда, отметил 
профессор Джонсон, по другим 
причинам. Как подчеркивает 
исследователь, страны с одно-

партийной политической системой 
(например, Китай, Куба, бывшая 
Восточная Германия, бывшая 
Чехословакия или Советский Союз) 
выступают на Олимпийских играх 
намного лучше, чем можно было 
бы предположить. И нынешние 
результаты российских спортсме-
нов также отчасти объясняются 
подобным наследием.
По мнению исследователя, Россия 
выступает очень стабильно, и если 
прогноз будет неточен, то нена-
много. Сам Джонсон отмечает, 

что верит в дух Олимпийских игр 
и всегда рад, когда та или иная 
страна превосходит его ожидания. 
«Достигать большего, чем от тебя 
ожидали, — в этом и есть Олимпий-
ские игры», — говорит Джонсон.
Кстати, в этом году профессор 
сможет лично проверить свои 
предсказания: он впервые 
в жизни собирается на Олим-
пиаду, чтобы поддержать страну 
и город, где родился (у господина 
Джонсона двойное, американо-
канадское гражданство).

ФЕВРАЛЬ 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 МЕдАЛи

церемонии  86

биатлон 1 1 2 2 2 1 1 10

бобслей 1 1 1 3

горнолыжный  спорт 1 1 1 1 1 1 1 1 1 10

кЁрлинг 1 2

конькобежный спорт 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 2 12

лыжное двоеборье 1 1 1 3

лыжные гонки 2 2 1 1 2 1 1 1 1 12

прыжки с трамплина 1 1  1 3

санный спорт 1 1 1 3

скелетон 2 2

сноубординг 1 1 1 1 1 1 6

Фигурное катание 1 1 1 4

Фристайл 1 1 1 1 1 6

Хоккей 1 1 2

Шорт-трек 1 1 1 1 3 8

МЕдАЛи 6 6 5 6 7 5 4 6 6 4 4 6 5 7 7 2

заветное золото ванкувера. 
дизайн олимпийских медалей 
разрабатывался с учетом 
традиций коренного населения — 
североамериканских индейцев 

расписание олимпийских игр 
в ванкувере: цифрами указаны 
комплекты медалей, которые 
разыгрываются в финалах 
соревнований по видам спорта 
в этот день. в последней строке 
по горизонтали — общее число 
комплектов медалей, 
разыгранных за день.  
справа, по вертикали, — число 
комплектов медалей, которые 
разыгрываются за все время 
олимпиады в том или ином виде 
спорта

n  церемония открытия
n  квалификация соревнований
n  Финалы соревнований
n  церемония закрытия
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изобретенных в середине 90-х специали-
стами Массачусетского технологического 
института. Внешне механизм действия 
клапов напоминает лыжные крепления, 
когда к лыже жестко пристегнуты только 
носки ботинок. 

— Смысл этого изобретения в том, что 
спортсмену при разгоне больше не на-
до тратить временя и усилия, поднимая 
пятку и отрывая лезвие конька от по-
верхности льда, — объясняет Герман Па-
нов. — В клап-скейтах лезвие продолжа-
ет скользить по поверхности льда, что да-

 Владимир Тихомиров

 К
ак вы думаете, сколько 
команд участвует в Олим-
пиадах? Сто? Шестьдесят? На 
взгляд Александра Медведева, 
менеджера по закупкам одной 
из спортивных ритейловых 
сетей, в лыжном спорте 

в Ванкувере будут состязаться всего пять 
команд. Во-первых, конечно же, коман-
да корпорации Fischer — абсолютный 
чемпион прошлой зимней Олимпиады 
в Турине: спортсмены этой команды 
взяли 77 медалей, из них 21 — золотые. 
Далее в командном рейтинге идет коман-
да Madshus, за ними — Rossignol, Atomic 
и Salomon.

— Национальный аспект спортивных 
соревнований давно потерял свое зна-
чение, уступив место состязанию корпо-
раций, — считает Александр. — Спор-
тсмены тренируются примерно на одних 
и тех же базах, по одним и тем же методи-
кам. Главное, что отличает их друг от дру-
га, — это экипировка и инвентарь от раз-
ных фирм. А вот о своей национальной 
принадлежности спортсмены вспомина-
ют только во время открытия Игр, когда 
нужно пройти под флагом. Да в момент 
награждения...

Действительно, давайте подумаем, что 
приносят Олимпийские игры большин-
ству граждан страны? Временное утоле-
ние патриотических чувств? А вот для 
корпораций каждая победа и каждая 
медаль спортсмена из их команды су-
лит и увеличение продаж, и рост прибы-
ли, что стимулирует мировые компании 
к разработке и внедрению в спорте но-
вейших технологий. 

— Технологии в спорте очень быстро 
устаревают, и многие наши покупате-
ли четко отслеживает все новинки, ори-
ентируясь на итоги мировых чемпиона-
тов, — говорит Александр. — Наши кли-
енты всегда в курсе, кто и с каким ин-
вентарем выиграл, и что сейчас стоит 
покупать. 

По стоПам Побед  В стопе человека 26 
костей, 33 сустава и 107 связок, которые 
обеспечивают подвижность по 33 степе-
ням свободы. То есть в двух стопах 
насчитывается 52 кости, что составляет 
четверть всех костей человеческого 
тела — словом, можно представить себе, 
насколько это сложный и хрупкий 
механизм, который легко вывести из 
строя. К примеру, во время прыжка 
с трамплина лыжник летит на высоте 
5–7 метров со скоростью 120 км/час. При 
приземлении его стопы испытывают 
такие перегрузки, что, как говорят 
ученые, будь на месте костей детали из 
легированной стали, они бы давно 
сломались. 

Впрочем, кости ломаются и у спор-
тсменов — именно поэтому судьи 
в лыжном двоеборье оценивают не толь-
ко дальность прыжка с трамплина, но 
и технику полета и приземления. Обе-
спечить эту технику и должны специаль-
ные лыжные ботинки, которые долж-
ны быть одновременно и эластичны-
ми, чтобы не затруднять перемещения 
ног спортсменов, и достаточно жестки-
ми. Раньше такие ботинки старались де-
лать из синтетических материалов, но 
сегодня разработчики вернулись к нату-
ральной коже — прежде всего коже кен-
гуру, которая не растягивается и плотно 
облегает ногу. Особое внимание разра-
ботчики уделяют и стелькам — главно-
му элементу в правильной спортивной 
обуви, ведь стелька не просто принима-
ет на себя первый удар, но и равномер-
но распределяет нагрузки, передающи-
еся ноге. Последнее ноу-хау в этой обла-
сти — создание индивидуальных стелек 
методом лазерной плантоскопии, когда 
сначала сканирующий лазер определяет 
форму поверхности стопы во время са-
мых разнообразных движений, а потом 
вырезает готовую стельку на фрезерно-
копировальном станке. 

Новейшие технологии применяют-
ся и при изготовлении обуви для дру-
гих видов спорта. Например, для конь-
кобежного. 

— Раньше ботинки выпускались очень 
жесткими, чтобы надежно зафиксиро-
вать ахиллесово сухожилие, — говорит 
Герман Панов, председатель техническо-
го комитета Союза конькобежцев Рос-
сии. — Но исследователи выяснили, что 
для предотвращения травм лучше давать 
как можно большую свободу движений, 
и сегодня ботинки выпускаются с укоро-
ченными задниками, чтобы ахиллесово 
сухожилие было свободным. Кроме того, 
сейчас спортсмены отказались от носков 
и бегают босиком, чтобы лучше чувство-
вать пальцами ног сцепление со льдом. 

— Так ведь холодно же… 
— Холодно. Но ведь спортсмены, как 

только откатаются, так сразу же бегут ото-
греваться. 

Естественно, при изготовлении спор-
тивных ботинок для широкого потреби-
теля подобные технологии и материа-
лы не применяются, но именно победы 
высоких технологий служат лучшей ре-
кламой для продвижения товара в мас-
сы. Тот же принцип и со спортивным об-

мундированием. К примеру, еще в сере-
дине 90-х инженеры из NASA, участво-
вавшие в проекте запуска зондов на Ти-
тан, предложили компании Spyder ис-
пользовать часть космических нарабо-
ток, а именно — технологию создания 
специальных проволочных швов для 
снижения сопротивления воздуха. Пло-
дом сотрудничества стал спортивный 
костюм Speedwyre, который произвел 
сенсацию на Олимпиаде-98 в японском 
Нагано. Костюм был запрещен, но в тот 
год продажи одежды от Spyder выросли 
в два раза, потеснив таких монстров, как 
Adidas и Nike. 

Все дело В клаПе Еще одно новшество 
последних зимних Олимпиад — массо-
вое использование коньков-клапов или 
клап-скейтов с отстегивающейся пяткой, 

 НАУКА ПОбЕжАТь 
 «Быстрее, выше, сильнее» — следовать олимпийскому девизу спортсменам все сложнее.  
еще Бы: рекорды сегодня зависят не только от силы и воли, но и от технического оснащения.  
спортивные соревнования превратились в состязание ученых, технологов  
и фирм-производителей 

Экипировке олимпийских 
биатлонистов (слева) позавидует 
любой снайпер. Российский боб 
от братьев Зингер (справа) 
действительно напоминает 
болид «Формулы-1»

 1ИСКУСТВЕННЫЙ СНЕГ
Первая технология искусствен-
ного оснежения появилась 

в ФРГ в середине 50-х. С тех пор 
белые гранулы полихлорвинила 
изменили зимний спорт. Напри-
мер, стало возможно проводить 
Белые олимпиады даже в курорт-
ных южных городах.

ИЗОбРЕТЕНИя
КАКИЕ ТЕХНОлОГИИ 
ИЗмЕНИлИ СПОРТ
НОВЫЕ ТЕХНОлОГИИ НЕ ТОльКО УВЕлИчИлИ  СКОРОСТь ХОдА  
И дАльНОСТь ПРЫжКОВ. ОНИ КОРЕННЫм ОбРАЗОм ИЗмЕНИлИ 
ПРАВИлА ЗИмНЕГО СПОРТА, ЕГО ГЕОГРАФИю И дАжЕ ПОРОдИлИ 
НОВЫЕ ВИдЫ СОРЕВНОВАНИЙ

 2ПлАСТИКОВЫЕ лЫжИ
Первый пластик для изготов-
ления лыжного инвентаря 

появился в 1974 году, а уже во 
время Олимпиады-76 в Инсбруке 
все участники лыжных гонок 
использовали пластиковые 
лыжи и осваивали коньковый 
ход. Вскоре на свет появились 
и новые виды спорта — фристайл, 
сноуборд и т. д.

 3ТВИН-ТИП 
Эта конструкция горных лыж 
заимствована у сноуборда, 

когда лыжа загнута спереди и сза-
ди. Такая технология позволяет 
скользить на лыжах не только ли-
цом вперед, но и вперед спиной. 
Появление лыж твин-тип привело 
к образованию новых видов спор-
та: ньюскул, могул и т. д.

ет увеличение скорости на 5–15 процен-
тов. В принципе, когда эти коньки только 
появились у американцев, мы — я имею 
в виду Техкомитет Международного сою-
за конькобежцев — их запретили. Но по-
том фирма предоставила нам гарантию, 
что этот инвентарь смогут купить и дру-
гие спортсмены, и теперь ограничения 
сняты. Сегодня же ученые сосредоточи-
лись лишь на поисках новых вариантов 
крепления коньков. 

Принцип «гарантированной доступ-
ности» стал сегодня определяющим 
при допуске тех или иных техниче-
ских изобретений на олимпийские со-
ревнования. То есть теоретически нет 
никаких ограничений для усовершен-
ствования инвентаря, главное — что-
бы фирма-производитель представила 
бы в МОК гарантию, что этот товар смо-
жет свободно приобрести и любой дру-
гой спортсмен, выступающий на олим-
пийских состязаниях. Например, нака-
нуне ванкуверской Олимпиады одна 
фирма-производитель собралась осна-

 A
FP

Ph
ot

oX
Pr

es
s



СПЕЦВЫПУСК |НОУ-ХАУ СПЕЦВЫПУСК|НОУ-ХАУ35

www.ogo ni ok.com 
www.kom mer sant.ru

ОГОНЁК
№5 | 8 февраля 2010 года

изобретенных в середине 90-х специали-
стами Массачусетского технологического 
института. Внешне механизм действия 
клапов напоминает лыжные крепления, 
когда к лыже жестко пристегнуты только 
носки ботинок. 

— Смысл этого изобретения в том, что 
спортсмену при разгоне больше не на-
до тратить временя и усилия, поднимая 
пятку и отрывая лезвие конька от по-
верхности льда, — объясняет Герман Па-
нов. — В клап-скейтах лезвие продолжа-
ет скользить по поверхности льда, что да-

стить «своих» спортсменов новейшими 
коньками, лезвия которых были осна-
щены системой нанокапилляров для по-
дачи смазки, уменьшающей коэффици-
ент трения металла о лед. Но фирма не 
смогла дать гарантии, что точно такие 
же коньки она готова поставить и всем 
спортсменам из 80 стран мира, прини-
мающим участие в Олимпиаде, и «нано-
коньки» оказались под запретом. 

— Именно в области создания новых 
материалов для лезвий коньков и идет 
сегодня самая активная научная рабо-

та, — говорит Герман Панов. — К приме-
ру, уже созданы лезвия коньков с систе-
мой подогрева от портативных аккумуля-
торов, которые оказались слишком тяже-
лыми — все-таки на коньках ты не толь-
ко едешь, но и сам их везешь. Еще бы-
ла масса экспериментов с использовани-
ем легкого и прочного титана, но титан 
очень трудно поддается заточке, а каж-
дый конькобежец знает, что коньки нуж-
но затачивать под погодные условия… 

Словом, пока самым ходовым матери-
алом для изготовления лезвий коньков 
остается сталь «ОЗ», созданная советски-
ми учеными еще в середине 1950-х. Так-
же к советским разработкам относится 
и модель беговых коньков с регулируе-
мым наклоном лезвия, которую сейчас 
продвигает одна из голландских фирм. 
Впрочем, это лишь малая толика невос-
требованных разработок отечествен-
ной науки.

Быстрые БоБы Самым же технологич-
ным видом зимнего спорта был и остает-

ся бобслей, который часто называют 
зимней «Формулой-1». Здесь нет преуве-
личения: при спуске по ледяному 
желобу скорость боба достигает 140 км/
час, а перегрузки спортсменов на 
виражах вполне сравнимы с перегрузка-
ми авиапилотов. Любопытно, что 
и многие детали для бобов делают те 
фирмы, чья продукция стоит и на 
гоночных болидах (например, Wimmer 
Carbontechnik). Поэтому и стоят бобы 
соответственно — от полумиллиона 
долларов за модель. Столь высокая 
стоимость не в последнюю очередь 
объясняет, почему бобслей остается 
в России не самым популярным видом 
спорта, в то время как в Европе это 
настоящая забава миллионеров и ари-
стократов, а 8-кратный чемпион мира 
в этом спорте немец Андре Ланге 
популярен как звезды шоу-бизнеса. 

Впрочем, в Германии бобслей дав-
но уже вроде национальной идеи фикс, 
примерно как космос в России. Еще 
в ГДР был создан специальный Инсти-
тут спортивного оборудования, который 
не только был заботливо сохранен по-

сле объединения Германии, но и преоб-
разован в корпорацию «Институт разра-
боток спортивного оборудования» (FES). 
Именно здесь были разработаны кон-
струкции для большей части бобов всего 
мира. Правда, несколько лет назад, еще 
накануне Олимпиады 2002 года в Солт-
Лейк-Сити, на ноги немцам стали насту-
пать и американцы из Сhassis Dynamics, 
которые продвигают собственную кон-
струкцию боба Bo-Dyn — пока без особо-
го успеха. 

Свой опыт бобстроения был и в СССР. 
Советский боб был разработан спеца-
ми рижского завода ВЭФ и московски-
ми инженерами накануне Олимпиа-
ды-1988 в Калгари, и именно на нем 
Янис Кипурс и Владимир Козлов взяли 
золото, что стало настоящей сенсацией. 
Затем «бобслейная индустрия» в России 
пришла в упадок, хотя несколько лет 
назад и были попытки создать и «рус-
ский боб» — симбиоз советских разра-
боток с образцами известных немецких 
специалистов братьев Зингер. Уже при 

подготовке к Играм в Турине Госком-
спорт РФ выделил несколько сот тысяч 
евро на закупку обычных немецких бо-
бов, и нашим бобслеистам удалось за-
нять 2-е место. Увы, сегодня мы снова 
отстали… 

Психологическое оружиеНо внима-
ние ученых сосредоточено не только на 
спортивном инвентаре. 

— Сегодня идет большая работа по соз-
данию новых моделей мишеней для би-
атлона, — говорит председатель Техни-
ческого комитета Союза биатлонистов 
России Вадим Мелихов. — Никакое са-
мое совершенное оружие не поможет 
спортсмену выиграть соревнования, ес-
ли устаревшие мишени допускают слу-
чаи неправильной фиксации попада-
ний при стрельбе. Новые мишени, под-
ключенные к компьютерной сети, по-
могают не только на соревнованиях, но 
и в процессе подготовки спортсменов, 
выдавая тренеру полную информацию 
о ходе стрельбы. Знаете, раньше все хо-
дили с секундомерами и биноклями, 
а теперь тренерская команда спокойно 

сидит за ноутбуками, наблюдая за ходом 
тренировки, и дает советы в реальном 
времени. Удобно…

В последние годы ученые стали разра-
батывать и новинки для обслуживающих 
спортсменов специалистов. Что интерес-
но — их деятельность и экипировка пока 
не подпадает под технические регламен-
ты МОК, а ведь от быстроты их реакций 
во многом зависит и выступление самого 
спортсмена. И, если за счет сервиса удаст-
ся выиграть заветную секунду, любые за-
траты на разработки и эксперименты, 
безусловно, окупятся. 

— Научные разработки сегодня — уже 
что-то вроде средства психологическо-
го давления на соперников, — говорит 
Герман Панов. — К примеру, на прошлой 
Олимпиаде американцы даже специ-
ально слух распускали, что для заточки 
коньков к ним прибыли специалисты из 
NASA, и тогда многие соперники упали 
духом: дескать, ну раз уж им NASA конь-
ки затачивает, то как с ними вообще со-
ревноваться?..  n n

мундированием. К примеру, еще в сере-
дине 90-х инженеры из NASA, участво-
вавшие в проекте запуска зондов на Ти-
тан, предложили компании Spyder ис-
пользовать часть космических нарабо-
ток, а именно — технологию создания 
специальных проволочных швов для 
снижения сопротивления воздуха. Пло-
дом сотрудничества стал спортивный 
костюм Speedwyre, который произвел 
сенсацию на Олимпиаде-98 в японском 
Нагано. Костюм был запрещен, но в тот 
год продажи одежды от Spyder выросли 
в два раза, потеснив таких монстров, как 
Adidas и Nike. 

Все дело В клаПе Еще одно новшество 
последних зимних Олимпиад — массо-
вое использование коньков-клапов или 
клап-скейтов с отстегивающейся пяткой, 

Скорость бобов достигает 140 км/ч,  
а перегрузки на виражах сравнимы  
с перегрузками авиапилотов.  
Детали для бобов делают те же фирмы, 
что и для болидов «Формулы-1»

 НАУКА ПОбЕжАть 
 «Быстрее, выше, сильнее» — следовать олимпийскому девизу спортсменам все сложнее.  
еще Бы: рекорды сегодня зависят не только от силы и воли, но и от технического оснащения.  
спортивные соревнования превратились в состязание ученых, технологов  
и фирм-производителей 

Экипировке олимпийских 
биатлонистов (слева) позавидует 
любой снайпер. Российский боб 
от братьев Зингер (справа) 
действительно напоминает 
болид «Формулы-1»

 2ПЛАСтИКОВЫЕ ЛЫжИ
Первый пластик для изготов-
ления лыжного инвентаря 

появился в 1974 году, а уже во 
время Олимпиады-76 в Инсбруке 
все участники лыжных гонок 
использовали пластиковые 
лыжи и осваивали коньковый 
ход. Вскоре на свет появились 
и новые виды спорта — фристайл, 
сноуборд и т. д.

 4АЭРОДИНАМИЧЕСКИЕ  
тРАМПЛИНЫ
До середины 70-х так назы-

ваемый стол отрыва на трамплине 
был загнут вверх, в итоге спор-
тсмена выкидывало на огромную 
высоту. После серии исследова-
ний появились аэродинамические 
трамплины с ограничением 
дальности полета. Это изменило 
и правила лыжного двоеборья. 

 5АВтОМАтИЧЕСКИЕ МИШЕНИ
Во времена зарождения 
биатлона участники сорев-

нований стреляли по бумажной 
мишени, причем окончательные 
результаты стрельбы опреде-
лялись лишь после финиша. 
В 1980-м во время Олимпиады 
в Лейк-Плэсиде впервые исполь-
зовали автоматические мишени 
(черные металлические диски), 
что привело к изменению правил 
соревнований. 

 3тВИН-тИП 
Эта конструкция горных лыж 
заимствована у сноуборда, 

когда лыжа загнута спереди и сза-
ди. Такая технология позволяет 
скользить на лыжах не только ли-
цом вперед, но и вперед спиной. 
Появление лыж твин-тип привело 
к образованию новых видов спор-
та: ньюскул, могул и т. д.

 6МЕМбРАННЫЕ тКАНИ 
Технология Gore-Tex по 
созданию ветрозащитных, 

водонепроницаемых и очень 
легких тканей, способных «ды-
шать», сохранять тепло и испарять 
влагу, выделяемую телом, из-
менила внешний вид спортивных 
костюмов. Ушли в прошлое 
тяжелые шерстяные мастерки, 
силуэт спортсмена стал полностью 
 облегающим.

ет увеличение скорости на 5–15 процен-
тов. В принципе, когда эти коньки только 
появились у американцев, мы — я имею 
в виду Техкомитет Международного сою-
за конькобежцев — их запретили. Но по-
том фирма предоставила нам гарантию, 
что этот инвентарь смогут купить и дру-
гие спортсмены, и теперь ограничения 
сняты. Сегодня же ученые сосредоточи-
лись лишь на поисках новых вариантов 
крепления коньков. 

Принцип «гарантированной доступ-
ности» стал сегодня определяющим 
при допуске тех или иных техниче-
ских изобретений на олимпийские со-
ревнования. То есть теоретически нет 
никаких ограничений для усовершен-
ствования инвентаря, главное — что-
бы фирма-производитель представила 
бы в МОК гарантию, что этот товар смо-
жет свободно приобрести и любой дру-
гой спортсмен, выступающий на олим-
пийских состязаниях. Например, нака-
нуне ванкуверской Олимпиады одна 
фирма-производитель собралась осна-
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 ГлАВнЫЕ бОлЕльщИКИ
Погреться в лучах олимПийской славы любили все руководители нашего государства

1 Герои зимней Олимпиады-64 
в австрийском Инсбруке(11 золотых, 
8 серебряных и 6 бронзовых 
медалей) принимают поздравления 
советских вождей. Высокое 
партийно-правительственное 
руководство представлено обильно: 
никита Хрущев (в центре), Анастас 
Микоян (слева от Хрущева), николай 
Подгорный (справа от Хрущева), 
леонид брежнев (четвертый справа) 

2 Первый российский президент 
борис Ельцин со спортсменами 
нашей сборной после зимней 
Олимпиады-98 в японском нагано. 
Тогда россияне завоевали 9 золотых, 
6 серебряных и 3 бронзовых медали

3 Президент Владимир Путин 
в окружении олимпийцев после 
зимних Игр-2006 в итальянском 
Турине. Оттуда сборная страны 
привезла 8 золотых, 6 серебряных 
и 8 бронзовых медалей, став 
четвертой в общекомандном зачете 
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 И
з-за того, что у меня неприят-
ности с кровью случились, по-
следнюю большую нагрузку 
перед стартом я могла исполь-
зовать только за десять дней. 
Не позже. Иначе я не успевала 
восстанавливаться. Что озна-

чает большая нагрузка? Это полные про-
каты, которые полагается прекратить 
за десять дней до старта. Естественно, 
после большой нагрузки наступает спад. 
Следующие три-четыре дня я катаюсь 
ни шатко, ни валко. У Зайцева начина-
ется истерика, он понимает: если я не 
сделаю на тренировке прыжок, ничего 
и никто уже не поможет. Плюс ему 
нужно было как-то снять напряжение со 
своих нервов. Это тоже одна из причин, 
почему Зайцев все время нам устраивал 
истерики. Я понимала, чем они вызва-
ны, но каждый раз они носили разный 
характер.

У меня есть такая особенность: мне 
нужно как можно больше работать. Ес-
ли я работаю мало, то чувствую себя не-
уверенно. А увеличивать нагрузки нель-
зя ни в коем случае. У Зайцева другая си-
туация: ему страшно потерять послед-
ние силы перед стартом. Сколько раз 
он срывал наши последние прокаты со-
вершенно сознательно и подсознатель-
но одновременно. В нем срабатывал 
какой-то защитный инстинкт. Причем 
как срывал? Он понимал: программу 
мы все равно докатаем. В ней у нас толь-
ко одна проблема — это первый пры-
жок, двойной «аксель». А сделав его, фи-
зически выдержать первую часть. Если 
мы ее выдерживали, то к финишу уже 
неслись на одном дыхании. У нас пер-
вая темповая часть — минута десять се-
кунд. Такого никто не может выдер-
жать: ни тогда, ни сейчас. Отметим, что 
плотность исполнения элементов бы-
ла очень высокая. Плюс программа бы-
ла скоростная, не то, что сейчас: выброс 
можно на полплощадки сделать. Что он, 
поганец, делал? Мы начинали, делали 
двойной «аксель», делали тройной «луч-
шпагат», очень сложный элемент. После 
этого он останавливался. Он понимал: 
дальше нет элементов, которые мы бы 
провалили. Оставался только вопрос — 
насколько мы их хорошо сделаем, дру-
гими словами, насколько у нас хватит 
сил? В том, что я программу прокатаю 
до конца, он не сомневался. С ногами, 
без ног, но выдержу. А если я удержусь, 
то и его вытащу. 

Инсбрук оказался на небольшой вы-
соте, но мы же к ней не готовились. 

Шестьсот-восемьсот метров над уровнем 
моря — очень опасная высота. Многим 
тяжело было выступать. Саша не толь-
ко сорвал двойной «аксель», но к концу 
программы начал здорово сдавать. А нам 
еще предстояла дорожка шагов, в конце 
которой мы делали подкрутку в два с по-
ловиной оборота. Тут я понимаю, что ес-
ли он сейчас меня полностью не выки-
нет, а эта подкрутка очень опасна, то тог-
да во время оборотов я въеду ему локтя-
ми по физиономии. Дальше он меня ло-
вить не будет. Поэтому я на него так зао-
рала, что Зайцев от этого крика меня пра-
вильно подкинул.

Мы еще перед прокатом на Олимпиаде 
пережили небольшое приключение. За-
йцев поехал за музыкой. А она нам доста-
лась от ансамбля Моисеева. Композиция 
начиналась с молдавского крика: «Хеп!» 
И сразу два притопа, три прихлопа. В са-
мом конце программы тот же крик: 
«Хеп!» Чисто голосовой звук. Стали про-
слушивать музыку. Сперва все нормаль-
но: «Хеп!», музыка играет, играет, играет. 
Музыка закончилась — «пум, пум, пум!» 
Потом проходит две секунды паузы… 
и — «Хеп!» Таня говорит: «Саша, пойди 
вырежи паузу». Слушали музыку мы уже 
в Инсбруке. Не знаю, почему, но Зайцев 
паузу не отрезал. Как я говорила, Шура 
устал очень сильно, и мы здорово опаз-
дывали к концовке, но вот эти две пустые 
секунды до последнего «Хеп!» нас силь-
но спасли. Благодаря им получилось, что 
мы закончили программу вовремя. Ког-
да все закончилась, я его подталкиваю, 
мы выезжаем. Он сел прямо на выходе, 
у «калитки», согнув колени. Он не мог пе-
решагнуть порожка этой калитки. Поро-
жек был достаточно высокий, и он про-
сто сел на него. Мы с Таней (тренером Та-
тьяной Тарасовой.— «О») вовсю весели-
лись, я уже понимала, что все, выиграли, 
а он сидел, не мог встать…

 
У нас не было соперников в Инсбру-

ке. На пьедестале почета никого из совет-
ских, кроме нас, не стояло. Все наше су-
действо вместе с федерацией в лице Ва-
лентина Николаевича (Писеев.— «О») ра-
ботало на Лену Водорезову. Хорошо вы-
ступили танцоры: Пахомова — первая, 

Моисеева — вторая, Линичук — тре-
тья, с жуткой температурой. В парах пер-
вые — мы, вторые — немцы Кернер — 
Остеррайх, третья пара тоже немецкая — 
Кегельман. Четвертыми стали Воробьева 
с Лисовским, а пятыми — американцы 
Бабилония и Гарднер. Через четыре года 
их сделают нашими главными соперни-
ками в Лейк-Плэсиде.

Леонидову с Боголюбовым сдали, ни-
когда советская пара ниже шестого места 
не опускалась. А они оказались чуть ли 
не девятыми. Но раз все тогда работали 
на Водорезову, значит, продали третью 
нашу спортивную пару. Разменная моне-
та, а именно сильная пара или танцоры, 
претендующие на призовое место, всегда 
имелась у нас в кармане. Но Лена там по-
казала то ли двенадцатое, то ли тринад-
цатое место. 

В шестьдесят восьмом году Грыжим-
бовская и Щеглова без помощи су-
дей, без поддержки личных трене-

ров, без всякой продажи заняли соот-
ветственно восьмое и девятое места. 
В семьдесят втором году Щеглова уже за-
кончила. Гржибовская, по-моему, тоже. 
Везти чемпионку страны Лену Алексан-
дрову? Но она была тогда в полном раз-
дрызге… Повезли Марину Санаеву, ко-
торая заняла четвертое или пятое ме-
сто на чемпионате Советского Союза. 
Писеев совершенно правильно рассу-
дил: если везти чемпионок Советско-
го Союза, то с него будут требовать при-
зовое место. А если везти молодую, вро-
де бы перспективную, якобы с расчетом 
на будущее, то никто не станет ничего 
 спрашивать. 

Мариночка Санаева оказалась самой 
молодой участницей Олимпийских игр 
семьдесят второго года. Заняла аж двад-
цать третье место или двадцать второе, 
разница, сами понимаете, не решающая. 
Но зато самый молодой участник, вся 
в куклах и в игрушках. Так как из сбор-
ной Александрову убрали, то она после 
отстранения от Игр не оправилась и за-
кончила кататься. Оставалась Марина Ти-
това, которая в спорте застряла надолго, 
поскольку ее муж Витя Кудрявцев долго 
ее тянул. В общем, с девчонками нам ни-
как не везло…

 
…Прошла пресс-конференция, нас 

долго расспрашивали, о нас много гово-
рили, наконец, все закончилось, мы вы-
ходим на улицу: пустынный Инсбрук. 
Все давно уехали. Стоит посреди ули-
цы тетя Таня (Тарасова.— «О») с цветами 
и мы с Зайцевым с коньками, с цветами 
и с медалями. Никому на фиг не нужные. 
Все про нас забыли. Какую-то машину 
вроде полицейской остановили, доехали 
до Олимпийской деревни. Родное наше 
отношение к своим работникам. Дело не 
в Павлове или Смирнове, но есть феде-
рация, есть руководитель делегации фи-
гурного катания. Кстати, кто руководил 
командой фигуристов? Я этого человека 
не знаю и не помню. Я сорвалась в вось-
мидесятом году, когда узнала, что у нас 
руководитель команды фигуристов — 
председатель Спорткомитета города Мо-
сквы, которого я до этого никогда в жиз-
ни не видела.  n n

 «Когда все закончилось, Зайцев сел прямо у ”калитки“, 
согнув колени. он не мог перешагнуть порожка  
и просто сел на него. Я уже понимала, что все, выиграли, 
а он сидел, не мог встать…»

 НЕЛЕгКИЙ ИНСБрУК
Фрагмент из книги «Слеза чемпионки», которая готовитСя к печати в моСковСком издательСтве  
«время»,— о победе на зимней олимпиаде-1976

Ирина роднина и Александр 
Зайцев покоряют опасную 
высоту Инсбрука: на олимпиаде 
в этом австрийском городе 
они завоевали золото

Ирина роднина,  
трехкратная олимпийская чемпионка  
по фигурному катанию
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И сыграли так, что соперник оказывал-
ся в ступоре, не понимая, как и наш тре-
нер, что мы делаем на площадке. Неглас-
ная установка Скотти говорит о его уме-
нии управлять… Когда человек по нату-
ре полный индивидуалист и видит себя 
кумиром, но командная победа для не-
го выше, чем забить 50 или 60 голов,— 
это означает одно: тренеру удалось доне-
сти до команды через лидеров, насколь-
ко важен даже суперзвездам коллектив-
ный результат. 

 
Я узнал о знаменитой пресс-конферен-

ции, где президент ОКР Тягачев грозил-
ся увезти команду из Солт-Лейка обратно 
в Москву, а Рожков, тогдашний глава Го-
скомспорта, предлагал проводить альтер-
нативные зимние Игры, как уже о слу-
чившемся факте. Меня никто не преду-
преждал... Зато журналисты, причем не 
только российские, знали, что ожидают-
ся жесткие заявления. По-моему, только 
тренеры и спортсмены не были в курсе 
предстоящего демарша. Я, например, го-
товил команду к полуфинальному мат-
чу с США. 

…Когда кто-то из американцев мне ска-
зал, что русские уезжают, я не мог най-
ти ни одного руководителя в штабе олим-
пийской сборной России. Никого нет, 
будто их корова языком слизнула. Те мел-
кие функционеры, кто находился на ме-
сте, ничего ответить не могли. Я же со 
своим советско-американским ментали-
тетом искренне считал, что подобные за-
явления — ответственный шаг и к нему 
надо всем серьезно относиться. А полу-
чившийся бардак лишний раз показывал 
степень профессионального подхода на-
ших начальников. 

Если хоккей на Играх для страны — клю-
чевой вид спорта, то, наверное, неплохо 
было бы с тренерами собственной коман-
ды предварительно если не посоветовать-
ся, то хотя бы их проинформировать. Как 
результат — недоумение у моих ребят, они 
не понимали, куда и зачем в итоге приеха-
ли. Так я получил, не без помощи руково-
дителей российской сборной, первый про-
вальный период в матче с американцами. 

Ни ни стратегии, ни тактики в этом 
ультиматуме не было — в общем, обыч-
ная наша беда: сперва заварим кашу, а 
потом посмотрим, что получится. В кон-
це концов, от придворного журналиста 
ОКР спустя пару лет после того, как меня 
назначили председателем Госкомспорта, 
я получил обвинения, что сознательно 
сдал матч американцам. После такого за-
явления полагается проводить расследо-
вания, и если факты подтверждаются, то 
тебя, несмотря на личное приглашение 
президента, должны гнать с работы. Ина-

1956. муж и жена Колчины 
готовятся к Кортина-д’Ампеццо

1960. Советские хоккеисты едут 
в американский Скво-Вэлли  
со своими клюшками

1960. Конькобежка лидия 
Скобликова (мировой рекорд 
в Скво-Вэлли) в мастерской 
скульптора

1964. лыжники в инсбруке 
соревновались на узкой 
насыпной дорожке из снега

1968. Гренобль. Капитаны 
лучших хоккейных команд:  
чех Голонка, наш майоров  
и канадец Джонстон

1972. В Саппоро Александр 
мальцев атакует ворота 
чехословацкой команды  
(у СССР будет золото) 

 П
ришло время матча с чешской 
сборной. Конечно, страшный 
мандраж: команда у них силь-
ная, а игра на вылет. Перед 
началом провели собрание, 
и я использовал те психологи-
ческие приемы, которые нара-

ботал в «Нью-Джерси» (в качестве одного 
из тренеров Вячеслав Фетисов завоевал 
с этой командой Кубок Стэнли в 2000 го-
ду.— «О») во время установки перед ре-
шающими играми. Я вышел на площадку 
минут за десять до начала встречи. В зале 
уже собирались зрители. Смотрю, как рас-
саживаются наши жены с детьми и рядом 
с ними жены чешских игроков. И перед 
выходом команды я сказал: «Ребята, я сей-
час посмотрел: там, в зале, собрались тоже 
две команды наших и их жен и детей. Чьи 
дети после игры будут плакать, зависит се-
годня от вас!» Они встали и пошли. Я сам 
не ожидал, что эти слова у меня появятся. 
Но я понял, сейчас они готовы разорвать 
кого угодно.

В наше время профессиональному 
тренеру полагается еще быть и силь-
ным психологом. Скотти Боумэн (леген-
дарный канадский тренер, чьи коман-
ды девять раз выигрывали Кубок Стэн-
ли.— «О»), когда собрал русскую пятер-

ку (в «Детройт Ред Уингз» в 1995 году.— 
«О»), однажды нам заявил, закрыв всех 
пятерых в своей тренерской перед уста-
новкой на игру: «Я, ребята, не могу та-
кое объявить при команде, но я не по-
нимаю, в какой вы хоккей играете и как 
вы это делаете, я даже не хочу сейчас 
в этом разбираться, но прошу вас ничего 
не менять. Действуйте так, как вы счита-
ете нужным». То есть разворачивайтесь 
и давайте чешите! На установке же он 
сказал совершенно обратное. Мы выш-
ли на лед, помня его слова в тренерской. 

 СКАнДАл В Солт-лЕйК-Сити
Отрывки из будущей книги Об ОднОй из самых трудных в нашей спОртивнОй истОрии — Олимпиаде-2002 

АРХиВ
ЗимА, 
СПоРтСмЕнЫ 
тоРжЕСтВУют
«оГонЕК» СлЕДил ЗА ВЫСтУПлЕниями 
СоВЕтСКиХ олимПийЦЕВ болЕЕ  
ПолУВЕКА

Вячеслав Фетисов,
двукратный олимпийский чемпион  
по хоккею на льду, сенатор

«огонек» следил 
за выступлениями советских 
олимпийцев более полувека
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И сыграли так, что соперник оказывал-
ся в ступоре, не понимая, как и наш тре-
нер, что мы делаем на площадке. Неглас-
ная установка Скотти говорит о его уме-
нии управлять… Когда человек по нату-
ре полный индивидуалист и видит себя 
кумиром, но командная победа для не-
го выше, чем забить 50 или 60 голов,— 
это означает одно: тренеру удалось доне-
сти до команды через лидеров, насколь-
ко важен даже суперзвездам коллектив-
ный результат. 

 
Я узнал о знаменитой пресс-конферен-

ции, где президент ОКР Тягачев грозил-
ся увезти команду из Солт-Лейка обратно 
в Москву, а Рожков, тогдашний глава Го-
скомспорта, предлагал проводить альтер-
нативные зимние Игры, как уже о слу-
чившемся факте. Меня никто не преду-
преждал... Зато журналисты, причем не 
только российские, знали, что ожидают-
ся жесткие заявления. По-моему, только 
тренеры и спортсмены не были в курсе 
предстоящего демарша. Я, например, го-
товил команду к полуфинальному мат-
чу с США. 

…Когда кто-то из американцев мне ска-
зал, что русские уезжают, я не мог най-
ти ни одного руководителя в штабе олим-
пийской сборной России. Никого нет, 
будто их корова языком слизнула. Те мел-
кие функционеры, кто находился на ме-
сте, ничего ответить не могли. Я же со 
своим советско-американским ментали-
тетом искренне считал, что подобные за-
явления — ответственный шаг и к нему 
надо всем серьезно относиться. А полу-
чившийся бардак лишний раз показывал 
степень профессионального подхода на-
ших начальников. 

Если хоккей на Играх для страны — клю-
чевой вид спорта, то, наверное, неплохо 
было бы с тренерами собственной коман-
ды предварительно если не посоветовать-
ся, то хотя бы их проинформировать. Как 
результат — недоумение у моих ребят, они 
не понимали, куда и зачем в итоге приеха-
ли. Так я получил, не без помощи руково-
дителей российской сборной, первый про-
вальный период в матче с американцами. 

Ни ни стратегии, ни тактики в этом 
ультиматуме не было — в общем, обыч-
ная наша беда: сперва заварим кашу, а 
потом посмотрим, что получится. В кон-
це концов, от придворного журналиста 
ОКР спустя пару лет после того, как меня 
назначили председателем Госкомспорта, 
я получил обвинения, что сознательно 
сдал матч американцам. После такого за-
явления полагается проводить расследо-
вания, и если факты подтверждаются, то 
тебя, несмотря на личное приглашение 
президента, должны гнать с работы. Ина-

че можно поверить, что живешь в сумас-
шедшем доме... Кто что хочет, тот и гово-
рит, более того, пишет... 

Еще за день до полуфинала ребята уже 
были нацелены на игру. Пришлось всех 
перенастраивать заново, что это такое, 
профессиональным тренерам понятно. 
Отголоски скандала дошли до нас, си-
дящих в Олимпийской деревне, после 
11 вечера, и на первых порах приходи-
лось просто успокаивать ребят. Подобная 
ситуация, безусловно, сказывается на 
игре, и не только в хоккее. 

Явных возмутителей спокойствия в ко-
манде не оказалось, но ребята все вместе 
вышли из своих комнат и постучались 
ко мне: «Что происходит?» А я сам ничего 
не знаю. Я готовился к матчу. Тем более 
что ко мне в номер телевизор не поста-
вили. У Олимпийского комитета таких 
возможностей не оказалось. Я составлял 
план, кто против кого должен играть, что 
можно ожидать от такой-то комбинации 
игроков и так далее... Ребята меня вызва-
ли, я к ним вышел. Они требуют, что на-
до выяснить, для чего и зачем это все за-
теяно? Для чего мы сюда приперлись, ес-
ли завтра должны уезжать обратно? Для 
чего мы убивались с чехами накануне?.. 
Возникали разговоры, что, может, лучше 
мы сейчас уедем без громкого позора? На 
пресс-конференции ведь объявили дед-
лайн до 12 часов следующего дня. Кто-то 
даже стал звонить домой, говорить, что 
завтра вернется…

Мы с Юрзиновым начали обсуждать 
выход из положения… К полуночи при-
шлось еще раз всех собирать, успокаи-
вать. Я честно им сказал, что не могу до-

звониться ни до кого из руководителей 
российской делегации, но обещаю, что 
бы ни произошло, мы все равно будем 
играть, для этого и приехали. Не знаю, 
насколько мои слова успокоили хокке-
истов, но, по словам доктора и массажи-
ста, которые обходили ребят, они угомо-
нились только к середине ночи.

Естественно, утром внятно объяснить, 
что происходит, никто из руководите-
лей не смог или не пожелал. Посколь-
ку игроки поздно встали, а игра начина-
лась в четыре дня, то в отличие от аме-

риканцев мы на раскатку не поехали. 
В итоге — первый период на площад-
ке команда просыпалась. В общем, эта 
пресс-конференция подложила нам по-
рядочную свинью… 

 
Накануне матча я разговаривал с пре-

зидентом Международной федерации 
Фазелем по поводу судейства, посколь-
ку арбитром полуфинала выбрали ка-
надца. Я спросил у президента, уверен 
ли он, что решение правильное? Навер-
ное, ни в одном виде олимпийской про-
граммы такого не происходило, чтобы 
местные судьи судили важнейшие мат-
чи, тем более игры на вылет. Президент 
федерации мне ответил: «Решение при-
нято, пересматривать его мы не будем». 
Что мне оставалось? Я сказал, что не хо-
тел бы оказаться на месте этого судьи. 
Я давно его знал по НХЛ и с профессио-
нальной точки зрения не могу сказать 
о нем ничего плохого, он хороший спе-
циалист, но человеческий фактор здесь, 
как ни крути, присутствует. Тяжело в та-
кой игре не поддаться давлению как 
зрителей, так и политики, да еще и биз-
неса. К тому же зная, что весь мир, пре-
жде всего Канада и США, будут за всем 
происходящим на льду внимательно 
следить. Как потом стало известно, полу-
финальный матч США — Россия собрал 
самую большую телеаудиторию за всю 
историю хоккея. 

До сих пор помню, как наш рефери 
Михаил Галиновский в последнем мат-
че Кубка Канады-87 не зафиксировал по-
ложение «вне игры», когда канадцы Уэйн 

Гретцки и Марио Лемье забивали нам ре-
шающий гол. Момент был спорный, на 
усмотрение судьи, и Миша не дал сви-
сток. Галиновский, казалось бы, посту-
пил непредвзято, хотя своим-то мог бы и 
помочь. Но за всю мою спортивную прак-
тику, то есть более чем за 40 лет, этот слу-
чай единственный. 

Правильно «продавать» хоккей (с точ-
ки зрения рекламного бизнеса), имея та-
кой интерес телеаудитории, становит-
ся основной задачей у проводящей пер-
венство стороны. И даже при абсолютно 

справедливом судействе не ошибиться 
при таком ажиотаже арбитру очень труд-
но. Вот почему я сказал Фазелю, что такое 
назначение — большой риск для Между-
народной федерации хоккея.

Перед игрой ответственный сотруд-
ник федерации зашел в коридор, где бы-
ли раздевалки обеих команд. Сначала он 
отправился к американцам, они распо-
ложились напротив нас, после он со Сте-
блиным (президент Федерации хоккея 
России.— «О») вошел в нашу раздевалку. 
Не знаю, о чем они предварительно до-
говаривались, но мне сказали четко: пе-
редай своим ребятам — судья нами ин-
структирован таким образом, что будет 
гнать со льда за любое нарушение. Толь-
ко после игры я узнал, что, зайдя к аме-
риканцам, он объявил: эта игра пройдет 
по североамериканским правилам. А на-
до сказать, что различие в судействе, осо-
бенно в трактовке нарушений, которые 
ведут к удалению, довольно сильно отли-
чается. Многое, что разрешается в северо-
американском хоккее, категорически за-
прещено в европейском. 

Я не буду писать, что я подумал о че-
ловеке, который в течение пяти минут 
сообщил двум генеральным менедже-
рам двух команд-соперниц диаметраль-
но противоположную информацию. Так 
возникла разница в настрое на игру, ког-
да американцы вылетели на лед заря-
женные, зная, что их не будут при фо-
ле тут же гнать с площадки. И наши ре-
бята — сперва после ночных дискуссий, 
а потом и объявления, что за любое на-
рушение тут же грозит двухминутный 
штраф. В общем, эти два фактора и опре-
делили результат — 0:2 в первом перио-
де (общий счет — 2:3 в пользу американ-
цев, и всего лишь третье место на Олим-
пиаде.— «О»).

Олимпийский финал После полуфи-
нала Россия — США было странно 
наблюдать чувство удовлетворения на 
лицах президента ФХР Александра 
Стеблина и его окружения. Учитывая их 
откровенную нелюбовь к тренеру 
сборной Фетисову трактовка «радости» 
хоккейных функционеров напрашива-
лась: его поражение — их победа. Позже 
чиновники говорили: «С такой сборной, 
но с другим тренером, золотые медали 
были бы у нас, ведь многие специалисты, 
в том числе и американские, и канад-
ские, еще до начала Игр поставили ее 
на первое место». Но такой сборной при 
другом тренере быть не могло: почти 
все хоккеисты сказали, что согласились 
играть на Олимпиаде только потому, 
что во главе встал Фетисов. И когда они 
прощались со мной в Русском доме, 
все говорили: «Извини, Слава».  n n

1968. Гренобль. Капитаны 
лучших хоккейных команд:  
чех Голонка, наш майоров  
и канадец Джонстон

1972. В Саппоро Александр 
мальцев атакует ворота 
чехословацкой команды  
(у СССР будет золото) 

1976. Приодевшиеся советские 
интуристки на открытии 
олимпиады в инсбруке

1976. Советские спортсмены 
на открытии игр в инсбруке

1976. 12-летняя фигуристка 
Елена Водорезова — самая 
молодая участница олимпиады

Ребята постучались ко мне: для чего  
мы убивались с чехами накануне, если 
завтра уезжать обратно? Я честно сказал, 
что не могу дозвониться до руководителей 
делегации, но обещаю: будем играть 

 СКАнДАл В Солт-лЕйК-Сити
Отрывки из будущей книги Об ОднОй из самых трудных в нашей спОртивнОй истОрии — Олимпиаде-2002 

1984. Советская сборная 
по бобслею на олимпиаде 
в Сараево
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олИмПИЙЦЕВ
ВЫСШЕЙ ПРоБЫ

В следующем номере: 
10 самых именитых спортсменов,  
попавшихся на допинге

10
 «ОгОнек» представляет тОп-10 сОветских и рОссийских спОртсменОв, завОевавших наибОльшее  
числО наград на зимних Олимпийских играх. Участники рейтинга ранжирОваны пО зОлОтУ,  
в слУчае равенства пО этОмУ пОказателю Учитывались серебряные и брОнзОвые медали

Материал подготовил Кирилл Урбан

1. любовь Егорова  
 лыжный спорт

Уроженка Томской области на 
Играх во французском Альбер-
виле (1992) и в норвежском Лил-
лехаммере (1994) выиграла по 
два личных золота и по одному 
в эстафетах. В 1994 году Егорова 
стала первой, кто был удостоен 
звания Героя России за спортив-
ные достижения. В 1997 году 
спортсменку дисквалифициро-
вали за допинг. Сейчас Егорова 
работает в Университете физ-
культуры и во фракции КПРФ 
Петербургского заксобрания.

2. лидия Скобликова  
 конькобежный спорт

Специалисты и болельщики 
называют ее «Уральской мол-
нией» и «Королевой коньков». 
Она дважды побеждала в аме-
риканском Скво-Вэлли (1960) 
и четыре раза в австрийском 
Инсбруке (1964). После триумфа 
в Австрии, где Скобликова стала 
абсолютной чемпионкой, ее без 
кандидатского стажа принял 
в партию лично Никита Хру-
щев. По сей день она остается 
единственной шестикратной 
олимпийской чемпионкой 
в конькобежном спорте.

3. лариса лазутина  
 лыжный спорт

Лучшими для уроженки карель-
ской Кондопоги были Игры 
1998 года в Нагано. Она взяла 
три золота (два за индивидуаль-
ные гонки и одно в эстафете), 
серебро и бронзу, за что получи-
ла звание Героя России. К тому 
моменту в копилке спортсмен-
ки уже значились два олимпийс-
ких титула — за эстафеты в 1992 
и 1994 годах. На Играх-2002 Ла-
зутину уличили в применении 
дарбэпоэтина и лишили золотой 
и двух серебряных медалей.

4. Раиса Сметанина  
 лыжный спорт

Сметанина — пример редкого 
спортивного долголетия. Почти 
два десятилетия уроженка Коми 
была лидером сборной и поу-
частвовала в пяти Олимпиадах. 
Первые два титула лыжница 
завоевала в Инсбруке (1976) 
в эстафете и гонке на 10 км, 
затем была победа в гонке 
на 5 км в Лейк-Плэсиде (1980), 
а четвертую награду высшей 
пробы она выиграла в эстафете 
в Альбервиле (1992) за 11 дней 
до сорокалетия.

5. Галина Кулакова  
 лыжный спорт

Родившаяся в Удмуртии Кулако-
ва тоже является олимпийской 
долгожительницей. Она высту-
пала на Играх в Гренобле (1968), 
Саппоро (1972), Инсбруке (1976) 
и Лейк-Плэсиде (1980), завершив 
карьеру в 40 лет. В Гренобле стать 
чемпионкой ей помешало досад-
ное падение за полкилометра 
до финиша. Зато потом были 
триумфальные игры в Японии 
(1972), где лыжница взяла все 
возможные золотые медали. 
На ее счету еще одно золото в эс-
тафете в Инсбруке (1976).

10. Анфиса Резцова  
 биатлон, лыжный спорт

Резцова — единственная, кому 
удалось стать олимпийской 
чемпионкой сразу в двух зим-
них видах спорта. Первое свое 
золото она завоевала в лыжной 
эстафете на Олимпиаде-1988 
в Калгари. После рождения доче-
ри, не сумев пробиться в сбор-
ную, она перешла в биатлон. Как 
итог — еще два олимпийских зо-
лота — в личной гонке на 7,5 км 
в Альбервиле-1992 и в эстафете 
в Лиллехаммере-1994.

6–8. Евгений Гришин  
 конькобежный спорт

Туляк Гришин начинал спортив-
ную карьеру как велогонщик 
и в 1952 году даже выступал 
на летних Играх в Хельсинки. 
Однако в итоге он стал самым 
знаменитым отечественным 
конькобежцем. Всего он при-
нял участие в четырех «белых» 
Олимпиадах, завоевывал золото 
в Кортина д’Ампеццо-1956 
и Скво-Вэлли-1960 (оба раза на 
дистанциях 500 и 1500 метров) 
и серебро в Инсбруке-1964.

6–8. Александр Тихонов  
 биатлон

Четыре олимпийских золо-
та, завоеванные в эстафетах 
в 1968–1980 годах, и 11 побед на 
чемпионатах мира сделали челя-
бинца Тихонова самым титуло-
ванным биатлонистом XX века. 
После завершения спортивной 
карьеры он оставался на виду 
как тренер, бизнесмен, политик 
и биатлонный функционер. 
Этому способствовали пресле-
дующие его скандалы. Тихонова 
подозревали в подготовке поку-
шения на губернатора Тулеева.

6–8. Николай Зимятов  
 лыжный спорт

Олимпийский дебют лыжни-
ка из Подмосковья пришелся 
на Игры 1980 года в Лейк-Плэ-
сиде. Взяв золото в эстафете, 
Зимятов первенствовал и в лич-
ном зачете на дистанциях 
30 и 50 км и стал единственным, 
кто смог победить в двух самых 
протяженных гонках в рамках 
одних Игр. Свой четвертый 
чемпионский титул спортсмен 
завоевал на следующей Олимпи-
аде в югославском Сараево. Там 
же взял и серебро.

9. Юлия Чепалова  
 лыжный спорт

Уроженка Комсомольска-на-
Амуре является одной из самых 
популярных спортсменок 
России минувшего десятилетия. 
В 1998 году на своих первых 
Играх Чепалова выиграла 
30-километровую дистанцию, 
в 2002-м — спринт, в 2006-м — 
эстафету. В 2009 году спортсмен-
ку заподозрили в применении 
допинга. Чепалова свою вину 
отрицает, однако уже объяви-
ла о завершении спортивной 
карьеры.
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оПаСная химия
Ученым из Университета Рат-
герс в США удалось доказать, что 
средства для похудения, сжига-
тели жира, запрещенные стерои-
ды и стимуляторы зачастую ста-
новятся для спортсменов первой 
ступенькой, ведущей к наркома-
нии. Более 70 процентов спор-
тсменов, употребляющих «фар-
макологию», одновременно ку-
рят и марихуану, а каждый тре-
тий пробовал и кокаин. «Спор-
тсмены используют наркотики 
в утилитарных целях,— говорит 
профессор Роберт Пандина,— 
чтобы справиться с регулярным 
стрессом и волнением». На следу-
ющем этапе работы ученые соби-
раются провести подобное иссле-
дование среди спортсменов с ме-
нее жесткой соревновательной 
программой обучения. Если ре-
зультаты окажутся не такие пла-
чевные, появится повод говорить 
о несостоятельности существую-
щей системы воспитания буду-
щих спортсменов, направленной 
на ежедневную конкуренцию. 

анамнЕз

Материалы подготовили: Владимир тихомиров, Светлана Скарлош

ВрЕДнЫЕ 
КроССоВКи
Большинство из представлен-
ных на рынке кроссовок вред-
ны для здоровья — к такому вы-
воду пришли исследователи из 
Университета Вирджинии, США, 
которые при помощи 60 добро-
вольцев протестировали более 
сотни марок спортивной обу-
ви. «Конечно, конструкция со-
временных кроссовок оказыва-
ет хорошую поддержку и защиту 
стопы,— говорит автор исследо-
вания профессор Кейси Керри-
ган,— но в то же время кроссов-
ки оказывают негативное влия-
ние на суставы, увеличивая на 
них нагрузку. Вероятно, стрес-
согенность современных крос-
совок связана с модой на подня-
тую пятку. Но не стоит забывать, 
что такая конструкция обуви сде-
лана для спортивных соревнова-
ний, а не для повседневной но-
ски». Эксперимент не подтвер-
дил и гипотезы о пользе бега бо-
сиком: «Наши ноги не приспо-
соблены для бега по твердым ис-
кусственным покрытиям, такой 
бег приводит к перенапряже-
нию и износу всего организма».

ногам ПоКоя 
нЕ Дают
Эксперты из Национальной ас-
социации спортивных тренеров 
(NATA) США, проанализировав 
медицинские отчеты со всех зна-
чимых спортивных состязаний 
за последние 16 лет, состави-
ли список самых травматичных 
зимних видов спорта. Чтобы ни-
велировать различия в количе-
стве занимающихся различны-
ми видами состязаний, ученые 
ввели так называемый «интен-
сивный показатель травматич-
ности» — число травм на тыся-
чу человек профессиональных 
спортсменов. 

Более половины всех травм при-
ходилось на нижние конечно-
сти. Растяжения связок лодыж-
ки — наиболее частая травма во 
всех видах спорта.

анализ

СтатиСтиКа 

БЕгУноВ заСтаВят 
ПрЫгать
Предельная скорость, которой 
может достичь бегущий человек, 
значительно больше нынешних 
олимпийских рекордов — к та-
кому заключению пришли аме-
риканские ученые из Универси-
тета Райса после серии экспери-
ментов с добровольцами и ком-
пьютерными тренажерами. «Ра-
нее предполагалось, что главным 
фактором для скорости бега явля-
ется сила, с которой нога сприн-
тера отталкивается от земли,— 
говорит специалист по биоме-
ханике Мэттью Бандл.— Но, как 
оказалось, для достижения мак-
симальной скорости важна не 
только сила толчка, но и продол-
жительность соприкосновения 
ноги спортсмена с землей. Рас-
четы показывают, что сокраще-
ния мышц, возможные при близ-
ких к максимальным нагрузкам, 
могут обеспечить бегуну ско-
рость до 65 км/ч». Нынешний же 
рекорд скорости составляет по-
ка 45 км/ч, и исследование аме-
риканских ученых открывает но-
вый горизонт для рекордов в са-
мых разных видах спорта. 

отКрЫтиЕ

КраСнЫЕ ПротиВ 
раДиКалоВ
Итальянские ученые из Милан-
ского университета разработали 
уникальную диету для спортсме-
нов из национальной сборной. 
Секрет новой диеты — использо-
вание овощей и фруктов исклю-
чительно красного цвета, в част-
ности помидоров и красных 
апельсинов. «Красный цвет ово-
щам и фруктам придает нали-
чие антоцианов, веществ, кото-
рые являются мощными природ-
ными антиоксидантами,— гово-
рит профессор Пьер-Джузеппе 
Пеличчи.— При интенсивных 
тренировочных нагрузках в ор-
ганизме человека появляется из-
лишнее количество свободных 
радикалов, в частности ”дефект-
ных“ молекул кислорода, кото-
рые могут нанести вред крове-
носным сосудам и мышечным 
клеткам. Именно использование 
природных антоцианов и явля-
ется самым эффективным сред-
ством для предотвращения по-
добного негативного воздей-
ствия». При нагрузках антоциа-
ны способствуют  нормализации 
артериального давления.

ДиЕта

линза — 
КрЕмЕнь! 
Инженеры из Ассоциации по ис-
следованию зрения и офтальмо-
логии США разработали специ-
альные контактные линзы, защи-
щающие глаза спортсменов от 
ультрафиолетового излучения во 
время соревнований. «Спортс-
мены-горнолыжники проводят 
много времени среди слепящих 
снегов,— говорит офтальмолог 
Хизер Чендлер из Университета 
Огайо.— В это время их глаза под-
вергаются наибольшему риску 
ущерба от чрезмерного ультрафи-
олета, а это чревато вредными из-
менениями в роговице и катарак-
той». Солнцезащитные линзы 
сделаны из гидрогелевого мате-
риала нового поколения Seno-
filcon и с добавлением наноча-
стиц кремния, благодаря кото-
рым линзы полностью поглоща-
ют жесткое и среднее УФ-излуче-
ние. Ожидается, что к сочинской 
Олимпиаде линзы будут доступ-
ны всем желающим. 

тЕхнология

Американские исследователи из Университета Иллинойса, 
изучавшие состояние спортсменов во время интенсивных 
тренировок, обнаружили, что физическая активность по-
могает уменьшить симптомы депрессии и помогает сохра-
нить брак. «Спортсмены, несмотря на неудачи и проигран-
ные соревнования, испытывают повышенное чувство гор-
дости и самоуважения в результате достижения поставлен-
ных целей, что в свою очередь приводит к снижению уров-
ня депрессии,— говорит профессор Эдвард Макаули.— 
А это влияет и на общий уровень жизни. К примеру, семьи, 
в которых оба супруга занимаются спортом, даже пусть на 
любительском уровне, более счастливы и менее подверже-
ны разводам». Прочность таких «спортивных» браков уче-
ные объясняют тем, что уверенные в себе люди выбирают 
спутников жизни исходя не из экономических соображе-
ний, как это зачастую бывало раньше, а по велению сердца.

иССлЕДоВаниЕ

Cпортсмены испытывают 
повышенное чувство гордости 
и самоуважения в результате 
достижения поставленных целей, 
что приводит к снижению уровня 
депрессии и утомляемости

СПорт 
УКрЕПляЕт 
БраК

Хоккей 159 

Прыжки с трамплина 120
Фигурное катание 55
Сноуборд 28
Скоростной спуск на лыжах 22,4
Лыжи — 20 20
Конькобежный спорт 1,1
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 В
опреки законам математики 
для Романа Саркисова 2х2 рав-
но не четырем, а MTV: в рав-
ной степени он занимается 
сразу двумя каналами. Генди-
ректором MTV он стал осенью 
прошлого года, совместив этот 

пост с должностью гендиректора канала 
«2х2», который он занимает два года. 

Анимационный канал для взрослых 
«2х2» начал свое вещание под шокиро-
вавших многих лозунгом: «Выключи 
мозг. Включи ”2х2“», а продолжил призы-
вом: «Не выбрасывайте телевизоры. Смо-
трите ”2x2“». На днях канал создал еще 
социальную сеть, которую назвал аСоци-
альной. Как сказано на сайте 2x2net.ru, 
это виртуальное сообщество объединяет 
ценителей «правильного» юмора: «Обще-
ство вас не понимает, а вы игнорируете 
его в ответ? Но любви и ласки так хочет-
ся? Теперь не проблема завести себе па-
рочку приятных асоциальных знакомств 
и найти незабываемые приключения на 
свою… Присоединяйтесь к нашему круж-
ку идиотизма». 

Канал MTV возник задолго до ани-
мационного «2х2». Он вещает в России 
с 1998 года. Чем тогда занимался Ро-
ман Саркисов, нам неизвестно, но точ-
но можно сказать, что он делал за год 
до этого. Он начал карьеру с того, что… 
продавал английские дворянские титу-
лы. В 1997 году журнал «Коммерсантъ-
Деньги» писал об этом необычном биз-
несе и цитировал никому не извест-
ного тогда 20-летнего Романа Сарки-
сова, директора фирмы Manor House 
International Limited (Москва): «Нашему 
клиенту достаточно сделать заказ, а уже 
мы найдем продавца, восстановим исто-
рию титулов и оформим сделку». 

С этой истории «Огонек» и начал разго-
вор с Романом Саркисовым.
— Как человеку, еще практически со-
ветскому, пришло в голову торговать 
английскими титулами?
— Я учился в Лондоне и как-то прочитал 
в библиотеке, что американцы продава-

ли фальшивые дворянские титулы. Я по-
думал: если есть фальшивые, наверное, 
есть и реальные. Оказалось, что есть. Раз 
в два года проводится аукцион, на кото-
ром титулы их прежние владельцы вы-
ставляют на торги. Титул не даст ника-
ких привилегий. Это похоже на предме-
ты роскоши — чуть больше, чем надо. Ан-
гличанам приятно поставить титул на ви-
зитку. Зачем он русским, не очень понят-
но. Может, из-за стремления к буржуазно-
сти. Я продавал титулы в России. Продал 
один, потом оставил этот бизнес. 
— Чем ваше поколение отличается от 
нынешних школьников и студентов? 
— В 90-е годы существовало огромное 
количество субкультур. По внешнему 

виду человека можно было примерно 
определить, какую музыку он слушает, 
какие фильмы смотрит. Сейчас все про-
сто школьники, студенты, менеджеры. 
Смотрят они новинки, музыкой особо 
не интересуются. Мне кажется, это след-
ствие глобализации, влияния интерне-
та. Очевидно, что у нынешней молоде-
жи нет кумиров. Допустим, в Америке 
можно надеть майку практически с лю-
бым персонажем — начиная с группы 
Metallica и заканчивая Майклом Джек-
соном и Мадонной. Кто наш россий-
ский персонаж, с изображением которо-
го можно надеть майку и выйти на ули-
цу? Кобзон? Пугачева? Раньше ходили 
с группой «КиШ» («Король и Шут». — «О») 
и «Алиса». Сейчас я больше не вижу. Есть 
еще отличие поколений. Когда я учился 

в институте, мне все говорили: «Дальше 
у тебя все будет в порядке. Ни о чем ду-
мать не надо».
— Правильно говорили, у вас все 
в порядке.
— Спасибо. Поэтому все шли в инсти-
тут. Работать до окончания института бы-
ло странно. Сейчас, если ты не работа-
ешь в 18–19 лет, позорище. Кем бы ни 
были твои родители. Сейчас каждый чет-
ко понимает, куда идет, зачем, кем хочет 
быть. И рассчитывает только на свои си-
лы. Просто студент или просто менед-
жер хочет деньги, карьеру, девушку, се-
мью. Раньше между мною в 16 лет и чело-
веком в 30 лет была огромная разница: 
я ходил в рваной майке, слушал Metallica 

и отрицал материальные ценности, а че-
ловек в 30 лет зарабатывал деньги и ез-
дил на машине. Сейчас интересы что 
в 16 лет, что в 30 — одинаковые. Только 
их выражают разными словами. 
— Когда вы несколько месяцев назад 
возглавили MTV, вы сказали, что на 
100 процентов совпадаете с интереса-
ми аудитории. Неужели?
— Про «2х2» все говорили: «кидалты, ки-
далты» — взрослые дети (от английских 
kid и adult. — «О»). Мне кажется, что я за-
стрял в 18-летнем возрасте. По каким-то 
критериям, может, я вырос, но на уров-
не ощущений я там. Большинство теле-
боссов не смотрят свою продукцию. Их 
интересы лежат совсем в другой плоско-
сти. Эксперимент с «2х2» удался, посколь-
ку для показа мы выбирали то, что инте-
ресно смотреть самим, и это сработало. 
Такой же подход надо применять к MTV. 
Мне не нравится 70 процентов того, что 
я вижу в эфире MTV. Или мне не нравит-
ся, как это подается. Нам пишут: «Что вы 
ставите ерунду, поставьте лучше ”Шрек“». 
Надо объяснять, как работает телевиде-
ние: «Шрек» мы поставить не можем — 
это бюджет всего канала. Задача — всту-
пить в диалог с аудиторией. 
— Что планируете поменять на MTV?
— Наверное, будем не менять, а привно-
сить что-то новое. MTV возникло в Рос-
сии, когда не стало железного занавеса 

и девушки хотели выйти замуж за ино-
странцев. Сейчас они скорее хотят вы-
йти за русских. За 10 лет была создана 
российская телевизионная культура, ко-
торая интереснее любого западного ка-
нала. И задача в том, чтобы сделать ка-
нал российским. То, что MTV иностран-
ный, — дает ему плюсы. Это космополи-
тичный огромный бренд: в мире MTV 
смотрит большее количество людей, 
чем Первый канал или канал «Россия». 
Но на западных программах не постро-
ить чувственную историю. Надо, что-
бы канал был своим, близким. Напри-
мер, у анимации нет лица. Она не запад-
ная, не американская, не английская 
и легко поддается локализации. Нам на 
«2х2» удалось сделать героев мультфиль-
мов «Южный парк», «Симпсоны», «Гриф-
фины» русскими персонажами. А запад-
ные программы MTV надо либо объяс-
нить, либо правильно упаковать. Или 
же дать наряду с ними русский продукт, 
который представлял бы позицию кана-
ла. Думаю, появятся реалити, юмор. На-
пример, совершенно русская история, 
наш китч в шоу-бизнесе: Моисеев, Агу-
зарова, Зверев… А мы, наверное, будем 
делать кэмп — осознанный китч, стеб 
над китчем. 
— Первый канал, ТНТ, СТС тоже за 
счет юмора привлекают молодую ау-
диторию. Неужели сегодня ничего 
больше не действенно? 
— Юмор и драматизм. Я встречался с Ва-
лерией Гай Германикой. Я говорю: та-
лантливый проект «Школа», а дальше ку-
да? Он оставляет неприятный осадок, 
после него не очень хочется жить. Есть 
английские сериалы, которые мы будем 
ставить в эфир MTV. Они тоже показы-
вают все так жестко, но находят выход, 
другую драматургию. У человека в этом 
возрасте и так куча ответственности, ам-
биции, попытки самореализации, ожи-
дание со стороны родителей, со стороны 
девушки, со стороны преподавателей. 
Морализировать нам было бы странно. 
Лучше подавать информацию с помо-
щью юмора. Я не говорю о шутках, как 
в «6 кадрах» или как в «Аншлаге». Я не 
говорю о ежесекундном искрометном 
юморе резидентов «Комеди клаба», ко-
торые над чем смеялись, к тому и приш-
ли сами. Я говорю об общем позитивном 
настрое. 
— Оба канала — и MTV, и «2х2» — ори-
ентируются на аудиторию одного 
возраста: от 11 до 34 лет. Но это раз-
ные люди?
— На мой взгляд, совершенно разные. Ес-
ли «2х2» — это побег от реальности, эска-
пизм, то MTV — это интерес к жизни, по-

«Раньше между мною в 16 лет и челове-
ком в 30 лет была огромная разница. 
 сейчас интересы что в 16 лет, что в 30 — 
одинаковые. только их выражают  
разными словами» 

 «Мы показываеМ то,
 что сМотРиМ саМи» 
Генеральный директор каналов «2х2» и MTV роман СаркиСов — о поколении,  
для котороГо он делает телевидение и С которым Совпадает по возраСту и ощущениям

пРяМая 
Речь
Не НапРягая 
Мозг

«Привет всем! Мы вернулись 
с Каннского телерынка. Неболь-
шой отчет о проделанной работе. 
Начинается всегда одинаково, 
алгоколь-девочки... В самом Канне 
все на месте вроде. Пальмы, яхты 
дурацкие. Но нам работать надо, 
вы же понимаете. Короче, едем 
на телерынок… В общем, несмо-
тря ни на что, мы купили 20 новых 
шоу. Честно говоря, не совсем 
помним о чем... Но точно помним, 
что было весело».

из блога Романа саркисова 

«Мне лично после рабочего дня 
хочется не напрягать свой мозг 
эмоциями из телевизора. Мы 
не показываем нашему зрителю 
документальное кино про произ-
водство деревянных ложек. Зри-
тель 

”
2х2“ — активный человек, 

телевизор не заменяет ему со-
циального общения, образования, 
работы… Мы не стремимся выйти 
из детского возраста, при этом 
не отказываемся от 

”
взрослых“ 

обязательств».

Lenta.ru, сентябрь 2008
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Японист 
менЯет 
профессию

Роман Саркисов родился в 1977 
году в Москве в семье медиков. 
Окончил Институт стран Азии 
и Африки при МГУ по специ-
альности японский язык. Его 
карьера извилиста, как иероглиф. 
Пока не попал на телевидение, 
менял профессии: работал 
в бизнес-терминале «Внуково-3» 
(обслуживал бизнес-рейсы), 
в агентстве по аренде лимузинов, 
был директором строительной 
выставки в «Экспоцентре»… 
В 2006 году пришел на «2х2» 

гружение в нее. И стратегия сейчас та-
кая, чтобы каналы работали на разные 
аудитории: «2х2» больше на мальчиков, 
MTV — на девочек. На «2х2» очень силь-
ное смещение в сторону мальчиков — 
у нас их там 70 процентов. Такого нет ни 
на одном канале. А на MTV почти поров-
ну, чуть больше девочек. 
— Зрители «2х2» проявили неожи-
данную для всех социальную актив-
ность: когда против канала ополчи-
лись религиозные организации, ког-
да каналу вынесли предупреждение 
за пропаганду насилия и жестокости, 
когда угроза нависла над мультфиль-
мом «Южный парк», они не просто 
собирали подписи, но даже вышли 
на митинги. Эти люди защитили сво-
боду смотреть мультфильмы. Гото-
вы ли они защитить какие-то другие 
свободы?
— Если за этим не будет стоять фальши. 
Везде очень много фальши. Не хватает 
честности и правдивости в диалоге с те-
ми, кого мы называем молодежью. «Да-
вайте работать с молодежью». Это не-
правильный подход. Нам на «2х2» уда-
лось создать дружественную атмосфе-
ру. Мы говорим на одном языке. Мы жи-
вое, подвижное телевидение. Мы можем 
ошибаться: у нас были провалы в эфире, 
мы за них извинялись. Эта честность, 
видимо, сыграла свою роль. Зрители за-
щищали то, чему они верят. У нас, на-
пример, нет доверия к российскому 
шоу-бизнесу. У нас считают, что все во-
круг куплено-перекуплено, и очень 
сложно будет убедить, что дела обсто-
ят иначе. Мы сейчас на MTV собираемся 
объяснять, что наши ведущие не попада-
ют на экран через постель. Времена из-
менились. Рынок требует других героев. 
От неимения таковых люди выбирают 
Николая Воронова, которого мы раскру-
тили на «2х2» с песней «Белая стрекоза 
любви» (очень популярный ролик в Се-
ти. — «О»). Мне говорят: «Что вы издева-
етесь над больным человеком?» Я отве-
чаю, что его выбирают, потому что это 
протест: пусть лучше будет Николай Во-
ронов, чем другие. Хотя бы нет сомне-
ний, что он честно стал известным.
— Вы иногда своих зрителей вытаски-
ваете из виртуальной жизни. Канал 
«2х2» раз в год проводит «Ночь анима-
ции», а MTV супердискотеку. Так, ско-
ро в «Олимпийском» пройдет «Супер-
дискотека 90-х c MTV». В пресс-релизе 
сказано, что в фойе можно будет при-
обрести акции АО «МММ» у настояще-
го Лени Голубкова, купить часы «Элек-
троника», лосины, варенки, пионер-
скую атрибутику. Это все вам зачем?
— Когда запускалось MTV в России, на 
концерты собиралось по 100 тысяч чело-
век. Сегодня такое трудно представить. 
Сейчас концерты, мне кажется, уступят 
место ивентам (событиям, представлени-
ям), на которые придут не только для то-
го, чтобы послушать музыку, но и чтобы 
познакомиться, найти новых друзей, об-
расти новыми социальными связями. 
— То есть фактически создается соци-
альная сеть, только не в интернете, 
а в реальной жизни.
— Да, потому что развитие социальных 
сетей в интернете ведет к одиночеству.  n n

Беседовала юлия ларина

и девушки хотели выйти замуж за ино-
странцев. Сейчас они скорее хотят вы-
йти за русских. За 10 лет была создана 
российская телевизионная культура, ко-
торая интереснее любого западного ка-
нала. И задача в том, чтобы сделать ка-
нал российским. То, что MTV иностран-
ный, — дает ему плюсы. Это космополи-
тичный огромный бренд: в мире MTV 
смотрит большее количество людей, 
чем Первый канал или канал «Россия». 
Но на западных программах не постро-
ить чувственную историю. Надо, что-
бы канал был своим, близким. Напри-
мер, у анимации нет лица. Она не запад-
ная, не американская, не английская 
и легко поддается локализации. Нам на 
«2х2» удалось сделать героев мультфиль-
мов «Южный парк», «Симпсоны», «Гриф-
фины» русскими персонажами. А запад-
ные программы MTV надо либо объяс-
нить, либо правильно упаковать. Или 
же дать наряду с ними русский продукт, 
который представлял бы позицию кана-
ла. Думаю, появятся реалити, юмор. На-
пример, совершенно русская история, 
наш китч в шоу-бизнесе: Моисеев, Агу-
зарова, Зверев… А мы, наверное, будем 
делать кэмп — осознанный китч, стеб 
над китчем. 
— Первый канал, ТНТ, СТС тоже за 
счет юмора привлекают молодую ау-
диторию. Неужели сегодня ничего 
больше не действенно? 
— Юмор и драматизм. Я встречался с Ва-
лерией Гай Германикой. Я говорю: та-
лантливый проект «Школа», а дальше ку-
да? Он оставляет неприятный осадок, 
после него не очень хочется жить. Есть 
английские сериалы, которые мы будем 
ставить в эфир MTV. Они тоже показы-
вают все так жестко, но находят выход, 
другую драматургию. У человека в этом 
возрасте и так куча ответственности, ам-
биции, попытки самореализации, ожи-
дание со стороны родителей, со стороны 
девушки, со стороны преподавателей. 
Морализировать нам было бы странно. 
Лучше подавать информацию с помо-
щью юмора. Я не говорю о шутках, как 
в «6 кадрах» или как в «Аншлаге». Я не 
говорю о ежесекундном искрометном 
юморе резидентов «Комеди клаба», ко-
торые над чем смеялись, к тому и приш-
ли сами. Я говорю об общем позитивном 
настрое. 
— Оба канала — и MTV, и «2х2» — ори-
ентируются на аудиторию одного 
возраста: от 11 до 34 лет. Но это раз-
ные люди?
— На мой взгляд, совершенно разные. Ес-
ли «2х2» — это побег от реальности, эска-
пизм, то MTV — это интерес к жизни, по-

 «мы показываем то,
 что смотрим сами» 
Генеральный директор каналов «2х2» и MTV роман СаркиСов — о поколении,  
для котороГо он делает телевидение и С которым Совпадает по возраСту и ощущениям

и поднялся по всем ступеням: 
менеджер по закупкам, директор 
по закупкам, генпродюсер, 
гендиректор канала. С конца 
2009-го — еще и гендиректор 
MTV (оба канала входят в холдинг 
«ПрофМедиа»). В его подчине-
нии — полторы сотни человек: 
на канале «2х2» работают 22, 
и практически нет никого старше 
30 лет, на MTV — чуть больше 100, 
и тоже в основном до 30 лет.
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— Зато Раневская у вас ведет за собой 
толпу женщин, погоняемых барабан-
ным боем — как будто в лагерь.
— Я всем актерам говорил: «Представь-
те себе, что вы — евреи, уходящие в гет-
то». У Гроссмана в книге «Жизнь и судь-
ба» есть эпизод — евреев гонят в гетто. 
Было лето, жарко, а им разрешили взять 
какое-то ограниченное количество ве-
щей, и они одели на себя все теплое. Для 
всех было лето, а для них — зима, и они 
шли по мостовой в зимней одежде, как 
будто в другом климате. А все стояли на 
тротуарах и смотрели, как они идут с че-
моданами.
— Какая тут связь с Чеховым? 
— Прямая! Уход героев из «Вишневого са-
да» — это то же самое. Толпа бывших вла-
дельцев, домочадцев гурьбой идет в не-
известность. Никто из них не знает, что 
с ним будет. Вообще чеховские герои по-
хожи на самодеятельных актеров, кото-
рые бродят из усадьбы в усадьбу. Выясня-
ют отношения друг с другом полушепо-
том… Это бродячее состояние общества, 
образ толпы, идущей на гибель, — клю-
чевые образы ХХ века. Вот точно так же, 
как евреи в гетто, брели и участники «фи-
лософского корабля» 1922 года, на кото-
ром Ленин распорядился выслать из Рос-
сии ученых и мыслителей с мировым 
именем. Есть описание очевидцев о том, 
как жители Германии, куда прибыл па-
роход, смотрели на толпу этих странных 
людей в шубах с чемоданами, которые 
шли в какую-то близлежащую деревню, 
где их совсем не ждали. Вся наша жизнь, 
по-моему, состоит из таких кораблей… 
— Насколько важно для вас количе-
ство людей в зрительном зале, способ-
ных уловить этот импульс? Нет ощу-
щения, что далеко не все смогут раз-
гадать эти образы? 
— Моя задача — сделать из спектакля 
такой художественный кристаллик… 
Помните, мы все в детстве подбирали 
на улице кусочек стекла и смотрели че-
рез него на солнце. Первоначальная за-
дача — завлечь, увлечь зрителя. Сам по 

 П
од крышей театра «Школа 
драматического искусства» 
совместно с Международным 
театральным фестивалем 
им. А. П. Чехова накануне 
150-летия писателя сыграли 
премьеру Дмитрия Крымова 

(в сотворчестве с композитором Алексан-
дром Бакши и художником Марией Тре-
губовой). «Тарарабумбия» — праздничное 
шествие, напоминающее венецианский 
карнавал, и одновременно едкая паро-
дия на то, что Антон Павлович люто нена-
видел — пышные и фальшивые юби-
лейные торжества. В новой постановке 
Крымов нарушает границы привычного 
для него камерного театра, задействовав 
в спектакле более 80 артистов.

—Есть мнение, что Чехов в ушах на-
вяз, его ставят бесконечно. 
— Мне показалось, что я какой-то под-
ход к этому «надоевшему» автору на-
шел. Возможно, я ошибаюсь, и люди ска-
жут: «И он надоел, и ты надоел, и все на-
доели». Люди такие разные; кто-то ходит 
в одни рестораны, кто-то в другие, кто-то 
дома кушает. Селедку под шубой. Накры-
ваются шубой и кушают селедку. А кому-
то надоел Чехов… 
— А вам? 
— Мне нет, конечно. Как это может быть? 
Как Библия надоела: «Да надоела…Ной 
опять, да? Надоело, уже все знаю!»
— Грандиозное шествие героев по 
сцене, из которого и состоит спек-
такль — кто все эти люди? 
— Знаете, есть фильм «Двадцатый век» 
Бертолуччи. Он начинается с того, что 
карлик бежит по парку с криком: «Верди 
умер!» Это начало ХХ века. Франца Фер-
динанда застрелил какой-то придурок, 
и начались миллионные жертвы. Что-
то с чего-то начинается, соринка какая-
то и — пошел-поехал карнавал исто-
рии: карлики и танцоры, водолазы (ко-
торые есть у нас в спектакле), прочая не-
чисть. Вот мы начинаем нашу историю, 
наш спектакль с маленького мальчика, 

про которого вообще никто не помнит. 
(Про то, что у чеховской героини Ранев-
ской был сын, и он утонул, только знато-
ки помнят.) Вот он тонет — и начинает-
ся… Как будто консервную банку откры-
ли, а там какая-то странная смесь — всего 
намешано. И это все прикрыто формой 
своего времени, в котором зарыты зерна 
последующих событий. 
— Сейчас, в связи с чеховским юбиле-
ем, много говорят о том, что нынеш-
ний зритель принципиально не спо-
собен понять героев начала ХХ века. 
Мол, то были люди совсем другой по-
роды… У вас в спектакле не чеховские 
герои, а словно слепки с них. Или ка-
рикатуры? 
— У Чехова было такое обостренное чув-
ство отсутствия счастья и умиротворенно-
сти, что потом многие его темы были под-
хвачены Кафкой или Хармсом. Простые 
герои — какие-то бедные, уродливые, же-
лающие, как лакей Яша, уехать поскорее 
в Париж от русской грязи и серости. Но 
в широком смысле люди, вероятно, ста-
ли еще хуже, чем были при Чехове — пе-
рекрученные революцией, до которой, 
он, слава богу, не дожил. Он бы, навер-
ное, не узнал в этом спектакле своих геро-
ев: «А это кто? А, ну это, кажется, Аркади-
на. А почему она так прыгает?» Ну, потому 
что отношения матери с сыном он только 
затронул, а потом был целый ХХ век, ко-
торый открыл глубины безразличия лю-
дей друг к другу, невозможности погово-
рить и как-то толково жить, так что — да, 
Аркадина у нас уже прыгает. Чеховские 
герои как чернобыльские растения — 
они как бы облучены ХХ веком и нача-
лом XXI. Тригорин (Максим Маминов, 
Игорь Данилов. — «О».) и Нина Заречная 
(Анна Синякина. — «О».) проходят друг че-
рез друга и не встречаются. Знаете, быва-
ет, видишь на улице двух людей, идущих 
рядом (мужчину и женщину), и оба разго-
варивают по мобильным телефонам, а не 
друг с другом… Это ведь такая карикату-
ра чеховских отношений. Пост-Чехов. Об-
раз несостоявшегося разговора.

 «Мы для тех,
 кто коМпот ест первыМ» 
РежиссеР ДмитРий КРымов пРеДставил новый спеКтаКль «таРаРабумбия»:  
Размышление о том, КаК чеховсКие геРои были поставлены на службу иДеологии 

дМитрий крыМов (1954) — 
российский режиссер, сцено-
граф, театральный педагог. 
Родился в семье режиссера 
Анатолия Эфроса и критика 
Натальи Крымовой. В 1976 году 
окончил постановочный факуль-
тет школы-студии МХАТ, в том же 
году начал работать сценогра-
фом в Театре на Малой Бронной. 
С 1985 года — художник-поста-
новщик театра на Таганке. 
В начале 1990-х ушел из театра. 
В 2002 году создал творческую 

2005 — «сэр вантес. донкий хот» по мотивам 
романа «Дон Кихот» Сервантеса

Лабораторию в театре «Школа 
драматического искусства», где 
поставил 10 спектаклей. Кры-
мова можно назвать «любимцем 
российской критики» — пожалуй, 
ни один театральный режиссер 
в России не получал такого ко-
личества хвалебных рецензий на 
свои спектакли. Его театральная 
манера лишена дидактичности 
и в то же время всегда остро-
социальна, полна аллюзий на 
мотивы российской и мировой 
культуры. 

визитная 
карточка
любиМец 
критики

2002 — «недосказки» по сказкам  
А. Н. Афанасьева; 

«три сестры» по мотивам трагедии  
«Король Лир» В. Шекспира
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— Зато Раневская у вас ведет за собой 
толпу женщин, погоняемых барабан-
ным боем — как будто в лагерь.
— Я всем актерам говорил: «Представь-
те себе, что вы — евреи, уходящие в гет-
то». У Гроссмана в книге «Жизнь и судь-
ба» есть эпизод — евреев гонят в гетто. 
Было лето, жарко, а им разрешили взять 
какое-то ограниченное количество ве-
щей, и они одели на себя все теплое. Для 
всех было лето, а для них — зима, и они 
шли по мостовой в зимней одежде, как 
будто в другом климате. А все стояли на 
тротуарах и смотрели, как они идут с че-
моданами.
— Какая тут связь с Чеховым? 
— Прямая! Уход героев из «Вишневого са-
да» — это то же самое. Толпа бывших вла-
дельцев, домочадцев гурьбой идет в не-
известность. Никто из них не знает, что 
с ним будет. Вообще чеховские герои по-
хожи на самодеятельных актеров, кото-
рые бродят из усадьбы в усадьбу. Выясня-
ют отношения друг с другом полушепо-
том… Это бродячее состояние общества, 
образ толпы, идущей на гибель, — клю-
чевые образы ХХ века. Вот точно так же, 
как евреи в гетто, брели и участники «фи-
лософского корабля» 1922 года, на кото-
ром Ленин распорядился выслать из Рос-
сии ученых и мыслителей с мировым 
именем. Есть описание очевидцев о том, 
как жители Германии, куда прибыл па-
роход, смотрели на толпу этих странных 
людей в шубах с чемоданами, которые 
шли в какую-то близлежащую деревню, 
где их совсем не ждали. Вся наша жизнь, 
по-моему, состоит из таких кораблей… 
— Насколько важно для вас количе-
ство людей в зрительном зале, способ-
ных уловить этот импульс? Нет ощу-
щения, что далеко не все смогут раз-
гадать эти образы? 
— Моя задача — сделать из спектакля 
такой художественный кристаллик… 
Помните, мы все в детстве подбирали 
на улице кусочек стекла и смотрели че-
рез него на солнце. Первоначальная за-
дача — завлечь, увлечь зрителя. Сам по 

себе спектакль можно сравнить с ярко-
го цвета пилюлей, внутри которой — ле-
карство, которое входит в кровь челове-
ка незаметно для него. Пускай он не все 
поймет, но если вот это лекарство вой-
дет в кровь через интерес и растворит-
ся внутри, уже будет замечательно. Мы 
пользуемся для этого только художе-
ственными средствами, никакой публи-
цистики, я этим не увлечен. Это тот слу-
чай, когда можно сначала съесть ком-
пот и понять, что ты наелся. Вот супа 
с хлебом не надо и пюре не надо. Не на-
до обязаловки — давайте мы пирожное 
с вишенкой наверху сделаем, и такое хи-
трое, что в нем уже все есть. Такая вот… 
еда для космонавтов. 
— Вы говорите, что публицистики 
нет в ваших спектаклях, но когда рас-
порядитель шествия в «Тарарабум-
бии» (Игорь Яцко), глядя на толпу лю-
дей, медленно и многозначительно 
произносит слово «наши», все сразу 
вспоминают об одноименном моло-
дежном движении… 
— Ну причем здесь движение «Наши»? 
Я отталкивался от того, что это сцена из 
второго акта «Вишневого сада», когда 
они на природе, и кто-то из них говорит: 
«Вот, наши идут». И мне так это понрави-
лось, и мы всегда в моей семье говорили: 
«Ой, наши идут!» И вообще, в семьях, на-
верное, это принято. Когда я писал сце-
нарий, то так и назвал эту сцену: «Наши». 
И в этой фразе — доверие к публике, ко-
торая тоже могла бы воскликнуть: «По-
смотрите, это наши с вами прадедушка 
и прабабушка идут!» И мы их очень лю-
бим. И они так растеряны...
— На ваших репетициях заметно, 
что вы даете вашим актерам полную 
свободу… 
— На репетициях должна быть абсо-
лютная свобода проб, готовность актера 
с полной свободой нырнуть в то задание, 
которое поставлено режиссером. Эта сво-
бода всегда ограничена определенным 
рисунком, за пределы которого актер не 
может вырваться. Но внутри этого рисун-

ка он может быть волен делать все, что 
считает нужным. Свобода актера заклю-
чается уже не в поисках каких-то бесша-
башностей, а в поисках способов ожив-
ления этого рисунка в каждом спекта-
кле; чтобы не повторять каждый раз про-
сто механически заученный рисунок. 
У них есть масса всяких примочек ак-
терских, которым их научили в институ-
те, и у каждого свои секреты оживления 
спектакля. Вообще, хорошая компания 
в театре — это лучший рецепт свободно-
го состояния на сцене. Если они шутят за 
кулисами хорошо, то они будут и «Виш-
невый сад» играть лучше. Потому что 
у них будет чувство команды. Если мне 
что-то не нравится, то я поправляю. Если 
актеру это не нравится, то мы пускаемся 
в разговоры, которые заканчиваются или 
моей победой, или его. Я могу быть раз-
убежден, но он всегда должен быть дово-
лен тем, что получилось — актер должен 
играть с удовольствием.
— Когда к вам пришла Анна Синяки-
на, с именем которой чаще всего ас-
социируются ваши спектакли и ко-
торой вы поручаете главные, подчас 
совершенно неожиданные роли (как 
роль композитора Шостаковича, на-
пример), вы лепили из нее что-то или 
она уже была готова к материалу? 
— Не бывает никакой готовности актера, 
процесс создания спектакля — это всег-
да поиски. А искали мы всегда вместе. 
Я, например, говорю ей: «Давай вот здесь 
перевернемся». Аня на меня удивленно 
смотрит: «Ну, давайте попробуем», — го-
ворит она каждый раз. «Давай повисим 

немножко над землей. Можешь?» Она 
улыбается: «Не знаю, давайте попробу-
ем». Но это нужно для роли — Шостако-
вича надо подвесить, и она висит, она по-
нимает, что это здорово и пробует, дохо-
дит до какого-то предела своих возмож-
ностей. И в этом смысле она очень сме-
лая. Анна — очень умный человек и точ-
ный диагност; ее мнение — один из «гра-
дусников», которыми я меряю то, что де-
лаю. Мы с ней как бы одним театром су-
ществуем, в одном стиле работаем, где 
важна мера недосказанности и нель-
зя ошибиться. Очень важно делать зазор 
между концом фразы и точкой, в кото-
рую ты хочешь привести зрителя. Этот за-
зор нужен, чтобы зритель всегда сам де-
лал шаг через эту пропасть, к собственно-
му пониманию, ведь запоминаешь луч-
ше собственные находки. Но при этом 
важно не свалиться в пропасть, тогда есть 
опасность, что он просто не поймет тебя. 
— Ваши спектакли всегда с большой 
долей абсурда: получается, вы сами 
же и затрудняете путь зрителя к по-
ниманию? 
— Абсурд — это такая резкая специя, ко-
торая может дать сильный эффект; но ес-
ли он продуман неверно, то он не рабо-
тает. Это не самоцель; абсурд — это то са-
мое стеклышко любопытное, через кото-
рое все видится немного кривым. Но все-
таки мы хотим, чтобы сквозь это стекло 
было что-то видно — у нас вовсе нет же-
лания позабавиться битым стеклом на 
дороге. n n

Беседовала александра Подольская

 «Мы для тех,
 кто коМПот ест ПервыМ» 
РежиссеР ДмитРий КРымов пРеДставил новый спеКтаКль «таРаРабумбия»:  
Размышление о том, КаК чеховсКие геРои были поставлены на службу иДеологии 

2005 — «сэр вантес. донкий хот» по мотивам 
романа «Дон Кихот» Сервантеса

2006 — «торги» по мотивам драматических 
произведений А. Чехова; 

люди, вероятно, стали еще хуже, 
чем при чехове,— перекрученные 
революцией, до которой он, слава богу, 
не дожил. он бы, наверное, не узнал 
в нашем спектакле своих героев

«демон. вид сверху» по мотивам поэмы 
М. Лермонтова

2007 — «корова» по рассказу А. Платонова 2008 — «Opus № 7», идея, композиция  
и постановка — Дмитрий Крымов 

«три сестры» по мотивам трагедии  
«Король Лир» В. Шекспира

Большая часть «тарарабумбии» 
посвящена не чеховским 
героям, а паразитированию 
советской культуры на чехове: 
театральные чиновники, 
огромная «чайка», покрытая 
бронзой, отлакированная 
дружба народов и писатели-
соцреалисты, ревущие 
здравицы гуманизму чехова
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ЖАнР

Сын бОгА 
В прокат выходит фильм Криса Колам-
буса «Перси Джексон и олимпийцы: По-
хититель молний»— экранизация романа 

Рика Риордана. Герой картины узнает, что он сын бога 
Посейдона. Путешествуя по Штатам в поисках украденной 
молнии Зевса, юноша выясняет, что совсем не знает мира, 
в котором живет. Голливуд становится входом в Аид, Зевс 
живет в нью-йоркском небоскребе, любимый учитель 
оказывается кентавром, а дислексия Перси — знаком 
божественного происхождения. Полная юмора история 
разыграна с помощью Умы Турман (горгона Медуза), Пирса 
Броснана (Хирон) и Розарио Доусон (Персефона).

Платье Дома вышивки «Китмир», при-
надлежавшее когда-то великой княгине 
Марии Павловне Романовой, кузине Ни-
колая II. Великая княгиня была замужем 
за шведским кронпринцем, работала 
сестрой милосердия, пережила эмигра-
цию, сотрудничала с Коко Шанель. Пла-
тье можно увидеть на выставке «История 
одной принцессы», организованной 
совместными усилиями музея-усадьбы 
«Архангельское» и посольства Швеции. 

ПРОЕКТ

ДЕСяТый ДЖАЗ 
В Московском Доме музыки в десятый раз пройдет «Три-
умф  джаза» — ежегодный проект джазмена Игоря Бутмана. 
В этом  году его репутацию поддержат трио пианиста Маккоя 
Тайнера при участии саксофониста Гари Бартца, группа фьюжн-
музыкантов — гитариста Майка Стерна и барабанщика Дэйва 
Вэйкла, выдающиеся вокалистки Кармен Ланди и Ченда Рул, 
культовые фигуры современного этноджаза — Лионель Люэке 
и Кихиро Яманака,  Academic Band Анатолия Кролла и «Биг-бэнд» 
самого Бутмана.

Имя

КЛАССИК 
ОТТЕПЕЛИ 
В Третьяковской 
галерее открывается 
персональная выстав-
ка художника Михаила 
Одноралова, одного из 
символов нонконфор-
мизма. Известность 

пришла к нему рано: о 12-летнем под-
ростке, знакомящем публику с азами 
абстракционизма на «оттепельной» вы-
ставке молодых западных художников, 
писали в «Правде» еще в 1957 году. Когда 
партия опять взялась за «формалистов», 
Одноралов стал организатором многих 
неофициальных экспозиций и прово-
кационных акций. На его счету участие 
в трагической «измайловской» выставке, 
выставленное в качестве арт-объекта соб-
ственное пальто на ВДНХ, перформанс 
«Забег в сторону Иерусалима». Логиче-
ским следствием антиобщественного 
поведения стала эмиграция в Америку, 
где ему не надо было ничего доказывать 
и некого было эпатировать, а можно 
было просто рисовать. Результат его 
многолетней деятельности можно будет 
увидеть в стенах Третьяковки.

мЕСТО

ПОчИняЕм нЕбЕСА 
Всероссийский художественный научно-
реставрационный центр им. академика И. Э. Гра-
баря в Москве представляет выставку «Небеса 
ручной работы. Расписные потолки и иконы из 
храмов Кенозерского национального парка». 
В числе экспонатов более 100 произведений Рус-
ского Севера, среди которых «небеса» (деревянные 
конструкции потолочного перекрытия), иконы, 
храмовая утварь, а также серии архитектурных 
и пейзажных фотографий Юрия Пальмина и Ни-
колая Кулебякина. Выставка завершает проект 
«Небеса и окрестности Кенозерья», в рамках кото-
рого издана книга-альбом и снят документальный 
фильм о деревянных часовнях и храмах.

АнОнСы

 08.02
Государственный центральный 
музей современной истории Рос-
сии представляет фотовыставку 
«Лабиринт Бориса Кауфмана» — 
работы известного фотокорре-
спондента Бориса Кауфмана. 

 09.02
В РАМТе — премьера спектакля 
«Ничья длится мгновение» Мин-
даугаса Карбаускиса: 17-летний 
еврейский юноша пытается 
выиграть в шахматы у немецко-
го офицера. 

 10.02
В рамках европейского турне 
в Государственном Кремлевском 
дворце выступит знаменитый 
британский блюзмен Крис Ри. 

 11.02
Премьера романтической коме-
дии «День святого Валентина» от 
режиссера Г. Маршалла («Красот-
ка»). В ролях — Джулия Робертс, 
Джессика Альба, Энн Хэтэуэй и др. 

 12.02
В Концертном зале им. П. И. Чай-
ковского выступит «Вивальди-
оркестр» под управлением 
Светланы Безродной. В програм-
ме — песни из репертуара русских 
и французских шансонье. 

 13.02
В Концертном зале им. П. И. Чай-
ковского состоится авторский 
вечер композитора Геннадия 
Гладкова, приуроченный к 75-ле-
тию со дня рождения.

Материалы подготовила Анастасия бельтюкова 

ВЕщЬ

«Когда ассистентка из ”Золотого орла“ 
стала названивать каждые 15 минут, 
я сразу понял, что это не просто так. 
Заберу эту птичку и поеду к жене отдыхать»

гОЛОС

Актер года по версии кинопремии «Золотой орел» Богдан Ступка — на церемонии вручения премии (Gazeta.ua)

«небесами» называют деревянные конструкции 
потолочного перекрытия — самый хрупкий  
элемент при реставрации церквей 

Трио пианиста  
маккоя Тайнера ждет 
«Триумф джаза»
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людмила Котова

 М
олодая женщина в самом 
центре Токио — на Гинд-
зе — толкает перед собой 
небольшую прогулочную 
коляску необычной формы, 
в которой удобно располо-
жились три миниатюрные 

таксы. Чуть поодаль сквозь людскую тол-
чею пробивается другой собачий экипаж, 
уже двухъярусный: на нижней полке шер-
стяной ветеран, на верхней, за прозрач-
ной ажурной сеткой,— непоседливый 
молодняк. Вся команда одета по сезону: 
утепленные попоны и комбинезоны, 
шапочки и кепочки, разноцветные 
ошейники и прочие атрибуты собачьей 
экипировки, продающиеся в много-
численных зоомагазинах, которыми 
многомиллионный мегаполис обрастает 
последние годы, как лес грибами после 
дождя. В тяжкое кризисное время этот 
дождь для многих японцев стал живи-
тельным, а для некоторых — золотым. 

Дай, Друг, на счастье лапу  Соглас-
но свежей статистике, в современной 
Японии домашних животных имеет 
каждая вторая семья (если точно, то более 
48 процентов). Подмечено, что, невзирая 
на колебания конъюнктуры и глуби-
ну кризисных проявлений в разных 
отраслях, существует одна позиция 
в японском семейном бюджете, которая 
не подвержена экономии,— это рас-
ходы на содержание братьев меньших 
(средний прожиточный показатель для 
четвероногих домочадцев — не менее 
1200 долларов в год). По прогнозам спе-
циалистов, в наступившем 2010 году объ-
ем зоорынка в стране составит 20 млрд 
долларов. И над темпами его роста ника-
кой кризис не властен — если еще пару 
лет назад о «пэтто-буму» (моде на домаш-
них питомцев.— «О») говорили просто 
как о диковинке, то сегодня некоторые 
оптимистичные аналитики рассуждают 
о «новом экономическом локомотиве». 

 спа для пса
Второе десятилетие XXI Века дВе Великие держаВы азии разменяли по-разному: В китае приняли закон, 
предусматриВающий ВВедение жестких карательных мер за поедание кошек и собак; В японии ноВая 
отрасль экономики — серВис для домашних жиВотных — оказалась единстВенной процВетающей 
сферой В период жесточайшего кризиса 

На японском рынке представлено 
114 пород собак и 50 пород ко-
шек. Особое внимание уделяется 
разведению карликовых пород, 
пользующихся повышенным 
спросом у населения: мини-таксы, 
йорки, тойтерьеры, тойпудели, 
миниатюрные французские 
бульдоги, мальтийские болонки, 
померанские шпицы, бишоны. 
Перед японскими селекционе-
рами и заводчиками капризный 
рынок ставит порой весьма 
специфические задачи вроде 

выведения «молчаливых собак» 
(работы над нелающим контин-
гентом начались в префектуре 
Канагава 15 лет назад) или целе-
вого масштабирования (так было, 
например, с миниатюризацией 
терьеров и колли).

ассортимент
выБираЙ 
на вКУс

по прогнозам специалистов, в наступившем 
2010 году объем зоорынка в стране 
составит 20 млрд долларов. и над темпами 
его роста никакой кризис не властен
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Звучит, согласитесь, несколько экзо-
тично, но это отнюдь не красивая фраза, 
бьющая по воображению, а трезвый рас-
чет: сервисный сектор, обслуживающий 
владельцев домашних животных, неу-
клонно расширяется, вовлекая в орби-
ту все новые и новые виды услуг, инфра-
структуру, да и производственные мощ-
ности тоже. Продукты питания и ухода, 
дрессировка, лечение животных — этим 
ограничивался зоорынок прежде. Сегод-
ня эти традиционные рамки порушены 
лавиной новых предложений, на кото-

рые охотно, даже жадно откликается от-
зывчивый японский потребитель. Cреди 
предложений — запись музыкальных 
программ для собак, организация купа-
ний четвероногих в горячих источниках, 
патронажная служба для животных, от-
крытие вкладов в банках на имя домаш-
него любимца, услуга «собака напрокат», 
специальная программа «медовый ме-
сяц», профильные агентства ритуальных 
услуг,— перечень новинок постоянно 
растет, как и число людей, занятых в но-
вой индустрии.

Хит последнего сезона — повальное 
увлечение догой. Дога — это йога для 
собак. Расценки на эту новинку впол-
не взрослые, но разве экономят на люб-
ви? Индивидуальное занятие догой стоит 
50 долларов (30 минут). Групповое (на чет-
верых питомцев с хозяевами) — 210 дол-
ларов. Индивидуальное занятие в тече-
ние часа плюс час биорезонансной те-
рапии и ароматерапии — 210 долларов. 
Цель доги: достижение физического и ду-
ховного оздоровления и гармонии в отно-
шениях между питомцем и хозяином. 

Кэйсукэ Такада скоро 30, он работа-
ет продавцом зоомагазина «Гав», распо-
ложенного в самом центре столично-
го квартала Роппонги, известного сво-
ими развлекательными заведениями. 
Магазин открыт с 10 утра до 3 часов но-
чи (или с 10 до 27 часов, как гласит выве-
ска), покупателями собак и кошек стано-
вятся и местные жители, и подвыпившие 
клиенты многочисленных в округе ба-
ров и ресторанов, которых стоимость пи-
томца (от 700 до 2500 долларов) не оста-
навливает. Такада-сан не просто согласен 
с теорией «нового локомотива» — готов 
ее обосновать, опираясь на собственный 
опыт и наблюдения. 

— Наше общество стареет. И очень ча-
сто одиноким пожилым людям ничего 

Продолжение 
на странице 50

 спа для пса
Второе десятилетие XXI Века дВе Великие держаВы азии разменяли по-разному: В китае приняли закон, 
предусматриВающий ВВедение жестких карательных мер за поедание кошек и собак; В японии ноВая 
отрасль экономики — серВис для домашних жиВотных — оказалась единстВенной процВетающей 
сферой В период жесточайшего кризиса 

оживленный особенно по ночам 
токийский район Роппонги. 
сегодня любой квартал 
развлечений в токио 
укомплектован магазином, 
торгующим «живым товаром»

спа по-собачьи: бассейн, 
грязевые ванны, маникюр, 
горячие источники…

по прогнозам специалистов, в наступившем 
2010 году объем зоорынка в стране 
составит 20 млрд долларов. И над темпами 
его роста никакой кризис не властен
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не остается, как завести себе родную ду-
шу с четырьмя лапами и хвостом, тем 
более что в современных семьях взрос-
лые дети и внуки по большей части жи-
вут отдельно от родителей,— рассужда-
ет он.— Чтобы сами питомцы не ску-
чали в отсутствие хозяев, заводят сра-
зу по два-три животных. Да и девуш-
ки современные не торопятся замуж. 
А понянчить-то кого-нибудь хочется. Вот 
и покупают себе собачьего или коша-
чьего «младенца», а потом возят в коля-
ске, балуют его всячески. Так что живот-
ные — это верный способ скрасить оди-
ночество в большом городе…

Фукуя-сан давно на пенсии (прежде 
трудился в крупной торговой компании), 
сидит в скверике с собачьей коляской, 
из которой выглядывают три веселые 
мордочки, и отвечает на вопрос о любви 
к животным следующим образом: 

— Да не знаю, чтобы и делал без них. 
А так, и на прогулку выходишь два раза 
в день, и поговорить есть с кем. И лю-
ди часто останавливаются, расспраши-
вают — вот мне и общение. Жена умер-
ла три года назад, дети живут отдель-
но, а мы вот вчетвером. И спать вместе 
не холодно. В общем, такая у меня те-
перь семья… 

Согласно подсчетам, в настоящее вре-
мя собачье-кошачье население Японии 
насчитывает более 24 млн животных 
(в 2008 году — 13,1 млн собак и 10,8 млн 
кошек), тогда как количество детей 
от 0 года до 15 лет составляет 17 млн 
900 тыс. человек. Некоторые японские 
демографы убеждены: связь между сни-
жением рождаемости и ростом спроса 
на домашних животных вполне очевид-
на. И тенденция налицо — разрыв в со-
поставляемых показателях поступатель-
но увеличивается. 

Новые горизоНты Книжные магазины 
завалены специализированными 
журналами, в каждой массовой газете 
появился «зоораздел», самые читаемые 
заметки даже в солидных изданиях — это 
публикации на тему «Счастливый пес 
(кот) — счастливый хозяин». Многочис-
ленные сайты пестрят фото домашних 
любимцев, а чаты в круглосуточном 
режиме дебатируют новинки зоорынка: 
зоосалоны обслуживают четвероногих 
клиентов только по предварительной 

записи, посетители зоокафе в сопрово-
ждении хозяев с аппетитом съедают 
обогащенные витаминами смеси из мяса 
и субпродуктов с овощами, специально 
составленные с учетом индивидуальной 
специфики животного…

Означает ли все это, что Япония — рай 
для домашних животных? Казалось бы, 
вопрос риторический. Однако молодой 
режиссер Мотохару Иида убежден, что 
еще не все благополучно. Его фильм «Со-
бака, кошка, человек», показанный в те-
леэфире прошлой осенью, вызвал шок 
у японской публики. Иида четыре го-
да собирал не только свидетельства еди-
нения с братьями меньшими, но и ис-
следовал проблему… утилизации став-
шего ненужным биоматериала. Героями 
его фильма стали брошенные животные 
и «отходы торговли» — это сюжеты, о ко-
торых изнеженный политкорректностью 
японский обыватель до просмотра филь-
ма просто не догадывался. 

Иида выяснил, в частности, что еже-
годно в Японии усыпляется 350 тысяч 
собак и кошек. Он показал лица хозя-
ев, вынужденных добровольно расстать-
ся со своими питомцами,— это люди, 
лишившиеся средств к существованию 
или потерявшие жилье, старики, вы-
нужденные проводить остаток лет в до-
мах для престарелых, хозяева зоомагази-
нов, которым невыгодно держать щен-
ков и котят старше трех месяцев (они-то 
и составляют большую часть уничтожа-
емых ежегодно животных). Страна, по-
смотрев фильм Ииды, рыдала несколько 
месяцев, после чего с негативными явле-
ниями было решено бороться: возник-
ло движение за искоренение «пробле-
мы брошенных», была поставлена всея-
понская задача сократить среди кошек 
и собак смертность, не связанную с есте-
ственными причинами. 

И никого не поразила фраза одной 
из пожилых героинь фильма Ииды: 
«Мне, конечно, и люди нравятся, но все-
таки животные — лучше». Быть может, 
именно в этом и стоит искать причины 
«пэтто-бума» — современному японско-
му человеку любить зверье много проще, 
чем общаться с себе подобными...  n n

Начало  
на странице 48

Появилась в США в начале первого 
десятилетия XXI века. Автором 
слова «дога» (dogs yoga) считается 
инструктор по йоге американка 
Сюзи Тейтелман, обратившая вни-
мание на необычное поведение 
своей собаки во время занятий по 
йоге, которые она проводила для 
своих учеников. Ею была написана 
книга Yoga for Dogs (2005). 
Идея организации занятий йогой 
для собак и их хозяев принадлежит 
другой американке — Бренде 
Брайан, спортивному инструктору 

ДосЬе
ЙогА  
ДлЯ соБАК

Момоэ Ямамото — инструктор  
в секции доги — демонстрирует 
«позу героя»

совместная медитация 
собак и хозяев

сюзи тейтелман (слева) 
придумала слово «дога».  
Бренда Брайн (справа) 
составила первый учебник 
по собачьей йоге

ская ассоциация собачьей 
йоги. Во время занятий хозяева 
принимают различные позы 
классической йоги, особенно 
шлифуя «позу собаки». Питомцы 
во время занятий «медитируют» 
по своему усмотрению — хоть 
наяву, хоть во сне. Инструкторы 
поясняют, что таким образом 
устанавливается «энергетический 
обмен с хозяевами». Самое по-
пулярное упражнение — замереть 
в «позе героя», держа животное 
на вытянутых вверх руках.

и владелице двух собак, написав-
шей первую книгу-руководство 
Barking Buddha Doga (2008).
Курсы по доге существуют не 
только в США, но и в ряде других 
стран, но только в Японии увлече-
ние догой стало повсеместным, 
здесь создана даже Всеяпон-
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 ИСТИнА В бЛИнЕ
Я вам расскажу, как иммигранты в америке пытаютсЯ справить масленицу. нет, Я не про эмигрантов 
из россии. им-то что, везде найдетсЯ бывший соотечественник, он уже открыл магазин и торгует  
всеми ингредиентами, в том числе гречневой мукой. но праздник блинов бывает не только у русских

 Ф
ранцузы счита-
ют себя самым 
блинным на-
родом на свете. 
Собственные 
блины французы 
знают наизусть 

и с самого детства учат детей 
их готовить. На моих глазах 
подружка дочери (у которой 
вообще-то, на мой взгляд, обе 
руки левые) так ловко подброси-
ла сковородку, что блин взле-
тел и, перевернувшись, опять 
шлепнулся на прежнее место, 
только уже с другой стороны. 
Ух ты, подумала я и попросила 
еще раз (а вдруг случайность). 
А она еще и еще раз, и ни одного 
мимо. И при этом объясняет: это 
потому что у нее папа — брето-
нец. А Бретань самый блинный 
во Франции край. И блины там 
пекутся разные, в том числе 
и гречневые. Во Франции гречку 
называют sarrasin, то есть крупа 
сарацина, а значит, ее явно за-
везли когда-то с Востока мавры. 
Но и русское название «гречка» 
указывает на заморские края 
или, по крайней мере, на визан-
тийских греков. Хотя я хорошо 
помню сказку Телешова «Крупе-
ничка», где гречка появляется 
с нашествием татар, а русская 
девушка бежит от хана Талантая, 
превратившись в гречишное 
зернышко.
У каждого француза есть бре-
тонский родственник, и все они 
бывали в Бретани на каникулах, 
сидели в блинных, запивали 
гречневые блины сидром. Все 
это стало так популярно, что 
теперь в любом французском 
городе встретишь тележку с дву-
мя кругами, на которых пекут 
блины. Только пожалуйста, как 
попадете в Париж, не судите по 
этой картонной же продукции 

Блин вспыхивает, сердце замирает, 
огонь давно потух, а в воздухе стоит 
умопомрачительный вкус горячего 

апельсинового припека

 Блинчики 
 «Сюзетт»

Для блинов:
мука 250 г
сахар 100 г
яйца 2 шт.
молоко 0,5 л
апельсин 1 шт.
апельсиновый ликер 1 ст. л.
соль

Для апельсинового 
масла и карамели:
масло 250 г
сахар 150 г
апельсин 2 шт.
апельсиновый ликер 50 г
коньяк 100 г 
(для фламбирования)

о качестве бретонских блинов. 
Она от них так же далека, как 
блинис от наших блинов.
Мода на блины во Франции 
колоссальная. Еще вчера иду по 
супермаркету и слышу рекламу, 
где дети пекут блины. Реклами-
ровали какую-то страховку, но 
тема была выбрана не случайно. 
Приближается главный фран-
цузский блинный праздник. 
А их во Франции не один, а два. 
Еще впереди карнавал mardi 
gras («жирный вторник»), когда 
кидаются яйцами и посыпают 
друг друга мукой. А 2 февраля 
празднуется «Шанделер», празд-
ник света. И он тоже сродни 
Масленице, хотя бы потому, что 
такой же древний и языческий. 
В день «Шанделер» как раз и по-
лагается высоко подкидывать 
блин на сковородке, загады-
вать желание и одновременно 
держать в левой руке золотую 
монету. Шлепнется блин как на-
до — будет богатый год. А упадет 
мимо... Ну что ж, на всякий слу-
чай можно первый блин, испе-
ченный в «Шанделер», положить 
на шкаф и пусть там оберегает 
нас целый год от голода.
Вот в этот-то праздник француз-
скому иммигранту приходится 
гораздо хуже, чем русскому. 
Потому что у него в Америке нет 
знакомой лавки, а есть только 
специализированные профес-
сиональные магазины, где за 
чудовищные деньги продают ис-
конные французские продукты, 
в том числе и гречневую муку. 
Такова цена славы французской 
кухни. Но французы в изгнании, 
не унывая, берутся за другой на-
циональный рецепт. Называется 
«блинчики сюзетт». И гречка там 
не нужна. 
Рядовой француз разбивает яй-
ца, добавляет в них сахар, соль 
и растаявшее (но не горячее!) 
масло. Пока ничего особенного, 
а вот теперь начинается сам ре-
цепт «сюзетт». В смесь выливаем 
сок одного апельсина и кладем 
цедру с него. Взбиваем очень 

энергично венчиком и добав-
ляем половину молока. Снова 
взбиваем и под конец вмешива-
ем туда пшеничную муку, пока 
не получится тесто обычной 
блинной консистенции. Готово? 
Вливаем оставшееся молоко 
и апельсиновый ликер. 
Теперь тесто должно пару часов 
отдохнуть при комнатной 
температуре, а французский лю-
битель блинов берется за самое 
интересное — готовит апель-
синовое масло. Он смешивает 
масло и сахар, пока не побелеют, 
и вливает в них сок еще одного 
апельсина, чуть-чуть того же 
апельсинового ликера и цедру. 
Затем берет пару чайных ложек 
этого апельсинового масла и ра-
зогревает на сковородке с саха-
ром, чтобы получилась вкусная, 
пахучая карамель (и при этом 
следит, чтобы она не сгорела!) 
Добавляет туда еще немного 

апельсинового сока и отставляет 
в сторону. А на чистую сковород-
ку кладет готовый блин, на него 
немного карамели и заворачива-
ет конвертиком. А сверху — слы-
шите — плескает ложку коньяку 
и — внимание! — поджигает. 
Блин вспыхивает, сердце зами-
рает, огонь давно потух, а в воз-
духе стоит умопомрачительный 
вкус горячего апельсинового 
припека. А главное, можно 
утешить себя после волнений 
горячим блином. Для начинки 
следующего блина нужно начи-
нать все сначала, начиная с ка-
рамели. Так что съесть десяток-
другой блинов, как на русскую 
Масленицу, не удастся. Каждому 
полагается по одному-два, но уж 
на то они и французы.
Этот рецепт был выдуман то ли 
поваром Шарпантье в монак-
ском «Кафе де Пари», то ли еще 
более великим Эскофье в «Рице». 
Рецепт получился совершенно 
случайно: блин просто загорел-
ся. Его уже собирались выки-
нуть, но посетителям ресторана 
понравилось зрелище, а потом 
и вкус. А блинчики назвали 
в честь присутствовавшей 
девушки по имени Сюзетт. С тех 
пор в любом «звездном» отеле 
видишь, как повар выносит ско-
вороду с «сюзетт», огонь быстро 
вздымается и угасает, а по залу 
идет божественный запах апель-
синовой карамели.  n n

В следующем номере:
Постный суп 
с миндалем

Гелия
делеринС
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Наталья
радулова  О

н хранит изображения Джессики в телефоне, он обве-
шал всю комнату ее постерами, он при каждом удобном 
случае восклицает: «Какая красавица!» А девушка, которая 
живет с ним в реальной жизни, маленькая китайская 
красавица, знай себе страдает: «О, как же я его люблю». Как 
можно любить человека, который плевать хотел на тебя,— 
это вопрос к психотерапевтам. Но жительница Шанхая об-

ратилась не к ним, а к пластическим хирургам. Газета Shanghai Daily 
сообщает, что 21-летней пациентке придется сменить не только цвет 
волос, но и форму бровей и век, а также сделать ринопластику. После 
этого она надеется услышать наконец от бойфренда какой-нибудь 
комплимент. Например: «Джесс, ты восхитительна». И плевать, что 
на самом деле ее зовут Сяочин.

От собственного «я» ради болезненной страсти не только китайцы 
отказываются. В России тоже добровольцев предостаточно. Одна моя 
знакомая сделала себе «третий размер», потому что так захотел ее па-
рень. Другая, трудоголик по своей природе и карьеристка, уже второй 
год, сжав зубы, сидит дома на полном обеспечении, потому что так хо-
чет ее новый муж — ну нравится человеку, когда женщина от него за-
висит. «Внимание! — иногда звонит она мне, когда совсем уж депрес-
сия одолеет.— Лезу от тоски на стену. Просила своего, чтобы хоть во-
лонтером отпустил меня в один благотворительный центр, чтобы 
хоть немного работать, раз в неделю, нет, не разрешает». В общем, де-
вушка вполне достойна медали «За саморазрушение!». Но пока тер-
пит, варит свои борщи и даже пытается забеременеть, грустно ком-
ментируя: «Если это произойдет, то, считай, я совсем пропала. Он за-
прет меня в своей клетке еще минимум лет на пять». Но оправдание 

всему известное — «Я его люблю». Себя вот только она совсем не лю-
бит, но как тут поможешь. Все они — Сяочин, и имя им —легион. 

Среди мужчин такие яркие любители самоотречения встречаются 
реже. Все-таки не взращивали их, тыча носом в истории про жен де-
кабристов: «Вот как надо, учись!» Не внушали им, что мужественность 
и мужская мудрость — это умение терпеть обиды, подстраиваться 
под желания партнера и наступать на горло собственной песне. Более 
здравый подход к воспитанию мальчиков в этом вопросе общество 
проявляет, тем, слава богу, и спасаются. Но все же и среди них, таких 
независимых, таких уверенных в себе, встречаются нестандартные 
экземпляры.

Вот Дима, к примеру, упорно набирает вес: его девушке не нравят-
ся худые парни. Причем Дима-то как раз не совсем худой. Подтяну-
тый — так про него всегда говорили. Но тут его Лена, которая то ли 
никак не может придумать, как Диму бросить, то ли имеет к нему 
какие-то другие, скрытые, претензии, то ли просто садистка по сути 
своей, вдруг с непонятной злостью заявляет: «А я люблю, когда у муж-
чины животик есть». Дальше — больше. «Фу, какой ты костлявый, спи 
отдельно» и даже «Вот Джон Траволта — это я понимаю. Крупный, 
мощный. Красавец. А на тебя, Димасик, без слез не взглянешь: ни 
капли жира, ноги как у цапли». Поэтому теперь Дима-цапля давится 
бигмаками и пирожными «картошка». Без толку, правда. «Конститу-
ция, мать ее»,— с горечью вздыхает влюбленный. У него уже пробле-
мы с печенью и что-то там с холестерином. Но вес не растет. Лена не-
довольна, и это самое страшное. «Не могу, не могу ее потерять, я лю-
блю безумно, я все сделаю ради нее»,— паникует взрослый человек 
Дима, не понимая, что проблема не в его весе, а в его самооценке. 

 сами не свои 
КитаянКа решила сделать пластичесКую операцию и стать похожей на джессиКу альбу  

мУЖЧина и ЖенЩина ДаТЫ

первой о независимости открыто заявила Эстония, где прошла
  «поющая революция» — на певческом фестивале впервые  
после войны появились бело-сине-черные флаги

плакат олега стайкова 
на обложке «огонька» оказался 
пророческим: не успел номер 
выйти из типографии, 
как о независимости заявила 
литва, и тут нервы Кремля 
уже не выдержали

незабУДКа масленица — древний сла-
вянский праздник — начинается 
с понедельника (8). В Пскове с 8 
по 14 февраля у стен Мирожского 
монастыря пройдет первая все-
российская Масленица, событие, 
по мнению организаторов, «го-
товое с первого года реализации 
стать точкой роста для популяри-
зации Пскова в России и за рубе-
жом». Помимо народных гуляний 
ожидаются концерты, музыкаль-
ные фестивали, выставки.

День стоматолога отмеча-
ют во всем мире во вторник (9), 
в день святой аполлонии, христи-
анки, которая претерпела мно-
жество пыток, в том числе ей вы-
рвали все зубы, но не отреклась 
от своей веры. В 300 году муче-
ница была канонизирована. С тех 
пор существует легенда, что если 
только произнести имя аполло-
нии и попросить о помощи — зуб-
ная боль тут же исчезнет. 

прощеное воскресенье, 
которое православные отмеча-
ют 14 февраля, считается первым 
шагом на пути к Великому посту, 
в который надо вступить с чисты-
ми помыслами и чистым сердцем. 
Для этого необходимо не только 
простить всех своих обидчиков, 
но и примириться с враждующи-
ми, самому попросить у ближних 
прощения ведомых и неведомых 
перед ними прегрешений. 

День влюбленных — день 
святого Валентина — отмечают 
в воскресенье (14). Римский свя-
щенник Валентин был приговорен 
к смерти за то, что тайно венчал 
легионеров, которым было за-
прещено жениться. Перед смер-
тью он сам написал письмо своей 
возлюбленной, которое подписал 
«твой Валентин». так появилась 
традиция писать в этот день лю-
бовные записки — «валентинки».

заметухи — снежные мете-
ли, вихри — обычно начинают-
ся на Федора-студита (8). Ветер 
в день святых Герасима и Игната 
(11) — к сырому, холодному году. 
Какая погода на Никиту (13), та-
кая и весь месяц будет. Если ночь 
звездная — весна наступит позд-
но. Если выпавший ночью снег 
останется на ветках деревьев, то 
и на земле не растает. Дым из 
трубы стелется по земле без ве-
тра — к сильному снегопаду.

сКанворД

правила для тех, кто еще не знаком с судоку:  
заполните сетку цифрами от 1 до 9 так, чтобы в каждом 
столбце, каждой строке и каждом выделенном квадрате 3х3 
все цифры встречались только  один раз. Ответы вы будете 
находить в следующем после публикации номере журнала
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Можно заметить, что некоторые 
лозунги (или их суть) у 10-тысяч-
ной демонстрации в Калинин-
граде и положения доклада «Рос-
сия ХХI века: образ желаемо-
го завтра» в президентском моз-
говом центре, Институте совре-
менного развития, совпали. На-
пример, о необходимости изби-
рать губернаторов, что-то делать 
с милицией, менять фискаль-
ную систему. Понятно, калинин-
градские демонстранты говори-
ли резче, конкретней и ориен-
тировались на собственные ге-
ографию и чувство справедли-
вости. Лозунги и предложения 
 ИНСОР никого не удивили: на-
строения такие в стране суще-
ствуют, а что касается отноше-
ния к милиции и реакции на 
фронтальное, несмотря на кри-
зис, увеличение платежей и цен, 
то и превалируют. Но если сме-
нить географию — поменять Ка-
лининград на Москву, а ученых 
ИНСОР, скажем, заставить об-
суждать свои предложения в том 
же кругу, но во дворе институ-
та, то все были бы биты дубин-
ками, растащены по автозакам 
и как минимум раскошелились 
на штраф. В Москве ведь, как по-
казали совсем недавние собы-
тия, ОМОН бьет и тащит даже 
не за политические, а за антифа-
шистские лозунги, что горько 
для страны, где нет семьи, не по-
жертвовавшей хотя бы одной 
жизни в войне с фашизмом. 
Или тут тоже важно не явление, 
а его география?

Парадоксально, что и ученые 
медведевского центра, и толпа 
калининградцев надеются на 
диалог с властью. И от сказанно-
го ими ни Земля, ни Кремль по-
ка не перевернулись. Выходит, 
общаться можно и без перевод-
чиков в чине милицейских пра-
порщиков. 

До встречи!

 20
лет назад главной темой 
«Огонька» стало усиление 
сепаратистских тенден-
ций и начало «парада су-
веренитетов» — так неко-
торое время спустя исто-
рики назвали лавиноо-

бразное принятие союзными республи-
ками деклараций о независимости от 
СССР. Тогда сомнений не было: всех одо-
лела усталость друг от друга и от жизни 
в хоть и просторной, но неустроенной 
советской коммунальной квартире. «Па-
рад» открыли националисты Казахста-
на — еще в 1986 году в Алма-Ате прошел 
скандальный митинг с требованием вы-
гнать из республики всех русских пар-
тийных чиновников. Демонстрация бы-
ла разогнана войсками, но следом раз-
горелся конфликт в Карабахе, прош-
ли митинги татарского движения «Ит-
тифак», на Украине действовал «Народ-
ний рух». Активизировалась и Прибал-
тика, где, начиная с 1988 года, стали со-
бираться шумные митинги национали-
стов. Например, в Литве сторонники осо-
бого национального курса организовали 
«Движение за независимость ”Саюдис“», 
в Эстонии действовал Народный фронт 

всему известное — «Я его люблю». Себя вот только она совсем не лю-
бит, но как тут поможешь. Все они — Сяочин, и имя им —легион. 

Среди мужчин такие яркие любители самоотречения встречаются 
реже. Все-таки не взращивали их, тыча носом в истории про жен де-
кабристов: «Вот как надо, учись!» Не внушали им, что мужественность 
и мужская мудрость — это умение терпеть обиды, подстраиваться 
под желания партнера и наступать на горло собственной песне. Более 
здравый подход к воспитанию мальчиков в этом вопросе общество 
проявляет, тем, слава богу, и спасаются. Но все же и среди них, таких 
независимых, таких уверенных в себе, встречаются нестандартные 
экземпляры.

Вот Дима, к примеру, упорно набирает вес: его девушке не нравят-
ся худые парни. Причем Дима-то как раз не совсем худой. Подтяну-
тый — так про него всегда говорили. Но тут его Лена, которая то ли 
никак не может придумать, как Диму бросить, то ли имеет к нему 
какие-то другие, скрытые, претензии, то ли просто садистка по сути 
своей, вдруг с непонятной злостью заявляет: «А я люблю, когда у муж-
чины животик есть». Дальше — больше. «Фу, какой ты костлявый, спи 
отдельно» и даже «Вот Джон Траволта — это я понимаю. Крупный, 
мощный. Красавец. А на тебя, Димасик, без слез не взглянешь: ни 
капли жира, ноги как у цапли». Поэтому теперь Дима-цапля давится 
бигмаками и пирожными «картошка». Без толку, правда. «Конститу-
ция, мать ее»,— с горечью вздыхает влюбленный. У него уже пробле-
мы с печенью и что-то там с холестерином. Но вес не растет. Лена не-
довольна, и это самое страшное. «Не могу, не могу ее потерять, я лю-
блю безумно, я все сделаю ради нее»,— паникует взрослый человек 
Дима, не понимая, что проблема не в его весе, а в его самооценке. 

и Не говорите
Прошедшая неделя 
показала, что важны  
не столько политические 
лозунги, сколько то,  
где и кем они выдвинуты

Эстонии, который открыто пропаганди-
ровал курс на отделение от СССР. В июне 
1988 года в Таллине прошла так называе-
мая поющая революция — на певческом 
фестивале распространялись значки 
с изображением бело-сине-черного фла-
га Эстонии. В августе 1989 года Народ-
ные фронты трех прибалтийских респу-
блик провели совместную акцию под на-
званием «Балтийский путь», а уже в но-
ябре 1989 года Верховный Совет Эстон-
ской ССР принял декларацию о сувере-
нитете, аннулировав свою декларацию 
от 22 июля 1940 года о «добровольном 
вхождении» в СССР. В ответ Михаил Гор-
бачев призвал прибалтов не торопить-
ся с политическими решениями и про-
возгласил идею построения нового со-
юзного государства. Однако уже никакие 
предложения Москвы не могли остано-
вить центробежные процессы. Не успел 
выйти из типографии номер «Огонька», 
обложку которого мы публикуем, как 
о независимости объявил Верховный Со-
вет Литвы. В ответ власти начали эконо-
мическую блокаду мятежной республи-
ки, позже в Вильнюс были введены во-
йска, но изменить что-либо силой было 
уже невозможно.

дАтЫ

Первой о независимости открыто заявила Эстония, где прошла
  «Поющая революция» — на певческом фестивале впервые  
после войны появились бело-сине-черные флаги

плакат олега стайкова 
на обложке «огонька» оказался 
пророческим: не успел номер 
выйти из типографии, 
как о независимости заявила 
литва, и тут нервы Кремля 
уже не выдержали

Заметухи — снежные мете-
ли, вихри — обычно начинают-
ся на Федора-студита (8). Ветер 
в день святых Герасима и Игната 
(11) — к сырому, холодному году. 
Какая погода на Никиту (13), та-
кая и весь месяц будет. Если ночь 
звездная — весна наступит позд-
но. Если выпавший ночью снег 
останется на ветках деревьев, то 
и на земле не растает. Дым из 
трубы стелется по земле без ве-
тра — к сильному снегопаду.

сКАНворд

правила для тех, кто еще не знаком с судоку:  
заполните сетку цифрами от 1 до 9 так, чтобы в каждом 
столбце, каждой строке и каждом выделенном квадрате 3х3 
все цифры встречались только  один раз. Ответы вы будете 
находить в следующем после публикации номере журнала
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Ключевое слово сканворда — ФОТОМОНТАЖ
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Много молока утекло с тех пор, 
как был сделан этот снимок. 
В 50-е годы корреспонденты 
«Огонька» опубликовали репортаж 
из села Никольское Пензенской 
области, где располагался колхоз 
«Путь к коммунизму». На пути к ком-
мунизму фотограф и повстречал 
доярку Евдокию Обухову и корову, 
имя которой история, к сожалению, 
не сохранила. Все это происходило 
во времена, когда еще не было 
молочных войн с Белоруссией 
и в страну не завозили «ножки Буша» 
(тогда они, видимо, должны были бы 
называться «ножки Эйзенхауэра»). 
Теперь мы завалены импортным 
продовольствием. Но, судя по всему, 
скоро вновь вернемся к нашим 
баранам и коровам. О Доктрине 
продовольственной безопасности 
читайте на с. 4–5.

Яков Рюмкин
Архив «Огонька»
Альбом. 1953

«Лучшая доярка коЛхоза»
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сотрите защитный слой, 
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8 800 200 2556, (495) 721 2882 
или активируйте карту на сайте 
kommersant.ru —  
и вы подписаны. 
Скретч-карты выпускаются 
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ИД «Коммерсантъ»: 
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